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calentamiento global 

Actualidad

       www.poderpopular.hn            @PPoderPopularHN            @ppoderpopularhn            Periódico Poder Popular HN           @noticiaspoderpopular

AÑO 2  Edición No. 78 Tegucigalpa, Honduras, 4 de diciembre de 2023

1- Cese a las guerras y los ataques a Gaza1- Cese a las guerras y los ataques a Gaza
2- Con2- Condena al terrorismo en todas sus dena al terrorismo en todas sus 

formasformas
3- Pr3- Protección de los bosques tropicalesotección de los bosques tropicales
4- C4- Convertir deuda externa en inversión onvertir deuda externa en inversión 

ambientalambiental
5- R5- Regulación del uso del maregulación del uso del mar
6- R6- Reducción del consumo en economías educción del consumo en economías 

desarrolladasdesarrolladas
7- R7- Responsabilidad financiera por esponsabilidad financiera por 

calentamiento global  calentamiento global  



2
Lunes 4 de diciembre de 2023

P o d e r
PopularActualidad

“El capitalismo actual 
es el principal responsable 
de la catástrofe climática”

En un poderoso llamado al mundo, la Mandataria hondureña propuso siete medidas urgentes 
sobre el calentamiento global, entre ellas, convertir la deuda externa de los países de bosques 

tropicales en inversiones para programas de protección de los recursos naturales

Dubái, Emiratos 
Árabes Unidos.
 
La Presidenta Xiomara Castro, 
discursó en la Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre el Cambio 
Climático, COP 28, en la ciudad de 
Dubái. A continuación su discurso 
ante líderes del mundo que par-
ticiparon en el encuentro.  
“Despertemos humanidad. Ya no 
hay tiempo. Ante la comunidad 
internacional resaltó una verdad 
incómoda. El capitalismo actual 
es el principal responsable de la 
catástrofe climática. Desde la 
primera conferencia en Berlín 
sobre el calentamiento en 1995”. 
“Hemos visto hoy un aumento 
alarmante en la temperatura 
global. Y ahora nos encontra-
mos al borde en un punto de no 
retorno climático. En cuatro años 
más, según datos científicos, los 
efectos para la humanidad serán 
irreversibles”, dijo la Mandataria.
“A pesar de 28 conferencias, las 
acciones de la comunidad inter-
nacional han sido insuficientes. 
El sistema del mercado voraz ha 
llevado a un sobre consumo des-
enfrenado. 100 multinacionales 
siguen siendo responsables del 
71% de las emisiones de gases de 
efecto invernadero en la industria 
mundial”, denunció.

Naciones industrializadas 
Castro manifestó que “las nacio-
nes industrializadas con menos 
del 10% de la población mundial 
han emitido el 51% de estos gases 
desde 1751”.
“Como representante de los pue-
blos del Sur, históricamente colo-
nizados y principales proveedores 
de recursos, enfrentamos las 
peores consecuencias del cambio 
climático mientras tanto, los más 
poderosos del mundo anuncian 
planes especiales para escapar 
a otros planetas, dejando atrás 
una tierra devastada frente a esta 
monumental tarea, respetando 
a sus participantes, propongo 
siete medidas urgentes sobre el 
calentamiento global y declarar 

En su poderoso discurso la Mandataria Castro propuso convertir la deuda externa de los países 
de bosques tropicales en inversiones para programas racionales de conservación y protección de 
los recursos naturales.

DISCURSO DE LA PRESIDENTA XIOMARA CASTRO EN LA COP28

“El 10% de 
nuestro Ejército 
Nacional ahora 
está dedicado 
a la protección 
de nuestros 
bosques, como 
líderes del 
mundo nuestro 
compromiso 
debe de ser 
impulsar las 
transformaciones 
económicas 
y ecológicas 
necesarias 
para detener 
las atrocidades 
del capitalismo 
y proteger a la 
humanidad”

“El sistema del 
mercado voraz 
ha llevado a un 
sobre consumo 
desenfrenado. 
100 
multinacionales 
siguen siendo 
responsables 
del 71% de las 
emisiones de 
gases de efecto 
invernadero 
en la industria 
mundial”
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Las delegaciones de la COP28 en la Cumbre se reunieron con el objetivo de frenar a la crisis climática. 

Por: Ariana Domínguez
Xiomara Castro

Presidenta de Honduras

En Honduras 
estamos 

liderando con 
el ejemplo. 

Cancelamos 
centenares de 

concesiones 
que dañaban 

nuestros 
bosques 

y áreas 
protegidas 
que fueron 
otorgadas 

ilegalmente 
por el régimen 

anterior” 

“Hemos 
aumentado 
en un 500% 

nuestra 
inversión 

pública en 
protección y 

reforestación
con el 

programa 
Padre Andrés 

Tamayo, 
cancelamos 

varias 
concesiones, 

entre ellas, 
la concesión 

destructora y 
contaminante 

del Lago 
de Yojoa, 
principal 

reserva 
natural de 

agua dulce en 
Honduras” 

la vida humana como un bien 
supremo, universal”, dijo.
“Primero, cese del conflicto para 
todas las guerras y el trágico 
bombardeo contra la población 
civil en Gaza”.
“Debemos de pronunciarnos y 
buscar soluciones pacíficas y 
duraderas, segundo, contra el 
terrorismo en todas sus formas, 
tanto el terrorismo individual 
como el terrorismo de Estado 
deben de ser condenados y deben 
de ser detenidos”. 
“Tercero, protección de los bos-
ques tropicales, las poblaciones 
de pueblos originarios indígenas, 
garífunas o negros que habitan en 
ellos. Nuestra Coalición de países 
con bosques tropicales, compuesta 
por 52 países, gestionan la mayor 
reserva de captura de carbono 
en el mundo”.

Intensificar los esfuerzos 
La titular del Ejecutivo resaltó 
que “debemos de unirnos para 
intensificar los esfuerzos contra los 
intereses del capital que amenaza 
y depreda nuestros mares, ríos y 
nuestros bosques”. 
“Cuatro, convertir el total de 
la deuda externa en inversión 
ambiental. Propongo convertir 
la deuda externa de los países de 
bosques tropicales en inversiones 
para programas racionales de 
conservación y protección de los 
recursos naturales y de adaptación 
al cambio climático”.
“Cinco, la regulación del uso del 
mar. Establecer un estatuto uni-
versal con sanciones sobre la 
sobreexplotación de los océanos 
y hacerlo sostenible”. 
“Seis, la reducción del consumo 
en economías desarrolladas. Es 
imperativo que las economías 
desarrolladas disminuyan su 
ritmo insostenible de consumo. 

“Como representante 
de los pueblos del sur, 

históricamente colonizados 
y principales proveedores de 

recursos, enfrentamos las 
peores consecuencias del 

cambio climático”

“Hemos visto hoy un 
aumento alarmante en la 

temperatura global. Y ahora 
nos encontramos al borde 
en un punto de no retorno 

climático” 

“Les emplazo a que 
recorramos juntos el 

camino de la dignidad 
del humanismo y la 

sostenibilidad ambiental. 
La vida comienza en las 

montañas, en los ríos y en 
los bosques” 

El transporte de mercancías es 
responsable entre el 20 y el 30% 
de la emisión de gases de efecto 
invernadero”. 
“Siete, la responsabilidad finan-
ciera por el calentamiento global. 
Aquellos que han causado el calen-
tamiento global estén obligados 
moralmente a garantizar la vida 
de nuestra especie y asumir las 
consecuencias y compensaciones 
por los daños ocasionados”. 
“En Honduras estamos liderando 
con el ejemplo. Cancelamos 
centenares de concesiones que 
dañaban nuestros bosques y 
áreas protegidas que fueron 
otorgadas ilegalmente por el 
régimen anterior”. 

Protección y reforestación 
“Hemos aumentado en un 500% 
nuestra inversión pública en pro-
tección y reforestación
con el programa Padre Andrés 
Tamayo, cancelamos varias con-
cesiones, entre ellas, la concesión 
destructora y contaminante del 
Lago de Yojoa, principal reserva 
natural de agua dulce en Hon-
duras”. 
“El 10% de nuestro Ejército Na-
cional ahora está dedicado a la 
protección de nuestros bosques, 
como líderes del mundo nuestro 
compromiso debe de ser impulsar 
las transformaciones económicas y 
ecológicas necesarias para detener 
las atrocidades del capitalismo y 
proteger a la humanidad”.
“Les emplazo a que recorramos 
juntos el camino de la dignidad 
del humanismo y la sostenibilidad 
ambiental. La vida comienza en 
las montañas, en los ríos y en los 
bosques. ¡Despertemos, huma-
nidad! Ya no hay tiempo. Berta 
Cáceres”, expresó.

“
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Xiomara propone convertir 
el total de la deuda externa 

en inversión ambiental 
En una histórica comparecencia en Dubái, la titular del Poder Ejecutivo destacó un bloque de fuerza para la 

gestión y negociaciones sobre el medio ambiente y propuso siete medidas contra el calentamiento global 

Dubái, Emiratos 
Árabes Unidos.
 
La emblemática ciudad de Dubái 
recibió a la Presidenta de la Re-
pública, Xiomara Castro, como 
invitada en la Conferencia de las 
Naciones Unidas sobre el Cambio 
Climático, COP28.
La Mandataria fue acompañada 
en el evento por el Canciller de la 
República, Eduardo Enrique Rei-
na, el Secretario Privado, Héctor 
Zelaya, el titular de la Secretaría 
de Recursos Naturales y Ambiente, 
SERNA, Lucky Medina, el director 
del Instituto de Conservación 
Forestal, ICF, Luis Soliz y el Se-
cretario del Congreso Nacional, 
Carlos Zelaya. 
El encuentro se llevó a cabo en 
el centro de congresos Expo City 
Dubái, donde acudieron alrededor 
de 190 delegaciones que se reu-
nieron con el objetivo de frenar 
la crisis climática mundial.  
Previo a su participación en la 
Cumbre, la Presidenta sostuvo 
importantes encuentros con lí-
deres del mundo, entre ellos, el 
presidente del Gobierno de España, 
Pedro Sánchez, el Rey Carlos III del 
Reino Unido, el enviado especial 
de Estados Unidos, John Kerry, 
la directora gerente del Fondo 
Monetario Internacional, FMI, 
Kristalina Ivanova Gueorguíeva, 
entre otros.
Cabe mencionar que la Mandataria 
llegó a la Cumbre en represen-
tación del pueblo hondureño y 
como Presidenta de la Coalición 
de Naciones con Bosques Tropi-
cales, donde confluyen 52 países 
que se han consolidado como un 
bloque de fuerza para la gestión 
y negociaciones sobre el cambio 
climático, acción climática y 
justicia ambiental.

Discurso
En su mensaje la titular del Eje-
cutivo propuso siete medidas 
urgentes sobre el calentamiento 
global y declarar la vida humana 
como un bien supremo, como ser 
el cese del conflicto para todas las 
guerras y el trágico bombardeo 

El ministro de Recursos Naturales y Ambiente Lukcy Medina 
exponiendo los logros del Gobierno de Honduras en el cuidado del 
medio ambiente en la Cop28

CUMBRE MUNDIAL DEL CAMBIO CLIMÁTICO

Por: Ariana Domínguez

La Presidenta Xiomara Castro y el 
Secretario Privado Héctor Zelaya 
al momento de ingresar al salón 
principal donde se desarrolló la 
inauguración de la COP28.

contra la población civil en Gaza.
Segundo contra el terrorismo 
en todas sus formas, tanto el 
terrorismo individual como el 
terrorismo de Estado que deben 
de ser condenados y deben de ser 
detenidos, tercero, protección 
de los bosques tropicales, las 
poblaciones de pueblos originarios 
indígenas, garífunas o negros.
Cuatro, convertir el total de 
la deuda externa en inversión 
ambiental, cinco, la regulación 
del uso del mar, seis, la reduc-
ción del consumo en economías 
desarrolladas y la siete, la res-
ponsabilidad financiera por el 
calentamiento global.

Transporte de mercancías 
Agregó que el transporte de mer-
cancías es responsable entre el 
20 y 30% de la emisión de gases 
de efecto invernadero, por lo 
que sugirió como sexta medida 
la reducción del consumo en 

economías desarrolladas. “Es 
imperativo que las economías 
desarrolladas disminuyan su ritmo 
insostenible de consumo”, dijo.
Planteó que los países responsables 
del calentamiento global, asuman 
una responsabilidad financiera, 
pues deben estar obligados mo-
ralmente a garantizar la vida 
de nuestra especie y asumir las 
consecuencias y compensaciones 
por los daños ocasionados.
Además, durante su agenda la 
Mandataria sostuvo reuniones 
bilaterales con la Coalición de 
Bosques Tropicales para atraer 
inversiones relacionadas con 
transacciones de carbono.
Finalmente, oficializó la firma de la 
Alianza Forestal entre la República 
de Honduras y la Unión Europea 
que permitirá al Gobierno del 
Socialismo Democrático acceder 
a más de 16 millones de euros.
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La titular del Ejecutivo en la COP28 junto al Canciller Eduardo Enrique 
Reina, el Secretario Privado, Héctor Zelaya, el director del ICF, Luis Soliz, 
el ministro de SERNA Lucky Medina, el Secretario del Congreso Nacional, 
Carlos Zelaya y otros delegados hondureños.

El centro de congresos Expo City Dubái fue el epicentro donde se 
realizó la COP28.

1) Cese del conflicto para todas las guerras y el trágico 
bombardeo contra la población civil en Gaza.

2) Contra el terrorismo en todas sus formas, tanto el 
terrorismo individual como el terrorismo de Estado 
deben de ser condenados y deben de ser detenidos. 

3) Protección de los bosques tropicales, las poblaciones 
de pueblos originarios indígenas, garífunas o negros 
que habitan en ellos. 

4) Convertir el total de la deuda externa en inversión 
ambiental.

5) La regulación del uso del mar. Establecer un estatuto 
universal con sanciones sobre la sobreexplotación de 
los océanos y hacerlo sostenible. 

6) Es imperativo que las economías desarrolladas dismi-
nuyan su ritmo insostenible de consumo. El transporte 
de mercancías es responsable entre el 20 y el 30% de 
la emisión de gases de efecto invernadero.

7) Aquellos que han causado el calentamiento global 
estén obligados moralmente a garantizar la vida de 
nuestra especie y asumir las consecuencias y compen-
saciones por los daños ocasionados. 

SIETE MEDIDAS PROPUESTAS 
POR XIOMARA CONTRA CALENTAMIENTO GLOBAL  

En la imagen se destaca 
discursando el presidente 

de la Cop28, Sultan Ahmed 
Al-Jaber.
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LIDERAZGO INTERNACIONAL 

La Manda-
taria saludó 
a Pedro Sán-

chez, presiden-
te del Gobierno 

de España 
junto al Can-

ciller Eduardo 
Enrique Reina 
y el Secretario 
Privado de la 

Presidencia, 
Héctor Zelaya.

La titular del 
Poder Ejecu-

tivo Xiomara 
Castro y el 
Secretario 
Privado de 

la Presiden-
cia, Héctor 

Zelaya, a su 
llegada a la 

sede de la 
Cumbre en 

Dubái.   

La prime-
ra mujer 
Presidenta 
de Hondu-
ras junto a 
la ministra 
de Emiratos 
Árabes para 
la Coopera-
ción Interna-
cional, Reem 
Ebrahim Al 
Hashimy.

La Presidenta de la República aprovechó su participación en la Cumbre Mundial 
del Cambio Climático para conversar con diferentes líderes, jefes de Estado 

y funcionarios sobre temas de interés mutuo 

Actualidad

Xiomara sostiene importantes
acercamientos con líderes del 

mundo en Cumbre de Dubái
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La primera mujer Presidenta conversó con John Kerry Senador y 
enviado del gobierno de Estados Unidos a la Cumbre del Cambio 
Climático.

La Presidenta Castro en pláticas 
con Kristalina Georgieva, direc-
tora Gerente del Fondo Moneta-
rio Internacional en la Cumbre 
de Dubái.

La Jefa de Estado de 
Honduras en una charla 
amena con el Rey Carlos 
III, quien también hizo un 
llamado en la Cumbre 
a reparar y restaurar la 
naturaleza.

Actualidad

La titular del Ejecutivo 
en diálogo con la Presi-
denta de la República de 
Hungría, Katalin Novák, 
quien en su discurso en 
la COP28 llamó a no 
desanimar a los jóvenes 
a tener hijos, a sen-
tirse responsables del 
planeta.
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E
l titular de Recursos Naturales, Lucky 
Medina, catalogó como “un potente 
discurso el de la Presidenta Xiomara 
Castro haciendo un llamado para 
declarar la vida humana como un 

bien universal supremo”. 
Dijo que “para poder cumplir contra ello en 
vista de los embates del cambio climático a 
nivel mundial es necesario adoptar medidas 
transcendentales que han sido presentadas por 
la Mandataria Castro tal y como la conversión 
total de la deuda externa en medidas de miti-
gación y adaptación para el cambio climático 
a lo interno de los países, pero además también 
con una necesidad imperante del cuidado y 
la defensa de los bosques tropicales del que 
Honduras ya es ejemplo y se ha logrado certi-
ficar con los datos de captura de carbono que 
existen en el país con el cuidado irrestricto de 
los lugares donde comienza la vida”.
Destacó que la titular del Ejecutivo ha sido 
enfática, la vida comienza en las montañas, en 
los ríos, en donde la naturaleza misma propone 
y tiene sus soluciones contra los desafíos del 
calentamiento Global.

E
l director del Instituto de Conservación 
Forestar, ICF, Luis Soliz, enfatizó que 
“fue un discurso muy humano, con-
siente y comprometido y realista con 
las actualidades, con los efectos que 

está provocando el cambio climático a nivel 
mundial, se habló de que la principal causa de 
los desastres del cambio climático ha sido el 
capitalismo salvaje que se ha aplicado en nues-
tros países que éramos colonias ahora somos 
países en vías de desarrollo pero que siempre 
existe una supremacía en nuestros recursos 
naturales donde se imponen estos gobiernos 
dignos para ser de una autodeterminada”.
“Lo dejo muy claro la Presidenta cuando hablo 
de la eliminación de las concesiones de los 
bosques en minerías porque todo esto daña 
y afecta los recursos naturales, además hay 
un punto muy importante que los países de-
sarrollados han fortalecido y forjado toda su 
riqueza en base al saqueo de nuestros países 
ubicados hoy en el tercer mundo”.
Agregó que “hay un incremento en un 500 por 
ciento el presupuesto para la parte forestal 
y hoy tenemos resultados, declaratorias de 
microcuencas, áreas protegidas, tenemos refo-
restación, disminución de la tasa de incendios 
y estamos construyendo viveros, nuestro país 
le está apostando al bosque”, dijo.

E
l Canciller Eduardo Enrique Reina expresó 
que la Mandataria destacó en la Cumbre 
del COP28 “varias propuestas ligadas a 
los temas puntuales que afectan sobre 
todo a países como Honduras, hablo 

en gran parte como representante del Sur en su 
calidad de lo que va a asumir como Presidenta 
de la CELAC”. 
Dijo que “como lo mencionábamos, Honduras 
es el segundo país más vulnerable del planeta y 
que casi no emite carbono al igual que los países 
del Caribe de Centroamérica, muchos países 
suramericanos, por ejemplo, Brasil tiene una de 
las selvas del Mundo”, afirmó. Reina manifestó 
“que todo nos afecta la sequía, el incremento 
de las temperaturas, ha sido el año con más 
temperaturas altas en la historia, la Presidenta 
hizo una referencia y un camino desde la primera 
Cumbre de la COP en Berlín, en los años 90 y que 
poco se ha hecho, ó sea hizo un llamado fuerte de 
atención al sistema que ha venido degradando 
el ambiente y que es el culpable de esa avaricia 
precisamente a redirigir el pensamiento de los 
países al ser humano, a la humanidad”.

“Los países del sur 
global que han 

tomado la decisión 
de conservar sus 

bosques deben recibir 
un pago justo por su 

conservación”

“Hay un incremento 
en un 500 por ciento 

en el presupuesto 
para la parte 
forestal y hoy 

tenemos resultados”

“La Presidenta hizo 
un llamado al tema 

de los muertos civiles 
en Gaza, que los 

conflictos vienen a 
afectar al planeta”  

LUCKY MEDINA
MINISTRO DE SERNA

LUIS SOLIZ 
DIRECTOR DEL ICF

EDUARDO ENRIQUE REINA
CANCILLER DE LA REPÚBLICA

OPINIONES

Actualidad
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Dubái, Emiratos 
Árabes Unidos.

En la reunión con el G77+ China la 
Presidenta Xiomara Castro, desta-
có que la humanidad está enfren-
tada a las peores consecuencias 
del cambio climático, resultado 
del sobre consumo desenfrenado 
y la emisión irresponsable de las 
naciones industrializadas.
Durante su encuentro con repre-
sentantes de la Cumbre G77+China, 
en el marco de la Cumbre del Cam-
bio Climático, resaltó las medidas 
que propuso para combatir los 
efectos del calentamiento global.

Discurso 
Castro en su discurso dijo que 
“a pesar de nuestros reclamos 
y advertencias en cada una de 
estas conferencias, la respuesta 
global ha sido insuficiente y las 
emisiones de gases de efecto 
invernadero, lideradas por em-
presas multinacionales, continúan 
desencadenando la catástrofe 
climática”.
“Como Presidenta de la Coalición 
de 52 países con Bosques Tropicales 
y a partir de enero del próximo 
año, la Presidenta Pro Tempore 
de la Asociación Independiente de 
América Latina y el Caribe (AILAC), 

XIOMARA CASTRO EN CUMBRE G77+CHINA

Actualidad

“Las emisiones de gases de efecto 
invernadero lideradas por empresas 

multinacionales continúan 
desencadenando la catástrofe climática”

La Presidenta enfatizó que impulsará las transformaciones económicas 
y ecológicas necesarias para proteger a la humanidad y el planeta

La Mandataria Xiomara Castro, 
destacó que la humanidad 
está enfrentando las peores 
consecuencias del cambio climático.

En el centro de congresos Expo City Dubái, se desarrolló el encuentro del G77+ China donde los diferentes 
gobernantes discursaron.

Xiomara Castro
Presidenta de Honduras

Enfrentamos 
las peores 

consecuencias del 
cambio climático, 

resultado del 
sobreconsumo 
desenfrenado 

y la emisión 
irresponsable 

de las naciones 
industrializadas”.

“
el Sistema de Integración Centro-
americana (SICA) y la Comunidad 
de Estados Latinoamericanos 
y Caribeños (CELAC), mi trabajo 
será impulsar esta agenda en 
todos estos espacios”.
“Enfrentamos las peores conse-
cuencias del cambio climático, 
resultado del sobreconsumo desen-
frenado y la emisión irresponsable 
de las naciones industrializadas”, 
advirtió.

“La realidad es innegable, la tierra 
se enfrenta a consecuencias irre-
versibles si no actuamos ahora”.

Siete propuestas 
La Mandataria retomó en este 
encuentro las siete propuestas 
planteadas en la Conferencia 
de las Naciones Unidas sobre el 
Cambio Climático.
Estos planteamientos se contraen 
a poner un cese de las guerras 

actuales, condenar el terrorismo 
en todas sus formas, proteger los 
bosques tropicales, convertir el 
total de la deuda externa en in-
versión ambiental, regular el uso 
del mar, establecer un estatuto 
universal con sanciones sobre 
la explotación de los océanos y 
reducir el consumo en economías 
desarrolladas.
Además, manifestó que “Honduras 
está liderando con el ejemplo al 

cancelar concesiones dañinas, au-
mentar inversiones en protección 
y reforestación y dedicar recursos 
significativos para la defensa de 
nuestros bosques”.
“Nuestro llamado es claro, impul-
semos juntos las transformaciones 
económicas y ecológicas necesa-
rias para proteger a la humanidad 
y el planeta”, dijo.

Por: Ariana Domínguez
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Dubái, ciudad 
ultramoderna 
que emerge en 
el Golfo Pérsico  

El país en casi su totalidad es un desierto, a excepción 
de las ciudades, los oasis, las zonas montañosas del norte 

y los proyectos de forestación emprendidos en ciertas 
zonas, además un 8% del territorio corresponde a islas

El figurado Burj 
Khalifa, con 828 
metros de altura 
es el edificio más 
alto del mundo y 
más visitado de 
Dubái. 

La rueda Ain 
Dubái es la más 
grande y alta 
del mundo, 
ubicada en la 
isla artificial 
Bluewaters.

EMIRATOS ÁRABES UNIDOS

El famoso Metro que conecta a la 
mayoría de puntos turísticos de la 
ciudad es el medio de transporte más 
utilizado en Dubái.

Actualidad
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La Presidenta Xiomara Castro posa  con la delegación de periodistas 
que le acompañaron a la COP28.

El Dubái Frame, es una de las atracciones turísticas más de moda y nuevas, que se inau-
guró en 2018 en ese país de los Emiratos Árabes.

La ciudad de 
Dubái se desta-
ca por sus mo-
dernos y lujosos 
edificios.

Con un diseño de toroide asimétrico recubierto de 
acero y cristal el Museo del Futuro, es reconocido 

como uno de los mejores museos del mundo.

Actualidad
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Dubái, Emiratos 
Árabes Unidos..
 
En el marco de la Conferencia 
Mundial de las Naciones Uni-
das sobre el Cambio Climático, 
COP28, el Gobierno de la Pre-
sidenta Xiomara Castro, firmó 
junto con la Unión Europea un 
memorando de entendimien-
to formalizando una Alianza 
Forestal, con el objetivo de 

mejorar los recursos forestales 
de Honduras.
A través de la Alianza Forestal, 
la Unión Europea destinó una 
inversión inicial de 16 millones 
de euros, mediante la primera 
iniciativa forestal denominada, 
Bosques Vivos de Honduras, la 
cual iniciará en 2024. 
Bosques Vivos de Honduras 
apoyará con respuestas a la 
problemática que amenaza a 

los bosques y las comunidades 
como la deforestación, los in-
cendios y plagas forestales, así 
como la necesidad de proteger 
las fuentes de agua, fortalecer 
la gobernanza forestal, desa-
rrollar medios de vida y generar 
empleos que apoyen la gestión 
forestal sostenible de bosques, 
áreas protegidas, microcuencas 
y zonas de régimen especial 
de manejo.

Maros Sefcovic, Vicepresidente 
Ejecutivo del Green Deal de la 
Unión Europea, expresó que “los 
bosques sanos son clave para 
luchar, preservar y restaurar 
y traer prosperidad a muchas 
comunidades, fue un honor 
lanzar la asociación Forest entre 
la Unión Europea y Honduras”.

Resultado de la confianza 
El director del Instituto de 

Conservación Forestal, ICF, 
Luis Soliz, enfatizó que es el 
resultado de la confianza que 
tiene el Gobierno de la Manda-
taria Castro, de la coherencia 
política, de las acciones que 
están realizando como Gobierno 
en campo.
“La Unión Europa ha creído 
en Honduras, el año anterior 
firmaron el acuerdo AVA FLEGT, 
que garantizó la trazabilidad 

UE destina a Honduras 16 millonesUE destina a Honduras 16 millones
de euros para la Conservación 

y Restauración de Bosques
Con estas iniciativas, Honduras se compromete a hacer frente al cambio 

climático y a la pérdida de biodiversidad por medio de una sólida gobernanza 
que garantice la legalidad y uso sostenible del recurso ambiental

LOGROS DE LA CUMBRE DE DUBÁI 

La iniciativa de los Bosques Vivos de 
Honduras apoyarán con respuestas a la 
problemática que amenaza a los bosques 
y las comunidades como la deforestación, 
los incendios y plagas forestales.
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En la foto el Canciller de la República Eduardo Enrique Reina, el director del ICF, Luis Soliz, Aurelie Godefroy y Eleonora Paci, representantes de 
la Comisión Europea.

de la madera para fortalecer la 
gobernanza en el sector forestal 
que era de 1.3 millones de euros, 
hoy se nos está destinando 
16 millones de euros con este 
acuerdo de cooperación de la 
alianza forestal”, dijo.
Detalló que Honduras tiene un 
liderazgo mundial por la volun-
tad y fortaleza y el compromiso 
político de la Mandataria Castro 
al haber aprobado la Ley de 
Justicia Climática donde se 
regulan las transacciones de 
bonos de carbono.
La Alianza apoyará a Honduras 
con la visión para salvaguar-
dar el futuro de los bosques, 
cumplir con los compromisos 
internacionales sobre bosques, 
cambio climático y biodiversi-
dad y fortalecer la economía 
y los medios de vida, a través 
de aumentar la superficie de 
áreas de conservación y restau-
ración de bosques, aumentar el 
número de empleos y familias 
beneficiadas por el bosque. 
Estas acciones impulsadas por 
el ICF para la Refundación del 
sector forestal del país, son 
parte del programa de Gobierno 
de la Mandataria Castro, quien 
confirma la obligación de forta-
lecer la relación bilateral entre 
la Unión Europea y la República 
de Honduras, a través del diá-
logo político estratégico y una 
estrecha relación de cooperación 
relacionada con la protección de 
los bosques y las comunidades.

Por: Ariana Domínguez

• Aumentar la superficie de áreas de 
conservación y restauración de bosques
• Aumentar el número de empleos y familias 
beneficiadas por el bosque
• Reducir de deforestación de los bosques
• Mejorar la aplicación de leyes y gobernanza 
forestal
• Facilitar el comercio de productos de madera 
legal y sostenible entre Honduras y la Unión 
Europea
• Propiciar el fortalecimiento de las 
organizaciones agroforestales en el marco 
de la forestería comunitaria.

COMPROMISOS DE LA ALIANZA FORESTAL

El director del ICF, Luis Soliz 
y Maros Sefcovic, vicepre-
sidente Ejecutivo del Green 
Deal de la Unión Europea 
en la firma de la Alianza 
Forestal.
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“Quienes causan el calentamiento  
global deben ser obligados a garantizar 

la vida de nuestra especie”
El Gobierno del Socialismo Democrático tiene la visión de avanzar en las responsabilidades 

mundiales y aportar con la conservación y el aumento de sumideros de carbono

Dubái, Emiratos 
Árabes Unidos.
 
La Presidenta Xiomara Castro 
culminó su participación en la 
Conferencia de las Naciones Unidas 
sobre el Cambio Climático, COP 
28, que se celebra en Dubái, con 
una reunión con la Coalición de 
Naciones con Bosques Tropicales. 
En la reunión se contó con la pre-
sencia del ministro de Recursos 
Naturales y Ambiente, SERNA, Lucky 
Medina, el director del Instituto 

de Conservación Forestal, ICF, 
Luis Soliz, el Secretario Privado 
Héctor Zelaya y representantes 
de la Coalición de Naciones de 
Bosques Tropicales donde dis-
cutieron los avaneces obtenidos 
con los programas orientados a 
la reforestación y conservación 
de áreas protegidas. 

Discurso 
En su discurso la Mandataria ex-
presó que “el año pasado habíamos 
confirmado nuestra asistencia, sin 

embargo, tuvimos que cancelar de 
emergencia para hacerle frente a 
un fenómeno climático que cono-
cimos como la tormenta tropical 
Julia. Es decir, no vine a la Cumbre 
que introdujo la discusión por 
daños y pérdidas provocadas por 
el cambio climático por atender 
las consecuencias del cambio 
climático en mi país”.
“Centroamérica y específicamente 
Honduras es altamente vulnerable 
ante los fenómenos climáticos 
extremos, debido a su posición 

geográfica”.
“Las sequías y las inundaciones 
son cada vez más frecuentes y 
devastadoras. Este año tuvimos 
en el primer semestre las sequías 
del fenómeno de El Niño cada 
vez más agudas y en el segundo 
semestre severas inundaciones”.
“En el año 2020, los huracanes ETA 
e IOTA dejaron pérdidas y daños 
que alcanzaron dos mil millones 
de dólares y el año pasado, en 
estas mismas fechas, la tormenta 
tropical Julia dejó pérdidas y daños 

adicionales por 329 millones de 
dólares”, dijo.

Compromiso ante el mundo 
Castro enfatizo que “es por eso por 
lo que mi Gobierno está realizando 
lo propio, demostramos nuestro 
compromiso ante el mundo que 
con recursos nacionales le esta-
mos haciendo frente a los daños y 
pérdidas por el cambio climático”.
“Hemos implementado el Programa 
de Recuperación de Cuencas Hidro-
gráficas Padre Andrés Tamayo que 

La Presidenta Xiomara Castro en su discurso anunció que el dinero generado por las transacciones de créditos de carbono será administrado por el Fondo de Áreas Protegidas y 
Vida Silvestre.

PRESIDENTA EN REUNIÓN CON LA COALICIÓN DE BOSQUES TROPICALES 
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incorpora a las municipalidades 
y cooperativas agroforestales al 
combate efectivo de incendios 
forestales y al cuidado del bosque. 
Así como las acciones de restaura-
ción realizadas en el Lago de Yojoa, 
reserva de agua dulce natural y La 
Mosquitia patrimonio natural y 
cultural de la humanidad”.
“Porque mi Gobierno reconoce el 
valor real de los ecosistemas como 
bien público y generador de em-
pleos directos en las comunidades. 
En este programa invertimos 32 

millones de dólares anuales, con 
fondo propios”.
“Esto refleja el compromiso que 
tiene mi Gobierno en invertir en 
la conservación, protección y uso 
sostenible de nuestros recursos 
naturales, bienes estratégicos 
para el desarrollo y crecimiento 
de nuestro país. Tenemos el fiel 
compromiso de avanzar en las 
responsabilidades mundiales y 
aportar con la conservación y 
aumento de sumideros de carbono”.

Fondo de Daños y Pérdidas 
“Es por ello que aplaudimos el 
lanzamiento e implementación del 
Fondo de Daños y Pérdidas como un 
mecanismo para la sostenibilidad 
de programas como el Programa 
Padre Andrés Tamayo y la creación 
de más empleos verdes”.
“Este año aprobamos la Ley Espe-
cial de Transacciones de Carbono 
Forestal, como mecanismo para 
avanzar hacia la Justicia Climática, 
en concordancia con el Acuerdo 
de París”.
“Este mecanismo habilito a nues-
tro país a acceder a la venta de 
créditos de carbono, los cuales 
se generan por el arduo trabajo y 
compromiso desde mi Gobierno y 
las comunidades en conservar los 
bosques”, dijo.
“Honduras con el acompañamien-
to del equipo de la Coalición de 
Naciones con Bosques Tropicales, 
ha pasado por un año de arduo 
trabajo técnico, para poder pre-
sentar datos certificados con 
credibilidad y transparencia, 
mismo que estamos presentando 
y poniendo a la disposición para 
su transacción”.
“Quiero agradecerles a Kevin y 

Federica y al equipo de la Coalición 
por el apoyo en este proceso”, dijo.
“El dinero generado por las tran-
sacciones de Créditos de Carbono 
será administrado por el Fondo de 
Áreas Protegidas y Vida Silvestre, 
responsable de su debida distri-
bución y financiamiento para la 
implementación de proyectos 
de restauración y conservación”.

Forma transparente 
La titular del Ejecutivo resaltó 
que “como Gobierno aseguramos 
invertir nuestro dinero de forma 
transparente”.
“Tenemos una visión que refleja 

nuestro compromiso con un mo-
delo económico justo, alternativo, 
sostenible y equitativo. Un com-
promiso con el desarrollo integral, 
donde la prosperidad económica 
se fusiona armoniosamente con la 
preservación de nuestro entorno 
natural y los bienes comunes”.
“Honduras, con su belleza natu-
ral y biodiversidad, se enfrenta 
a desafíos globales que exigen 
respuestas locales y visionarias, 
nuestras respuestas, no son solo 
debido a la urgencia climática, sino 
una expresión de nuestra visión 
compartida de un futuro donde 
cada hondureño y hondureña 

contribuya a la construcción de 
un país más sostenible y resiliente, 
desde nuestro valiente país pueda 
aportar al bienestar del planeta”.
“Queremos que ustedes sé unan a 
estos esfuerzos, como Presidenta 
de la Coalición de 52 países con 
Bosques Tropicales, mi trabajo 
será impulsar esta agenda en 
todos estos espacios”.
“Hacemos un llamado ese llamado 
que hizo nuestra compañera Ber-
ta Cáceres de nuestros ríos y de 
nuestros bosques. Despertemos 
humanidad. Ya no hay tiempo”.

Actualidad

La Mandataria y el Secretario Privado Héctor Zelaya saludó al ministro de Ambiente de Paraguay Rolando de Barros Barreto.

En la imagen el ministro de SERNA Lucky Medina, el director del ICF Luis Soliz, los directores Ejecutivos de 
Coalición de Bosques Tropicales, Federica Bietta y Kevin Conrad.

Por: Ariana Domínguez

Xiomara Castro
Presidenta de Honduras

Esto refleja el 
compromiso que 

tiene mi Gobierno 
en invertir en la 

conservación, 
protección y uso 

sostenible de 
nuestros recursos 
naturales, bienes 

estratégicos para 
el desarrollo y 

crecimiento de 
nuestro país. 

Tenemos el fiel 
compromiso de 
avanzar en las 

responsabilidades 
mundiales y 

aportar con la 
conservación 
y aumento de 
sumideros de 

carbono” 

“Honduras con el 
acompañamiento 

del equipo de 
la Coalición de 

Naciones con 
Bosques Tropicales, 

ha pasado por 
un año de arduo 
trabajo técnico, 

para poder 
presentar datos 
certificados con 

credibilidad y 
transparencia, 

mismo que estamos 
presentando y 
poniendo a la 

disposición para su 
transacción”
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Ordenan teletrabajo al 90%  
de los empleados del sector 

público en diciembre
Un 90% de los empleados del Poder Ejecutivo inician modalidad de teletrabajo, operativos de bacheo 

ahora serán nocturnos y vienen fuertes medidas de control en el servicio de transporte público 

Tegucigalpa, Honduras. 
 
La consulta digital propuesta 
por la Alcaldía Municipal del 
Distrito Central, efectuada el 
viernes 24 y el sábado 25 de 
noviembre, para conocer qué 
medida resultaría efectiva para 
controlar el problema del con-
gestionamiento vehicular que 
impera en la capital, permitió 
al menos conocer la decisión de 
los capitalinos.
Un total de 18,000 personas 
participaron en la consulta, de 
las cuales el 30.5% se inclinó 
por la medida “Hoy no circu-
la”, el 21.33% a favor del “Pico 
y Placa” y el 48.14% no estuvo 
de acuerdo con ninguna de las 
medidas, motivando a buscar 
otras alternativas estrictas con 
el fin de reducir la cantidad au-
tomotores que circulan por las 
calles de la ciudad. 

Nueva cultura vial 
En respuesta a esta problemática 
las autoridades edilicias, enca-
bezadas por el alcalde, Jorge 
Aldana, la Viceministra de la 
Presidencia, Dessiré Flores, el 
titular del Instituto Hondureño de 
Transporte Terrestre, IHTT, Rafael 
Barahona, entre otros funciona-
rios, convocaron a conferencia 
de prensa en Casa Presidencial 
para dar a conocer las nuevas 
disposiciones.
A partir de este lunes 4 de di-
ciembre en el Distrito Central 
se comienza a implementar una 
nueva cultura vial con el paque-
te de medidas, mismas que se 
encuentran respaldadas por el 
Gobierno Central, que aplicará 
la modalidad del teletrabajo con 
el 90% de los empleados públicos 
de lunes a viernes.
Esta disposición obligará a los 
trabajadores a permanecer en 
sus viviendas, pues para ello, se 
llevará un estricto control y su-
pervisión, por lo que mediante un 
censo de empleados se restringirá 
la circulación de sus registros 
vehiculares de lunes a viernes 
de la jornada laboral. También el 
censo aplica para los vehículos El tráfico vehicular mantiene colapsadas las calles y avenidas de la ciudad, por lo que es urgente aplicar medidas. 

PODER EJECUTIVO Y ALCALDÍA MUNICIPAL 
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En conferencia de prensa el edil, Jorge Aldana, la Viceministra de la Presidencia, Dessiré Flores, el titular 
del IHTT, Rafael Barahona, anunciaron las nuevas medidas. 

del Estado y así se reducirá en 
un 90% la circulación.
“Aliviar el tráfico vehicular re-
quiere del compromiso de todos 
los sectores de la población, a 
partir del 4 de diciembre imple-
mentaremos medidas drásticas 
y para aplicarlas tenemos el 
respaldo del Gobierno Central y 
de las entidades competentes en 
estos temas”, declaró el alcalde, 
Jorge Aldana.
Respecto a la medida de teletra-
bajo, se pedirá la colaboración 
de la empresa privada para que 
aplique la medida, al menos en el 
50 por ciento de sus empleados, 
y en aquellos rubros donde se 
permita, y de esta manera, lograr 
una reducción de la circulación 
vehicular, que se ha convertido 
en un problema grave para la 
ciudad.
En otras medidas, la rehabilitación 
vial por parte de la comuna y de 

la Secretaría de Infraestructura 
y Transporte, SIT, se realizará 
desde las 9:00 de la noche a las 
6:00 de la mañana, y con el apoyo 
del IHTT se ejecutarán a diario 
supervisiones en el transporte 
público y se aplicarán sanciones 
a los buses y taxis que infrinjan 
la ley. 

Barrios seguros 
Otra medida que entra en vigencia 
es impulsar la libre circulación en 
barrios y colonias de la capital, 
donde el cierre de zonas mediante 
“Barrio seguro” cause congestio-
namiento vial. Solo se autorizará 
el cierre de portones de 9:00 de 
la noche a 5:00 de la mañana y 
se garantizará la presencia de 
elementos de la fuerza pública, 
para dar seguridad a los vecinos.
Con el fin de incentivar el uso del 
transporte en la población del 
Distrito Central, serán asigna-
dos más de 1,000 elementos de 
seguridad encubiertos, quienes 
protegerán la integridad y bienes 
de los pasajeros; se promoverá 
un seguro vehicular obligatorio 
de daños a terceros y se exigirá 
la revisión físico-mecánica de 
acuerdo a ley.
Y con el fin de que la población 
conozca sobre Educación Vial, se 
impulsará una fuerte campaña. 
Asimismo, se estableció que en 
enero de 2024 se retomará la 
consulta popular a los poblado-

Actualidad

A partir del 4 diciembre la rehabilitación vial se realizará en ho-
rario nocturno de 9:00 de la noche a 6:00 de la mañana para evitar 
congestionamientos.Por: Patricia Cálix

Vamos a poner orden en 
el transporte público, 

sobre todo en el mes de 
diciembre, un dato que 

nos brindó esta encuesta 
es que la ciudadanía 
quiere que se ponga 
orden en la ciudad”

Jorge Aldana
Alcalde Municipal

res, para que sean ellos quienes 
decidan, qué medidas deben 
sumarse al plan de alivio vial.
Por su lado, la Viceministra de 
la Presidencial, Dessiré Flores, 
acotó: “Hacemos un llamado 
a los servidores públicos que 
se encuentran laborando en el 
Municipio del Distrito Central y 
a la población en general, que 
este es un esfuerzo de todas y 
todos y que requiere compromiso 
de un granito de arena para que 
nos beneficiemos en conjunto”.
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Tegucigalpa, Honduras.
 
La Ministra de Finanzas, Rixi 
Moncada, firmó un Contrato 
de Crédito por un monto de 150 
millones de dólares o 3,697 mi-
llones de lempiras con el Banco 
Interamericano de Desarrollo, 
BID, para la construcción de 
dos hospitales de traumas, uno 
en Tegucigalpa y otro en San 
Pedro Sula, y a la vez el Hospital 
General de Roatán. 
Este programa de inversión 
hospitalario que impulsa la 
Presidenta Xiomara Castro busca 
garantizar los servicios de Salud 
a 3.7 millones de hondureños y 
hondureñas con la construcción 
y equipamiento de un Hospital 
en Salamá, en Santa Bárbara, 
Ocotepeque, Choluteca y Tocoa.
La iniciativa también financiará 
el equipamiento para el siste-
ma de traslado de pacientes 
-incluyendo ambulancias- y la 
comunicación prehospitalaria y 

servicios de telemedicina entre 
los hospitales intervenidos y su 
red primaria, entre otros.
Bajo este contexto, Moncada 
amplió que “la firma de este 
contrato incluye tres hospita-
les. El hospital de trauma en 
Tegucigalpa con 160 camas, 
el hospital de San Pedro Sula 
con 150 camas, y el Hospital de 
Roatán con 60 camas”. 
“Este programa de Hospitales 
que impulsa la Presidenta con-
lleva ocho centros, más de 800 
nuevas camas y una inversión 
que supera los 11,000 millones 
de lempiras”, detalló.  
“El financiamiento que firmamos 
ahora asciende a 150 millones de 
dólares pero para los tres hos-
pitales lleva un financiamiento 
adicional que se suscribirá con 
la Agencia Internacional de Coo-
peración Japonesa (JICA) por 80 
millones de dólares o sea en total 
son 230 millones de dólares para 
estos tres hospitales”, explicó. 

Actualidad

Rixi Moncada firmó crédito 
por $150 millones con el BID 

para construir tres hospitales
Los recursos permitirán la construcción de los hospitales de trauma en Tegucigalpa y San Pedro Sula 

y el Hospital General de Roatán en cumplimiento de la palabra de la Presidenta Xiomara Castro

Rixi 
Moncada, 
Secretaria 
de Finan-
zas, firmó 
junto a 
María José 
Jorquin, re-
presentante 
del BID en 
Honduras, 
el contrato 
de crédito 
por el orden 
de $150 mi-
llones para 
la construc-
ción de tres 
hospitales. 

María José Jorquin, representante del BID junto a su equipo, Rixi Moncada, Secretaria de Finanzas, el Subsecretario de Finanzas, Roberto Ramirez, Orlando Garner Ordóñez, 
director de Crédito de Finanzas durante la firma del convenio de préstamo. 

MINISTRA DE FINANZAS
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Abandono
Asimismo, la Ministra de Finan-
zas explicó que durante toda la 
década no hubo inversión en el 
sector Salud, Tegucigalpa por 
ejemplo tiene hospitales como 
el Hospital Escuela, el Hospital 
San Felipe, el Hospital Materno, 
y que para tener una idea general 
el Hospital Escuela cuenta con 
alrededor de 200 camas no obs-
tante, este programa de Hospitales 
tendrá alrededor de 800 camas, 
es decir, el programa equivale a 
la construcción de por lo menos 
cuatro Hospitales Escuela.  
“En 23 meses habríamos que-
rido tener una vara mágica 
para poder dar respuesta, para 
poder dar solución a la altísima 
demanda de la población. No 
hay familia en el país que no 
tenga un enfermo en su casa, 
un niño, un adulto, una mujer, 
un hombre, un adolescente, 
todos enfrentamos situaciones y 
problemas de salud y está claro 
que ni el Hospital Escuela, ni 
el resto de la red hospitalaria 
es suficiente para atender esa 
problemática de salud”, indicó.  
Precisó que “las escrituras pú-
blicas de dominio de cada uno 
de los terrenos ya están a favor 
de la Secretaría de Salud o sea a 
favor del Estado de Honduras y 
con toda la tramitología admi-
nistrativa que es fundamental 
para el inicio de las obras”. 
“Esperamos que la construcción 
se inicie el próximo año y en 
este caso con una duración de 
24 meses, luego la puesta en 
marcha de lo que implica su 
equipamiento, contratación 
de médicos generales, médi-
cos especialistas, personal de 
enfermería para que brinden 
la atención, llevará un tiempo 
adicional”, aseveró. 
 
Acompañamiento
De su lado, María José Jorquin, 
representante del BID en Hon-
duras, expresó que “hay una 
necesidad importante en el 
país que es a lo que tratamos 
de dar respuesta a través de 
este acompañamiento que nos 
honra la confianza que nos da el 
Gobierno en acompañar”. 
“Los plazos de ejecución depen-
den del tamaño y la complejidad 
de cada obra,  para el hospital 
de Roatán son 18 meses, para los 

de trauma por su envergadura 
y alcance son por el orden de 
24 meses una vez que inicia 
el proceso de construcción y 
equipamiento”, añadió Jorquin.
Prosiguió que “tenemos un cro-
nograma detallado en manos del 
organismo ejecutor, es decir, la 
Secretaría de Salud, estamos todas 
las partes dándole seguimiento 
para cada una de las obras”. 
La representante del BID explicó 
que “este es un préstamos que 
se financia con recursos que 
nosotros les llamamos mixtos, 
tiene una parte de una tasa 
concesional que es de 0,25% 
a 40 años plazo y la parte que 
no es concesional -que es como 
el 65%- esta tasa se revisa 
semestralmente pero hoy por 
hoy está por el orden del 3% a 
40 años también”. 

Actualidad

El Hospital General de Roatán tendrá capacidad de 60 camas y brindará atenciones de primera calidad a los habitantes de la región 
insular. 

En San Pedro Sula el nuevo Hospital de Trauma tendrá una capacidad de 150 camas, confirmaron las autoridades. 

El Hospital de Trauma en Tegucigalpa contará con una capacidad de 160 camas para atender las necesidades 
de salud de la población. Por: Jessenia Vásquez

El crédito de $150 millones 
o al menos L3,697,920,000 
tiene un período de desem-
bolso de 6 años a una tasa de 
interés de 0.25% y 40 años 
plazo. Con la construcción 
de los nuevos hospitales la 
Presidenta Xiomara Castro 
busca afianzar la refunda-
ción del sistema sanitario 
en Honduras. 

CRÉDITO BID
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Tegucigalpa, Honduras.

Más de 10,000 miembros de 
las Fuerzas Armadas fueron 
capacitados sobre la Ley de 
Transparencia y Acceso a la 
Información Pública.  
El Secretario de Defensa, José 
Manuel Zelaya junto a los comi-
sionados del Instituto de Acceso 
a la Información Pública, IAIP, 
y autoridades de Secretaría de 

Transparencia y Lucha Contra la 
Corrupción, finalizaron la jorna-
da nacional de capacitaciones.
El ministro de Defensa dijo que 
“es el esfuerzo de cada miembro 
del Ejército, por quienes hoy se 
recibe en el presente año, han 
realizado varias capacitaciones 
amparadas en la transparencia 
de la institución”.
Por primera vez el IAIP entregó 
una placa de reconocimiento por 

su destacada labor promoviendo 
la Transparencia Sistémica en la 
Secretaría de Estado de Defensa, 
al ministro Zelaya Rosales y al 
jefe del Estado Mayor Conjunto, 
Vicealmirante José Jorge Fortín 
Aguilar, y a los miembros de la 
Junta de Comandantes.

Garantizar los derechos
La Comisionada del IAIP, Ivonne 
Ardón, explicó que “ahora que 

hay en cada parte de la Secre-
taría de Defensa una sección 
de acceso a la información, el 
mensaje que se manda es grande 
y es fuerte”.
“A veces a lo interno no se re-
conoce lo que las instituciones 
hacen, pero a nivel internacional 
si, y es por eso que el IAIP fue 
evaluado a nivel de la región 
Iberoamericana, por el cum-
plimiento de los indicadores 

de la Ley de Transparencia en 
donde alcanzamos el segundo 
lugar después de México, el 
desarrollo de actividades como 
esta, suma y cuenta, así como 
las otras funciones que realiza 
la institución con la finalidad 
de garantizar el acceso a la 
información a los ciudadanos”.
La Unidad de Transparencia de 
Defensa tiene como ocupación 
principal dar cumplimiento a la 
lucha contra la corrupción en 
la institución, garantizando el 
derecho que tienen todos los 
ciudadanos de participar en 
los asuntos públicos y promover 
la utilización eficiente de los 
recursos, entre otros.

SECRETARÍA DE DEFENSA

Actualidad

IAIP capacitó a más de 10,000 miembros 
de las FFAA sobre Ley de Transparencia

Dicha capacitación es para ofrecer herramientas de como los soldados 
deben desenvolverse al tratar con los ciudadanos y cuidar de sus derechos, 

sin olvidar que ellos tienen el deber de cumplir con las leyes
El IAIP entregó 

una placa al 
Secretario de 
Defensa, José 

Manuel Zelaya, 
por la labor de 

promover la 
Transparencia 

Sistémica en la 
institución y las 
Fuerzas Arma-

das.

En el evento estuvieron la Comisionada del IAIP, Ivonne Ardón, el ministro de Defensa, 
José Manuel Zelaya Rosales, el jefe del Estado Mayor Conjunto, José Jorge Fortín y los 
miembros de la Junta de Comandantes.

La Unidad de Transparencia de Defensa y la Inspectoría General de las FFAA capaci-
taron a más de 10,000 militares a nivel nacional.

Ivonne Ardón
Comisionada IAIP  

“Ahora que hay 
en cada parte 

de la Secretaría 
de Defensa una 

sección de acceso 
a la información, 
el mensaje que se 
manda es grande 

y es fuerte”

Por: Coralia Maradiaga
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EDITORIAL

as Naciones Unidas convocó a la Vigésimo 
Octava Conferencia sobre el Cambio Climáti-
co en Dubái, la ciudad más importante de 
los Emiratos Árabes Unidos, entre el 30 de 
noviembre y el 12 de diciembre. 
Esta conferencia sirve para corregir el rumbo 
de las políticas y acciones de los gobiernos del 
mundo para combatir el cambio climático. 
Recordemos que este año en algunos lugares 
de la tierra la temperatura llegará a 53.3 
grados centígrados, por eso las naciones 
unidas están empeñadas a que las economías 
superiores capitalistas reduzcan drástica-
mente las emisiones de gases de invernadero. 
Hizo énfasis en que el sistema capitalista 
evite proseguir aumentando el ritmo de la 
producción que acelera el consumo despro-
porcionado de productos accesorios y no 
básicos con los cuales la humanidad produce 
gases de efecto invernadero, recordó que 
está cambiando el clima a temperaturas 
que destruirán la especie humana y la vida 
en general del planeta.
E instó a todos los gobernantes de la tierra 
a que contribuyan de manera enfática en 
combatir el cambio climático aplicando 

medidas adecuadas de conservación y 
restauración de los recursos naturales de 
sus países, siguiendo pautas universales de 
subsistencia básica del mundo que nos rodea. 
Destacó sus políticas en esta vía de gober-
nanza que requieren las naciones para la 
sobrevivencia de los seres vivos de la tierra. 
Condenó la violencia, la guerra y la discri- 
minación de los pueblos menos desarrollados, 
y dijo que el terrorismo en cualquiera de sus 
formas debe ser combatido y sancionado 
fuertemente. Reprobó el bombardeo indis-
criminado sobre la región de Gaza en donde 
mueren seres inocentes adultos y niños. 
Puso de ejemplo su gobierno que aplica me-
didas de revitalización de las áreas forestales 
y agrícolas y pidió que la deuda externa se 
revierta en inversión para la protección de 
los bosques tropicales. 
Inició y finalizó su discurso con la frase 
icónica de la mártir Bertha Cáceres: ¡Des- 
pierta humanidad, ya no hay tiempo! Con 
ello exhortó a todos los gobiernos del mundo 
a proseguir su combate al cambio climático, 
observando todas las medidas posibles para 
evitar el fin de la especie humana.

La Presidenta Xiomara Castro 
en la Vigésimo Octava Conferencia de 

Naciones Unidas sobre Cambio Climático

L

onduras vive una especie de paradoja, 
mientras el pueblo ha luchado por llegar 
a tener una democracia y una justicia 
a su favor, la élite y sus tentáculos ho- 
rripilantes se ha adueñado de la voz, la 
imagen y los colores del poder mediático.
La burguesía oligárquica hondureña, 
verdaderos cronopios de la maldad, 
desde el tiempo de la independencia 
y del morazanismo se han dedicado a 
suprimir del camino a todos aquellos 
protagonistas que se atraviesen en su 
camino de explotación de la tierra y sus 
frutos primaverales.
Ha sido una élite parasitaria que apren- 
dieron las mañas y sus manipulaciones 
desde la época de la colonia cuando 
fueron sirvientes de la corona española 
que arrebató a los indígenas sus pose-
siones, riquezas, cultura y hasta la lengua 
originaria para implantar su modus 
vivendi de expropiación y destrucción 
de la vida primaveral para inducirlos a 
una vida otoñal.
Y así entonces en esta región donde el 
imperio español implantó su matriz cul-
tural, nació la resistencia a la injusticia, el 
usufructo y la aniquilación de los débiles 
que solo poseen su fuerza de trabajo para 
existir o medio vivir en el paroxismo de la 
vorágine de los dominantes, los buitres 
de las vidas de los explotados.
Usaron su lengua comunicativa para 
engañar, falsear, tergiversar, el contexto 
real, y sobre todo para que los perceptores 
de sus expresiones no tomaran conciencia 
de sus posiciones de una clase expoliada. 
Por eso pagaron y eligieron quienes 
serán sus voceros, sus comunicadores, 
sus emisarios, sus portavoces, sus achi-
chincles desaforados y desmesurados 
que van pregonando lo injusto como lo 
justo, lo malo como lo bueno, lo negativo 
como lo positivo, en fin, dándole vuelta 
al pensamiento de lo insurrecto, al pen- 
samiento de la resistencia, a la acción de 
la revolución, a la acción de lo sublevante.
Oírlos, verlos o leerlos, realmente, provocan 
náuseas, ascos, fatigas, vómitos.
Son los voceros del infierno, los anun-
ciantes de la desgracia, los heraldos de 
la malevolencia, los alentadores de la 
enfermedad y su muerte anunciada del 
demonio y su caterva de carontes con 
sus barcas pasando la laguna estigia del 
infierno inconmovible.

Los 
voceros 

del 
infierno

H

Galel 
Cárdenas
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Aprieto 
firme mi 
mano y 

hundo el 
arado en 
la tierra 

hace años 
que llevo en 
ella ¿cómo 

no estar 
agotado? 

Vuelan 
mariposas, 

cantan 
grillos, la 
piel se me 

pone negra 
y el sol 

brilla, brilla, 
brilla. El 
sudor me 

hace surcos, 
yo hago 

surcos a la 
tierra sin 

parar.” 

Víctor 
Jara

Opinión

al y como sucedió con la presi-
dencia de la CELAC y la Coalición 
de Bosques tropicales, de nueva 

cuenta, nuestra Presidenta Xiomara Castro, 
recibe el reconocimiento a su liderazgo 
internacional, al asumir la presidencia 
pro tempore del Sistema de Integración 
Centroamericana SICA, instancia cuyo 
objetivo  propone, alcanzar la integración 
de la región centroamericana, que ahora 
incluye la República Dominicana, para 
constituirla en una región de paz, libertad, democracia 
y desarrollo, designación que recientemente compartió, 
en el marco de su discurso, pronunciado en el seno de 
la 78 Asamblea General de la ONU, celebrada en New 
York, espacio en donde se comprometió, a  impulsar la 
integración centroamericana, desde ese honroso cargo.
El mecanismo de integración, fue constituido el 13 
de diciembre de 1991, mediante la suscripción del 
protocolo a la Carta de la Organización de Estados 
Americanos ODECA o protocolo de Tegucigalpa, el 
cual reformó la Carta suscrita originalmente en 
San Salvador, el 14 de octubre de 1951, entrando en 
funcionamiento formalmente, el 1 de febrero de 1993, 
siendo El Salvador, su sede actual.
Como se sabe,  las características que definen e 
impulsan, la política exterior del gobierno del Socia- 
lismo Democrático conducido por nuestra Presidenta 
Xiomara Castro, serán  símiles, de las que promoverá  
con el SICA, es decir, su naturaleza  ciudadana, cen-
troamericanista y soberana, así mismo de solidaridad 
con los pueblos que luchan para ganar la batalla a 
favor de la humanidad y la naturaleza, conceptos 

abarcadores del espíritu integracionista 
que proclama y defiende, al manifestar que  
“siempre abogamos por la integración de 
Centroamérica, creo que el legado que nos 
dejó Francisco Morazán, es precisamente 
eso”, al tiempo que  promete, “luchar por 
reconstruir nuevamente, el espíritu de lo 
que significa la unidad de Centroamérica”. 
Como se sabe, diversos han sido los con-
flictos que históricamente, han impedido 
que Centroamérica, logre su tan ansiado 

sueño de integración, el proyecto de la unidad cen-
troamericana, emprendido por Morazán, es prueba de 
ello, esto, debido a la primacía de los intereses políticos 
y económicos de las fuerzas hegemónicas de poder 
regional, responsables del atraso y el subdesarrollo, 
así como de la injerencia de los imperialismos y su 
acción de dominio y saqueo del patrimonio, por sobre 
la soberanía y el derecho a la autodeterminación de 
los pueblos. 
Tal y como lo manifiesta nuestra mandataria en su plan 
de gobierno, visualizando la región, se “promoverá, en 
forma prioritaria, una integración centroamericana, 
enfilada hacia una unión regional y a una mayor inte-
gración con los hermanos de América Latina, soñada 
por Bolívar y Morazán. Unidos seremos poderosos dijo 
alguna vez Bolívar. Con esa integración, será más 
eficaz nuestro esfuerzo por incidir, defender intereses 
comunes y posicionar a la región, en el escenario 
internacional”. 
Que sea Xiomara, la conductora de los sueños unionistas 
y revolucionarios, las más altas aspiraciones de nuestro 
máximo icono y héroe, Francisco Morazán.

abía un mundo en el que los gritos no eran gritos, 
las quejas no eran quejas, el bien no era el bien y la 
oposición no era oposición. En ese mundo, habitado 
por millones de personas, un grupo de veinte se 
nombró representante de los millares, sin preguntar, 
sin tener una idea clara más allá que lo escrito en 
algo llamado Twitter; lo curioso es que los gritos, 
las quejas y la oposición eran esos mismos veinte 
¿no es una oposición la representación de una 
mayoría o una minoría vulnerable, en desventaja 
social, económica y política? ¿no pasa la queja y los 
gritos a ser berrinches cuando no hay sustento real 
para estas? En ese mundo, los veinte no defendían 
algo, defendían a alguien... y era a ellos mismos. 
Lo fatídico de todo es que el pensamiento de los 
veinte se fue reproduciendo en unos cuantos, cual 
carcoma en madera, sin embargo esta no llegó 
hasta los que por poco más de una década han 
creído en un proyecto de refundación, entonces, sin 
preocupación se sigue avanzando, pues aquellos 

veinte de los foros televisivos, de los videos de tres 
minutos gritando y creyendo (porque ellos y ellas lo 
creen) que defienden Honduras casualmente han 
sido los primeros en salir en la lista de delitos; esa 
lista oculta, es lista promotora de su constante 
ataque en redes sociales y los hemos visto, hemos 
sido testigo de cómo quiebran topes de seguridad 
con tal de huir,  hemos visto sus declaraciones 
patéticas y su fuga hacia un gobierno nombrado 
socialista al que paradójicamente atacan y “temen” 
ser como ese Estado, pero es el primero dentro 
de su búsqueda de refugio. No son oposición, 
son criminales aún no confesos haciendo las 
maniobras de siempre, escarbando en sus propias 
leyes hasta salir librados ¿quién no es inocente 
bajo su propio mandato? ¿no sigue siendo acaso 
un deber mostrarlos y quitarles la apropiación de 
la palabra oposición? Ojalá y al menos nuestra 
“oposición” leyera algo en Wikipedia, así no sería 
tan vergonzoso enfrentarlos. 

Xiomara, el SICA y el sueño
 unionista de Morazán

Érase una vez 
una mal llamada oposición

Dagoberto 
Posadas

Iris Daniela 
Maldonado

T

H
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na de las obsesiones de Adolfo Hitler era el llamado 
problema judío. Como muchos contemporáneos, 
él culpaba a los judíos de los males que sufría 
Alemania después de su derrota en la Primera Guerra 
Mundial y del gran cataclismo económico y crisis 
inflacionaria que empobreció aceleradamente a 
los alemanes. Al llegar al poder, el líder alemán 
fomentó la creación de un clima de exclusión y 
persecución contra los judíos, lo cual culminó 
con la promulgación de varias leyes en su contra. 
Estas apuntaban a despojarlos de sus derechos 
ciudadanos, reprimirlos para obligarlos a huir y 
perseguirlos para expulsarlos.
La tarea en sí no era fácil. La expulsión de millones 
de personas resultaba una verdadera pesadilla 
logística: el reto era primero encontrar un lugar 
de acogida para toda esa masa de gente, además 
de transportarlos desde Alemania a esos países 
o lugares pensados. Esto resultó impracticable 
por los enormes costos y la gran movilización 

de recursos que esta empresa requería. Hubo 
discusiones e ideas sobre cómo deshacerse 
de la presencia hebrea, hasta que los Nazis 
encontraron la solución perfecta, es decir la 
final: los criminales concluyeron que bastaba 
eliminarlos físicamente, primero a lo bruto, es 
decir practicando fusilamientos y ahorcamientos 
en masa, así como recurriendo a otras formas 
primitivas y no menos bárbaras de eliminación de 
personas. Ya más adelante se aplicaron métodos 
industriales de asesinato, de lo cual resultó en 
la casi extinción de la presencia física y cultural 
hebrea en toda Europa. 
A la vista de lo posteriormente ocurrido en 
muchas partes del mundo, y lo que ahora sucede 
en Palestina, vemos que no se ha aprendido nada. 
El mal regresa de forma recurrente, se disfraza y 
hunde a ciudadanos y gobernantes en el fango 
moral. ¿Qué podemos hacer para evitar otra 
solución final en curso?

e cumplieron dos años de gobierno de nues-
tra Presidenta en resistencia Doña Xiomara 
Castro. Tiempo hermoso construyendo una 
patria para el buenvivir de los más pobres, 
generando acciones de desarrollo que ponen 
alegría y esperanza en los rostros de los niños 
y sus familias.
Seguimos en resistencia contra el atraso que la 
derecha construyó en Honduras, en los últimos 
cuarenta años de vida “democrática”.
Nos resistimos ante el casi 80% de pobreza, 
herencia de los gobiernos neoliberales que 
gobernaron las últimas décadas.
La Presidenta resiste y avanza al ataque per-
manente del poder mediático, defensor de los 
intereses de las élites que han dominado el país 
desde siempre, y que pretendieron acostumbrar 
a la población a la intolerante corrupción que 
escondieron en sus agendas informativas.
El gobierno del poder popular resiste y camina 
favoreciendo a los pobres, enfrentando la ne-
fasta acción de los políticos dañinos que, como 

fieles sirvientes de la narcocorrupción, intentan 
destruir el gran proyecto de construcción de 
una nueva sociedad gobernada para servir a 
los empobrecidos por el capitalismo neoliberal.
El gran desafío es construir una democracia 
popular que beneficie a los que más necesitan 
reduciendo paulatinamente la pobreza. Esto 
no le gusta a los que han acumulado poder 
económico con el favor de la corrupción de los 
gobiernos del derrotado bipartidismo, porque 
para ellos la pobreza es su mayor negocio.
Resistimos y vamos bien enfrentando el poder 
económico real de los dueños de los medios 
de producción, que se han enriquecido con la 
complicidad de la corrupción en los gobiernos 
afines a sus intereses.
Con la fuerza del poder popular nuestra Presi-
denta seguirá gobernando siempre en resistencia 
y avanzando, formando un bloque invencible 
con el pueblo, en el campo, en las ciudades y 
en las calles, para derrotar la corrupción y la 
pobreza.

S

Alexis Mondragón
Tegucigalpa, Honduras 

La solución 
final

Gobernando 
en resistencia

Melvin 
Martínez

U

E l fútbol, un deporte que une a mul-
titudes temporalmente, ha caído 
víctima del sistema comercializado 
que transforma la diversión, el 
aspecto lúdico, en una mercancía. 
Lo que una vez fue una expresión 
genuina de la alegría humana 
(poesía del cuerpo), donde el res-
peto a las reglas contiene un valor 
intrínseco moralizante, el sistema 
lo ha pervertido en un engranaje de 
intereses que están distorsionando 
su esencia primigenia. 
El deporte rey despierta emociones 
misteriosas que revelan en muchos 
casos, las necesidades internas 
de la población, la que, sumida 
en crisis de diferentes aspectos, 
desborda su atención en el gane 
de una selección nacional o un 
equipo; magia misteriosa que el 
humano acoge por naturaleza. 
Sin embargo, esta pasión se ve 
empañada por una maquinaria 
de poderes donde los intereses 
económicos prevalecen sobre la 
integridad. La CONCACAF, en par-
ticular, se ha convertido en una 
entidad cuestionable, promoviendo 
una plataforma mafiosa donde la 
ética y los valores se desvanecen a 
la vista y vergüenza de las masas.
Los intereses de las cadenas televi-
sivas y sus derechos de transmisión 
dominan las circunstancias del 
juego, alejando la atención de los 
verdaderos valores trascendentales 
del deporte hacia beneficios finan-
cieros, lo mismo que otros intereses 
comerciales. Esta deflexión se refleja 
en el periodismo desvergonzado 
sin integridad y en árbitros que 
se venden, traicionando las reglas 
sagradas del deporte, pervirtiendo 
la dinámica del fútbol y su génesis, 
incidiendo en la psiquis moral de 
las masas. 
Toda esta corrupción despoja al 
fútbol de su propósito original: 
brindar entretenimiento y diversión. 
La euforia de las masas se ve frus-
trada por arbitrajes impúdicos, 
profanando la esencia misma del 
fútbol, y condenándolo a no ser 
disfrutado por su esencia recreati-
va, distorsionada por los oscuros 
intereses que lo controlan.

La inmoralidad 
y la 

decadencia 
del fútbol 
y su mafia

Alberto 
Destéphen
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 SECCIÓN DE CULTURA Y ARTE

El periódico Poder Popular presenta su 
sección cultural con el objetivo de mos-
trar el arte, la cultura y la literatura como 
expresiones sustanciales de la identidad 

nacional, como así mismo, expone las visiones 
de mundo de los pueblos en el concierto de sus 
interacciones, tanto históricas como contempo-
ráneas.
Esta sección, dirigida por el escritor nacional 
Jorge Miralda, es una ventana donde asoma el 
espíritu que los seres humanos poseen como un 

sol que emite su claridad imaginativa y creativa, 
donde intuición, ensueño simple noción de la 
realidad transformada, impactan en los receptores 
reconocidos como público especial.
El arte y la literatura son una mirada de extraña-
miento, es decir, la sorpresa estética que con-
mociona a los receptores ávidos de haber en los 
cálices de la cultura.
El pueblo podrá asomar su rostro a este espacio 
de cultura y arte y entender las propuestas nacidas 
desde la hondura de su humanismo trascendental.

Fuego de los días

La Banda de los Supremos Po-
deres, emblema musical de 
Honduras, que continúa su 
legado histórico y su contri-

bución a la escena musical 
del país. Desde sus inicios a 
finales del siglo XIX, ha sido una 
cantera de talentosos músicos 

y una presencia destacada en 
eventos estatales.
Fundada en 1896 como parte 
de las reformas liberales en-

cabezadas por el presidente 
Marco Aurelio Soto, la Banda 
Marcial del Estado, posterior-
mente conocida como la Banda 

de los Supremos Poderes, ha 
atravesado diversas etapas de 
organización y reorganización 
a lo largo de los años.

LA BANDA DE LOS SUPREMOS PODERESLA BANDA DE LOS SUPREMOS PODERES
UN LEGADO MUSICAL HONDUREÑO QUE PERDURA EN EL TIEMPOUN LEGADO MUSICAL HONDUREÑO QUE PERDURA EN EL TIEMPO

HACIENDO HISTORIAHACIENDO HISTORIA
La Banda de los Supremos Poderes, ha sido una 
presencia constante en eventos importantes, 
desde la entrega de cartas credenciales de em-
bajadores hasta la participación en la toma de 
posesión de los presidentes. El actual director, 
Ariel Lagos, destaca la emoción de participar 
en eventos históricos, como la toma de posesión 
de la primera mujer Presidenta de Honduras.
La Secretaría de las Culturas, las Artes y los 
Patrimonios de los Pueblos de Honduras, sigue 
trabajando por la música y por mantener viva 
a la Banda de los Supremos Poderes.
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La banda ha resistido incluso momentos de 
supresión, siendo dirigida inicialmente por di-
rectores musicales extranjeros como el francés 
Linier y el alemán Gustavo Stamm. Su conti-
nuidad se vio interrumpida solo entre 1932 y 
1933, cuando el jefe de Estado de ese momento 
ordenó su total supresión, una decisión que fue 
revertida posteriormente.
El maestro alemán Carlos Hartling y el hondureño 
Manuel de Adalid y Gamero, marcaron etapas 
significativas en la dirección de la banda a 
finales del siglo XIX y principios del XX. Luego, 
el maestro Francisco Ramón Díaz Zelaya (quien, 
además, fundó el Conservatorio Nacional de 
Música) destacó como el director que más 
tiempo ocupó el cargo, dejando un legado de 
casi 34 años y siendo un maestro de la música 
en Honduras. 
La Banda de los Supremos Poderes, es una 
escuela de música en Honduras, además de 
ser la primera institución musical del país, la 
banda forma parte de la Dirección General de 
las Artes, instancia perteneciente a la actual 
Secretaría de Estado en los Despachos de las 
Culturas, las Artes y los Patrimonios de los 
Pueblos de Honduras, la cual resurgió en la 
administración de la actual Presidenta de la 
República, Xiomara Castro Sarmiento.

La Orquesta de los Supremos Poderes, celebró 
su 127 aniversario con un magno concierto el 
pasado 12 de noviembre en el Teatro Nacional 
Manuel Bonilla, contó con la asistencia de 
artistas y público en general donde se disfrutó 
de lo mejor de la música, desde clásicos hasta 
creaciones contemporáneas.

ESCUELA ESCUELA 
DE LA MÚSICA DE LA MÚSICA 
EN HONDURASEN HONDURAS

UN LEGADO UN LEGADO 
DE GRANDES TALENTOSDE GRANDES TALENTOS

CONCIERTO CONCIERTO 
127 ANIVERSARIO127 ANIVERSARIO

Cultura

La banda ha sido dirigida por notables músicos hon-
dureños a lo largo de los años, incluyendo a Humberto 
Cano, Ramón Galo Aceituno, José Manuel Godoy, Luis 
Nieto, y más recientemente, Héctor Conrado Chavarría, 
quien estuvo al frente desde 2002 hasta 2022, siendo 
su sucesor el actual director, Ariel Lagos.
Ariel Lagos, con 20 años de experiencia en la banda, 
es un destacado músico egresado del Conservatorio 
Nacional de Música Francisco Ramón Díaz Zelaya. 
Además de dirigir la Banda, Lagos es Licenciado en 
Pedagogía y ha sido parte integral de las participa-
ciones protocolarias del Estado.

Héctor Conrado Chavarría
Director General de las Artes y Exdirector 

de la Banda de los Supremos Poderes.

Desde que empecé 
a estudiar música, 

mi aspiración fue 
formar parte de la Banda de los 

Supremos Poderes, gracias a Dios 
se me concedió y aún más tener el 

privilegio de llegar a ser el director” 
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“Doctrina Monroe fue una excusa 
norteamericana para torcer la 

voluntad soberana de los pueblos”
Esta política de agresión ha obtenido algunos resultados, pero para los halcones 

de Washington, especialmente por la traición de aquellos dirigentes latinos y caribeños 
que doblan la espina dorsal ante el amo extranjero, dijo el exgobernante

EXPRESIDENTE MANUEL ZELAYA 

El expresidente 
Manuel Zelaya es 

del criterio que la 
Doctrina Monroe de 

EEUU fue una excusa 
para intervenir la so-
beranía de los países 

latinoamericanos.

Tegucigalpa, Honduras.

El expresidente, Manuel Ze-
laya, manifestó que una de 
las épocas más nefastas en 
América Latina se vivió con la 
denominada Doctrina Monroe, 
implementada por el gobierno 
de Estados Unidos.  
“Este 3 de diciembre se cum-
plen 200 años de la proclama-
ción de la infausta Doctrina 
Monroe que lleva el nombre de 
su autor, el quinto presidente 
de los Estados Unidos de nor-
teamérica, James Monroe”, 
manifestó Zelaya, quien es 
también presidente de la In-
ternacional Antiimperialista 
de los Pueblos.
Añadió que en el curso de la 
historia fue demostrado que 
lejos de afirmar una convicción 
libertaria, esta doctrina no 
sirvió para evitar la recolo-
nización de nuestros pueblos. 
“Esta doctrina con el lema de 
América para los americanos, 
solamente ha significado la 
más grosera intervención del 
imperialismo norteamericano 
en la vida de las naciones de 
América Latina y del Caribe”, 
reflexionó Zelaya. 

Intervenciones militares 
La frase anterior fue procla-
mada el 2 de diciembre de 1823 
por el presidente James Monroe 
(1817-1825) en un discurso ante 
el Congreso de EEUU.
“Apoyan sus intervenciones 
militares, sus guerras arreba-
tándonos porciones del terri-
torio como le pasó a México”, 
dijo Zelaya. 
Asimismo, afirmó que “imponen 
dictaduras sanguinarias para 
torcer la voluntad soberana de 
los pueblos con fraudes, con 
guerras psicológicas sucias, 
procesos de desestabiliza-
ción, sanciones, bloqueos, 
golpes de Estados y, además, 
el permanente saqueo de los 
recursos naturales, conce-
siones y contratos del diablo 
como le llaman en la literatura 
nuestra”.
“Sin olvidar tampoco que 

“En nombre de la Doctrina 
Monroe, en los últimos dos 
siglos ha habido numerosas 
intervenciones políticas, 
militares y económicas es-
tadounidenses en América 
Latina, región que por ello 
llegó a ser bautizada como 
el patio trasero de Washin-
gton”, según el profesor de 
EE UU, Alex Bryne.  

PATIO TRASERO 
DE WASHINGTON  

siempre han puesto en práctica 
una estrategia de dividirnos, 
de desmembrarnos como ha 
sucedido cuando se favoreció 
la independencia de Panamá, 
de Colombia o la división de 
América Central en cinco re-
públicas o sea contrariamente 
a los propios postulados de la 
Doctrina Monroe el imperia-
lismo norteamericano se ha 
aleado con el Reino Unido, 
por ejemplo, contra Argentina 
durante las guerras de Las 
Malvinas”.

Injerencia descarada 
¿Que nos queda?, preguntó 
Zelaya, “afirmar que la his-
toria de estos 200 años de la 
Doctrina Monroe es las inter-
venciones, las injerencias más 
descaradas contra nuestras 
naciones”.

La historia también nos ense-
ña que nuestros pueblos han 
respondido con rebeliones 
populares, revoluciones anti-
coloniales y antiimperialistas.
Según el expresidente Zelaya, 
“hoy el imperio esta debilitado, 
su sistema capitalista esta 
en decadencia y solo puede 

imponer su hegemonía por la 
fuerza como lo está haciendo 
en otros continentes como 
el brutal, injusto y genocida 
bombardeo contra la población 
palestina en Gaza, todo para 
impedir su independencia y 
su libre autodeterminación”.
“El corolario de nuestra se-
gunda definitiva y real in-
dependencia de todos los 
pueblos al sur del río Bravo, 
es la esperada construcción 
de un nuevo orden económi-
co mundial, justo, social y 
ambientalmente sostenible 
y humano”, señaló. 
Concluyó que “solo lo podemos 
alcanzar compatriotas con la 
unidad de la Patria Grande”. 
“En nombre de nuestros pró-
ceres, de nuestros mártires, 
manos a la obra, seguimos 
ganando batallas”. 

“Este 3 de 
diciembre se 
cumplen 200 

años de la 
proclamación 
de la infausta 

Doctrina Monroe 
que lleva el 

nombre de su 
autor, el quinto 

presidente de los 
Estados Unidos 

de norteamérica, 
James Monroe”

Manuel Zelaya
Expresidente de Honduras
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Tegucigalpa, Honduras.

En un evento sin precedentes la 
República Popular China lanzó la 
primera red troncal de Internet 
más rápida del mundo de próxima 
generación y ultra alta velocidad, 
donde se puede transmitir con 
un ancho de banda de 1.200 G 
bits por segundo.
Esta red de Internet, la más rápida 
del planeta, fue desarrollada 
por 40 universidades de Chi-
na incluida la Universidad de 
Tsinghua, China Mobile, Huawei 
Technologies, además de Cernet 
Corporation.
La plataforma cuenta con más de 
tres mil kilómetros de cableado 
de fibra óptica que recorre desde 
la ciudad de Beijing y hasta las 
ciudades de Wuhan, en el centro 
y Cantón en el sureste de China.
En conferencia de prensa des-
de la Universidad de Tsinghua, 
Wang Lei, vicepresidente de 
Huawei Technologies, destacó 
la capacidad de esta red, la cual 
tiene la capacidad de transferir 
el equivalente a 150 películas 
en alta definición en tan solo 
un segundo.

China lanza la red de internet más 
rápida del mundo capaz de descargar 

150 películas por segundo
La red cuenta con un enlace de 1,2 terabits por segundo, es capaz de enviar el equivalente a 150 
películas de alta definición por segundo y es tres veces más rápida que la red troncal de EE UU 

NUEVO RÉCORD EN TECNOLOGÍA  

La red de fibra óptica más rápida del mundo fue desarrollada por 40 
universidades de China, supera el terabit por segundo de velocidad 
consta de 3.000 km de cableado, con una capacidad de transmisión 
de enlace de 1,2 terabits por segundo.

Este avance tecnológico 
que esta presentando el 
gigante asiático demuestra 
el esfuerzo constante de 
China por reducir su de-
pendencia tecnológica de 
otros países, como Estados 
Unidos y Japón, en cuanto al 
suministro de componentes 
de tecnología de Internet, 
cuenta con un software y 
hardware propiamente de-
mostrando la capacidad de 
este país para alcanzar la 
autosuficiencia en el ámbito 
tecnológico.

AVANCE TECNOLÓGICO

Por su parte, Wu Jianping, de la 
Academia China de Ingeniería y 
líder del proyecto FITI, explicó 
que la línea ultrarrápida “no solo 
fue una operación exitosa”, sino 
también brinda a China la “tec-
nología avanzada para construir 
una Internet aún más rápida”. 

Funcionamiento
El funcionamiento de esta nueva 
plataforma de tecnología es 
posible gracias a las bases de las 

tecnologías claves de propiedad 
nacional China, con un interfaz 
de IPv6 de ultra alta velocidad 
de 1,2T del enrutador central de 
Internet de próxima generación.
Este es un importante logro tec-
nológico del proyecto nacional 
Infraestructura Tecnológica de 
Internet del Futuro, FITI, de China 
que, desde su prueba operativa 
del 31 de julio de este año, ha 
funcionado de manera estable 
y confiable, superando con éxito 

además de superar las pruebas 
operativas.

Sistema de alta generación 
Tanto el software como el hard-
ware fueron fabricados en el país 
asiático, esta red troncal de alto 
rendimiento entro en operación 
en abril de 2021, logrando la in-
terconexión con las instalaciones 
de prueba de IPv4/IPv6.
Esta red ha superado las previsio-
nes de parte de los expertos en la 
industria de telecomunicaciones 
a nivel mundial, quienes pronos-
ticaban que las primeras redes 
con capacidad para transmitir 
datos a una velocidad de 1 terabit 
por segundo, sería una realidad 
hasta el año 2025.
La propuesta tecnológica de China 
se anticipa a estas proyecciones 
con un acelerado incremento en la 
potencia esperada. El lanzamiento 
de esta nueva red representa un 
paso importante para China, de 
poder posicionarse como líder en 
el sector de las telecomunicacio-
nes y disminuir su dependencia 
tecnológica de otros países.

diversas pruebas.
El FITI, construido por 40 uni-
versidades chinas, incluida la de 
Tsinghua se basa en la tecnología 
IPv6, los nodos centrales de su 
red troncal de alto rendimiento 
están distribuidos en 35 ciudades 
de China.
Aunque esta red ultra rápida de 
Internet se activó desde el pasado 
mes de julio, oficialmente se lanzó 
en el mes de noviembre, luego 
de funcionar de forma fiable, Por: Juan Ortiz 

Esta nueva plataforma de Inter-
net brindará a China la tecnología 
avanzada para construir una 
Internet aún más rápida, para 
poner en práctica en las ciudades 
más modernas del país asiático.
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Viaje en el Tiempo
Poder Popular presenta la sección “Viaje en 
el Tiempo” con el objetivo de proporcionar 
conocimientos relevantes del pasado de Honduras 
que marcaron un punto de inflexión, resaltando 
hechos y acontecimientos trascendentales, así 
como personajes que determinaron el progreso 

o el estancamiento del país en aspectos sociales, 
políticos, culturales y económicos. 
Un viaje al pasado para comprender el presente y 
saltar hacia el futuro con miradas interpretativas, 
momentos decisivos que estremecen y dan giros 
para el bien o el mal de un país.

Los ferrocarriles fueron ejes 
teóricos del progreso de la 
ideología liberal, que plantea-
ba como modelo de desarrollo 
la unificación de las econo-
mías mundiales, a través de 
vías de comunicación. Una 
de las mayores ambiciones 
era unir el Océano Atlántico 
con el océano Pacífico para 
acortar la distancia de tras-
ladar mercancías por la vía 
marítima.
La idea de la construcción del 
Ferrocarril Interoceánico en 
Honduras surge a mediados 
del siglo XIX, en el contexto 
del descubrimiento del oro 
en California en 1848, que 
pretendía utilizar la ruta para 
trasladarse del este al oeste 
norteamericano, utilizando 
el istmo centroamericano. 
Es el estadounidense Ephraim 
Squier el gestor y enlace prin-
cipal del proyecto, quien vi-

sualizó el trayecto de puerto 
Caballos- Golfo de Fonseca, 
como la ruta más factible. 
Fue durante el gobierno de 
José Trinidad Cabañas (1852-
1855) que se realizan las pri-
meras conversaciones sobre 
el proyecto; los políticos en 
general estaban impregnados 
de las visiones del liberalismo 
mundial y creían firmemente 
en el proyecto. A partir de las 
primeras pláticas con Squier, 
hubo un primer intento de 
búsqueda de inversionistas, 
realizándose las primeras 
exploraciones, cuyo estudio 
proporcionó información 
valiosa sobre la geografía del 
país y la riqueza de la región 
(Ferrocarril Interoceánico de 
Honduras, 1854 un Repor-
te Preliminar de Ephraim 
George Squier) [Honduras 
Interoceanic Railway, 1854]. 
Desde esa época los Estados 

Unidos visualizó a Honduras 
y Centroamérica como punto 
geoestratégico. 
Las primeras negociaciones 
de la concesión en base a 
la contrata propuesta por 
Squier, se concretaron “el 25 
de abril de 1854, el congreso 
legislativo ratificó el contrato 
del Ferrocarril Interoceánico 
con algunas modificaciones a 
la propuesta original” (Lagos, 
Ingris), debemos mencionar 
que solamente el diputado 
de Comayagua Francisco 
Cruz refutó dieciséis enun-
ciados del contrato sobre las 
concesiones, enunciados que 
le parecían no convenientes 
para Honduras, pues eran 
claramente lesivos a los in-
tereses nacionales. Básica-
mente se cedían no solo los 
terrenos por donde circularía 
el ferrocarril, sino, además, 
doscientas varas a cada lado 

Parte 1

El Fracaso del Proyecto del Ferrocarril 
Interoceánico de Honduras en el siglo XIX 

y la consecuente Deuda de Cien Años 

de la línea, para colocar es-
taciones, casas de los inge-
nieros y otras dependencias 
sin pagar indemnización, 
salvo los terrenos que fueran 
particulares. Cedía también 
el derecho a comprar cerca 
de la vía un número no mayor 
a cinco mil caballerías (un 
poco más de 277 mil man-
zanas) a veinte pesos cada 
caballería (diez mil pesos en 
total). La concesión sería por 
60 años, tiempo después del 
cual el estado de Honduras 
podría comprar a precio de 
mercado el proyecto total a 
un plazo de diez años con un 
interés de un medio por ciento 
anual, debiendo pagar por 
TODA la tierra concedida en 
la concesión y sus mejoras.  
La realización del proyecto 
del Ferrocarril Interoceánico 
enfrentó severa oposición 
principalmente de Inglaterra 
y Guatemala, con los intereses 
que tenía Inglaterra en la re-
gión Centroamericana; Caba-
ñas, presidente de Honduras, 
ante los obstáculos, solicita a 
Squier el apoyo y protección 
de los Estados Unidos para la 
construcción del ambicio-
nado proyecto, que traería 
incalculables beneficios para 
Honduras. La conspiración al 
proyecto Interoceánico, era 
por el temor de Inglaterra de 
la pérdida hegemónica que 
tenía el comercio inglés en 
Centroamérica. “Se menciona 
que familias conservado-
ras de Guatemala, como los 
Aycinena y el encargado de 
negocios británicos, recurrían 
a Rafael Carrera para aunar 

 “La Bahía de Fonseca es en todos los aspectos, la más importante de las 

costas de Centroamérica en el Pacífico, tan favorecida por la naturaleza, que 

irremediablemente será el emporio del Comercio”. 
Epharim Squier 1850.

El proyecto del Ferrocarril fue promovido por inversionistas de Estados Unidos, generando oposición por parte de Inglaterra quien, con el apoyo de Guatemala, influenció para que no se llevara a cabo. Centroamérica se convirtió por su ubicación estratégica, en punto de interés por parte Inglaterra, Estados Unidos y Francia. 
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Squier hizo también otro estudio en Honduras: Descripción histórica, geográfica 

y estadística de ésta república de América Central, misma que incluía inventarios 

de la diversidad biológica y de recursos con potencial de explotación, el cual se 

realizó al margen de las autoridades locales, pues se hizo para el aprovechamiento 

expansionista de Estados Unidos.  

En total, Honduras fue comprometida por los corruptos de aquel tiempo nada menos que en seis millones de libras esterlinas de los cuales solamente ingresaron al tesoro público alrededor de 300 mil, con los que se construyeron 43 millas de línea férrea.

esfuerzos para hacer fracasar el 
proyecto Interoceánico en Hon-
duras” (Lagos, Ingris). Además 
de las dificultades e intrigas de 
las autoridades de El Salvador, 
Nicaragua y Guatemala, se sumó 
la crisis financiera neoyorquina 
de 1854, y también la fijación 
del Ferrocarril en Panamá, ruta 
más corta y que estaba en cons-
trucción. Squier no se desanimó 
y busco inversionistas británicos 
y franceses, fracasando otra vez, 
también por la guerra entre las 
potencias occidentales y Rusia. 
En 1855 es derrocado el presi-
dente José Trinidad Cabañas y 
existe inestabilidad provocada 
por el filibustero William Walker, 
provocando el estancamiento de 
las negociaciones. Lo anterior, 
aunado a la indiferencia del 
nuevo presidente José Santos 
Guardiola; es así como en 1859, 
Squier abandona la idea del 
Ferrocarril Interoceánico en 
Honduras. 
El 21 de marzo de 1866, el francés 
Víctor Herrán y el hondureño 
Carlos Gutiérrez, en su calidad de 
representantes plenipotenciarios 
de Honduras ante los gobiernos de 
Francia e Inglaterra, respectiva-
mente y principales protagonistas 
del fraude financiero, enviaron 
una “proyectada contrata” para 

la construcción del ferrocarril al 
gobierno de Honduras en la que 
pedían plenos poderes para ne-
gociar los préstamos, el cual les 
fue concedido de buena fe por el 
presidente Medina y el Congreso. 
Prometieron para obtener tales 
poderes, que capitalistas fran-
ceses depositarían un millón de 
pesos en la banca privada libres 
de intereses por 25 años, tiempo 
durante el cual la compañía 
constructora administraría el 
canal interoceánico. 
En 1867 el gobierno envió a León 
Alvarado a Europa a inspeccionar 
las negociaciones de los “Repre-
sentantes Plenipotenciarios”, pero 
se encontró con que la Bolsa de 
Londres prohibía cualquier ne-
gociación con países que tenían 
deudas anteriores sin haber sido 
pagadas o negociadas.
En 1825 Centroamérica había con-
traído con Inglaterra la llamada 
“deuda federal”. Los países del 
istmo se endeudaron con la Casa 
Barclay para afrontar algunas 
dificultades presentadas al inicio 
de su gestión ya como países 
independientes. El compromiso 
de Honduras era por alrededor 
de 27 mil libras esterlinas y para 
1867 dicha deuda había subido 
a 90,075 libras por concepto de 
intereses acumulados. Si Hon-

duras no saldaba su deuda no 
podía acceder a un nuevo finan-
ciamiento. Y este era el problema 
que tenían los hombres en los 
que el gobierno de Medina había 
confiado negociar. Aparecieron 
además otros acreedores, con 
quienes, antes de contraer el 
compromiso por el ferrocarril, 
sumaban una deuda de 120 mil 
451 libras esterlinas.
León Alvarado tuvo que negociar 
con los acreedores mediante la 
emisión de bonos nominales por 
90 mil libras, los que serían redi-
midos gradualmente con pagos 
del préstamo que esperaban 
recibir para el ferrocarril.
El 25 de octubre de 1867 se firmó 
el primer préstamo con la casa 
Bancaria Bischoffsheim y Golds-
chmidt de Londres, valorada en 
un millón de libras esterlinas 
para la construcción del primer 
tramo, respaldado por los terre-
nos y bosques nacionales por 
los “Plenipotenciarios” Herrán 
y Gutiérrez.
El gobierno de Honduras nunca 
recibió el producto del emprés-
tito; el agio y el fraude hicieron 
su agosto en esta deplorable 
negociación, pues dícese que las 
personas que intervinieron en él 
quedaron con fuertes capitales; 
por lo cual, el parlamento britá-

nico, después de un minucioso 
examen y largas discusiones, 
declaró fraudulento el referido 
empréstito en 1875.
En total, Honduras fue compro-
metida por los corruptos de aquel 
tiempo nada menos que en seis 
millones de libras esterlinas de los 
cuales solamente ingresaron al 
tesoro público alrededor de 300 
mil con los que se construyeron 
43 millas de línea férrea.
“La diferencia se diluyó entre las 
manos de los prestamistas y agen-
tes europeos y los diplomáticos 
“hondureños”, quienes recibieron 
fantásticas comisiones que les 
permitía vivir fastuosamente”, 
(Molina Chocano, Guillermo). El 
país fue víctima de la suspicacia 
de sus representados y la compli-
cidad de los agentes financieros 
internacionales.
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Tegucigalpa, Honduras. 

En un tercer acto de injerencia 
franca en los asuntos internos de 
Honduras, la Cancillería llamó 
a consultas a la embajadora de 
Estados Unidos, Laura Dogu, 
quien en declaraciones públicas 
cuestionó el nombramiento de 
las autoridades del Ministerio 
Público y las acciones perse-
cutorias contra la corrupción 
e impunidad que desde ahí se 
están tomando.
El Secretario de Relaciones Ex-
teriores y Cooperación Interna-
cional, Eduardo Enrique Reina, 
cuestionó, vía redes sociales, la 
nueva injerencia de la embaja-
dora de Estados Unidos Laura al 
opinar acerca de las decisiones 
que se toman en el Ministerio 
Público en su lucha contra la 
corrupción e impunidad.
El Canciller cuestionó que la 
“embajadora además de opinar 

y buscar injerir nuevamente en 
un asunto de carácter soberano e 
interno del Estado de Honduras. 
Rechazamos su visión carente de 
todo fundamento legal y lógico 
de que los Fiscales Interinos 
tengan funciones diferentes a 
los que pudieran estar en pro-
piedad. Nuestra Constitución no 
hace diferencia y al contrario es 
obligación de ellos, como de todo 
funcionario el cumplir y hacer 
cumplir la Constitución y sus 
leyes. Si los fiscales de la narco 
dictadura no hacían su trabajo. 
No se puede criticar o pretender 
confundir que los interinos no 
cumplen con una función que les 
da la ley de perseguir los delitos 
y promover los casos”.

Hacer o no hacer
En un segundo mensaje, Reina 
muestra su sorpresa debido a 
“que después de que los Fis-
cales de la narcodictadura no 

promovieran ningún caso de 
lucha contra la corrupción y 
los engavetaran algo que va 
contra el interés del Estado de 
Honduras y de nuestro Pueblo, 
ahora pareciera que la posición 
de su Gobierno a través suyo, es 
que la impunidad imperante que 
se respaldó desde el exterior,  en 
el terrible y corrupto régimen 
anterior del PN persista y esos 
casos no se persigan”, dijo el 

Canciller a la representante 
diplomática. 
“¿Están contra el combate a la 
corrupción? ¿Se busca preservar 
el estatus-quo anterior? No 
es lo que hemos conversado 
con otros funcionarios de su 
administración”, subrayó el 
diplomático.
El ejecutor de la diplomacia hon-
dureña ratificó el compromiso 
del Gobierno de la Presidenta 

Xiomara Castro a combatir la 
corrupción. “Le convocó de 
manera puntual a que discu-
tamos este tema a mi retorno 
a Honduras y coordinaremos 
la fecha”.
En declaraciones a la prensa 
el Canciller también afirmó: 
“Hemos convocado a la embaja-
dora Dogu una vez que regrese 
de este encuentro a Honduras, 
si nos preocupa, pero yo creo 
que la interpretación que no 
entendemos como ella quiere 
darle, unas cosas que están muy 
claras en las leyes de Honduras 
y sobre todo en la constitución”.
“Los fiscales, aunque sean inte-
rinos tienen las mismas funcio-
nes de los fiscales que estén en 
propiedad su única función es 
cumplir la Ley, mover los casos, 
luchar contra la corrupción y 
aplicar la justicia y la Ley”.

Canciller llama de nuevo a consultas 
a embajadora Laura Dogu por 

descalificar labor de la nueva Fiscalía  
“Los fiscales aunque sean interinos tienen las mismas funciones de los fiscales 

que estén en propiedad, su única función es cumplir la Ley, mover los casos, 
luchar contra la corrupción y aplicar la justicia y la Ley”, dijo el funcionario 

INJERENCIA E IRRESPETO A LA SOBERANÍA 

El Secretario de Relaciones Exteriores, 
Eduardo Enrique Reina, rechazó en 

redes sociales las declaraciones inje-
rencistas de Laura Dogu sobre el nuevo 

Ministerio Público.  

“Nos preocupa que pareciera al contrario que 
se esté protegiendo tal vez a unos sectores del 

país que lamentablemente lo empobrecieron 
y lo dirigieron durante el narco Estado, 

pareciera que estaban más cómodos con la 
fiscalía anterior que no hacía nada, entonces 

eso nos preocupa y que claramente es un 
mecanismo de injerencia”

Eduardo Enrique Reina  
Canciller de la República 

Por: Carlos Zelaya 
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Tegucigalpa, Honduras. 

A través de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores el Gobierno 
de la República de Honduras, que 
dirige la Presidenta Iris Xiomara 
Castro Sarmiento, comunicó a su 
par de la República Federal de 
Argentina la delegación oficial 
que representará al país en la 
ceremonia oficial de ascenso 
del mandatario Javier Milei, 
el próximo 10 de diciembre, en 
Buenos Aires, Argentina.
La posición oficial acerca de 
este evento político que celebra 
Argentina, sale al paso a expre-
siones unilaterales y antojadizas 
asumidas por el designado 
presidencial Salvador Nasralla, 
quien trastocó sus funciones por 
una campaña de difamación, 
desinformación y deslealtad 
al electorado que votó por la 
alianza solicitada por el PSH 
a la candidatura presidencial 
de LIBRE.
Así quedó evidenciado en 
comunicaciones a través de 
mensajes enviados por redes 
sociales de la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores y Cooperación 
Internacional, como del propio 
Canciller, Eduardo Enrique Reina.

Claro sobre oscuro
El Canciller Reina compartió un 
mensaje donde informó que el 
Gobierno de la Presidenta Xiomara 
Castro “ha comunicado oficial-
mente a la Cancillería y Estado 
Argentino que la delegación oficial 
que acudirá a la Ceremonia de 
Posesión del Presidente Javier 
Milei, la encabeza únicamente 
el doctor Renato Florentino,  
Designado Presidencial, Delegado 
por la Presidenta Castro”. 
En el  mismo contenido el 
Secretario de Relaciones Exte-
riores advierte que el designado 
presidencial disidente, Salvador 
Nasralla, “persiste en su intención 
de usurpar funciones y  atribucio-
nes violentando  la Constitución 
cuando solo puede asignarlas o 
delegarlas,  la Presidenta de la 
República”.
Por lo que Nasralla “está desauto-
rizado a comunicarse oficialmente 

Designado Presidencial Renato Florentino 
Pineda representará a Honduras 

en asunción de Javier Milei
Salvador Nasralla persiste en su intención de usurpar funciones y  atribuciones 

violentando  la Constitución cuando solo puede asignarlas o delegarlas  
la Presidenta de la República, advirtió el Canciller Enrique Reina 

ANUNCIA LA CANCILLERÍA DE LA REPÚBLICA 

El Designado Presidencial, Renato Florentino Pineda, representará a la Mandataria Xiomara 
Castro en la toma de posesión del presidente electo de Argentina, Javier Milei.

El Canciller Enrique Reina 
confirmó en redes sociales 
la designación de Renato 
Florentino para asistir a in-
vestidura de Javier Milei. 

como Gobierno de Honduras 
con cualquier país u organismo 
internacional”, destaca el mensaje.

Contundente
El concluyente anuncio oficial 
trasciende ante insistentes 
mensajes en los que Nasralla 
había anunciado su asistencia “en 
representación de Honduras a la 

investidura del nuevo gobernante 
de Argentina, junto a su esposa, 
Iroshka Elvir y su comitiva de 20 
personas”.
Entre estos individuos se mencionó 
a la diputada liberal-conserva-
dora del PSH, Maribel Espinoza 
y el jefe de bancada del cada 
vez más cuestionado partido 
Nacional, Tomás Zambrano.

Sin embargo, desde varias ins-
tancias del Poder Ejecutivo se 
desmintió a Nasralla el tomarse 
atribuciones que le corresponden 
a la Presidenta Xiomara Castro, 
según informaron. Milei tomará 
posesión el próximo domingo 10 
de diciembre.

Por: Carlos Zelaya 

El próximo 10 de diciembre el 
presidente electo de Argenti-
na, Javier Milei, asumirá las 
riendas del país sudameri-
cano tras haber ganado las 
pasadas elecciones.       

TOMA DE POSESIÓN 
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Tegucigalpa, Honduras.

A nombre de la Titular del Poder 
Ejecutivo, Iris Xiomara Castro 
Sarmiento, el Designado Pre-
sidencial Renato Florentino 
Pineda y el Vicecanciller de 
Política Exterior, Gerardo Torres, 
lideraron la delegación nacio-
nal que recibió la Presidencia 
Pro Tempore del Sistema de 
Integración Centroamericano 
(SICA), que queda en manos de 
la primera mujer que gobierna 
Honduras. 
Después de un acto protocolar 
la dirección del órgano regional 
pasó de manos del Vicepresi-
dente salvadoreño, Félix Ulloa, 
al Designado Presidencial de 
Honduras, Renato Florentino 
Pineda, durante la LVIII Reunión 
Ordinaria de Jefes de Estado y 
de Gobierno de los Países Miem-
bros del SICA, que se realizó en 
la sede de la entidad en la urbe 
capitalina salvadoreña.
El acto protocolario que se efec-
tuó en el edificio del SICA en 
San Salvador, retrata un hito 
histórico de la diplomacia criolla 

que incluye el reconocimiento 
de la multipolaridad global en 
la Asamblea General de la ONU, 
la Presidencia Pro Tempore de la 
Comunidad de Estados Latinoa-
mericanos y Caribeños (CELAC) y 
de la Coalición de Naciones con 
Bosques Tropicales, el reconoci-
miento político y comercial de la 
República Popular China como 
una sola nación y la existencia de 
Palestina e Israel como Estados 

independientes al amparo de 
la ONU. Ciclo de política exte-
rior clara e independiente que 
cumple las resoluciones de la 
Asamblea General de la Orga-
nización de Naciones Unidas, 
en el conflicto Ucrania/ Rusia, 
y más recientemente en Oriente 
Próximo, entre el Estado de Israel 
y el Movimiento de Resistencia 
Islámica (Hamás), que controla 
la devastada Franja de Gaza.

Tierra hermana
En el ceremonial de traspaso el 
Vicepresidente salvadoreño Félix 
Ulloa instó a las autoridades de 
la región “a perseverar en la 
labor de fortalecimiento regio-
nal, subrayando la importancia 
del trabajo conjunto para el 
beneficio colectivo de la región 
centroamericana”.
Entre los logros alcanzados 
durante la presidencia de El 

Salvador, señaló que está “la 
continuidad de los temas de 
la agenda regional”, lo que “ha 
coadyuvado a robustecer a la 
región mediante espacios de 
diálogo que abarcan temas como 
modelos de desarrollo, migración, 
oportunidades de inversión y 
financiamiento internacional”.
De igual manera, agradeció 
el respaldo brindado por los 
países miembros del SICA a El 
Salvador durante su mandato 
y extendió sus buenos deseos al 
Estado hondureño.

INSTANCIA REGIONAL 

Actualidad

Honduras recibe de El Salvador 
la presidencia pro tempore del SICA

En representación de la Mandataria Xiomara Castro, el Designado Presidencial Renato Florentino 
Pineda y el Vicecanciller Gerardo Torres, viajaron a San Salvador para recibir el mando del organismo 

El mando temporal del SICA fue entregado por el vicepresidente salvadoreño, Félix Ulloa al Designado Presidencial, Renato Florentino Pineda. En la imagen el Vicecanciller Gerardo Torres.

Delegaciones de Honduras y El Salvador posaron en la fachada frontal del SICA en San Salvador, El Salvador.

Por: Carlos Zelaya 

El SICA, instituido en 1991, 
está compuesto por Costa 
Rica, El Salvador, Guate-
mala, Nicaragua, Panamá, 
Honduras, Belice y República 
Dominicana como miembros 
de pleno derecho, mientras 
que México, Estados Uni-
dos y otros países tienen la 
categoría de observadores 
regionales.

INSTANCIA REGIONAL 
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Tegucigalpa, Honduras.  

En una muestra del altísimo 
nivel de relaciones bilaterales 
que desarrolla la administra-
ción de la Presidenta Xiomara 
Castro, la diplomacia hondureña 
tuvo una semana fructífera en 
España, en donde una delega-
ción del Gobierno y empresa 
privada mantuvo importantes 
encuentros con sus pares euro-
peos, mientras el Secretario de 
Relaciones Exteriores, Eduardo 
Enrique Reina, se reunió con su 
par José Manuel Albares Bueno, 
con quien suscribió un acuerdo 
para fortalecer la cooperación 
con Tegucigalpa.
En ese sentido, los gobierno de 
España y Honduras firmaron el 
miércoles anterior un acuerdo 
para mejorar las condiciones de 
los cooperantes españoles en el 
país centroamericano y avanzar 
en su protección.
El Canciller hondureño informó 
del encuentro amistoso con el 

jefe de la diplomacia española, 
cuya agenda está saturada de las 
gestiones del Jefe de Gobierno, 
Pedro Sánchez, para lograr la paz 
entre Israel y Palestina, como 
mediador en este conflicto al 
lado de su homóloga de Bélgica, 
Sophie Wilmes.
Mientras, el jefe de la diplomacia 
española dijo: “Recibo en Madrid 
a mi homólogo de Honduras 
para seguir profundizando las 
relaciones bilaterales y nues-
tra cooperación. Firmamos un 
acuerdo que permitirá mejorar 
las condiciones de nuestros coo-
perantes en el país. Avanzamos 
en su protección”, señaló.
El Canciller Reina calificó de 
“muy buena reunión con el Mi-
nistro @jmalbares conversamos 
sobre la agenda bilateral, en 
especial la importancia para 
el Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro del uso de los 
fondos de financiamiento en 
materia de Salud, así como las 
próximas Presidencia Pro Tem-

pore de Honduras del Sistema de 
Integración de Centroamérica 
(SICA), de la CELAC, y sobre la 
situación internacional”.

Encuentro empresarial
La buena labor del Gobierno de 
la Presidenta Xiomara Castro y 
el contexto económico mundial 
vigente transmiten un mensaje 
que posiciona a “Honduras como 
socio estratégico en Centro-

américa”, fue tema medular 
en la ponencia nacional ante 
autoridades e  inversionistas 
españoles en Madrid, España, 
la semana pasada.
Como parte del destacado des-
pliegue diplomático que desde que 
inició el Gobierno de la Presidenta 
Castro desarrolla, el Secretario 
de Relaciones Exteriores y Coo-
peración Internacional, Eduardo 
Enrique Reina, acompañó a una 
delegación empresarial que busca 
abrir mercados e intercambio 
comercial. 
Las motivaciones de los inver-
sionistas ibéricos parten de que 
Honduras es un país de puertas 
abiertas, es un territorio histórico 
que tiene siembras de cacao y 
el tabaco, entre otros productos 
autóctonos reconocidos desde 
época precolombina que enla-
zaron el consumo europeo con 
la producción local.
Bajo el tema “Honduras: socio 
estratégico en Centroamérica. 
Presentando una nueva visión 

para la inversión privada”, el 
Canciller Eduardo Enrique Reina, 
junto a Miguel Medina, Secretario 
de Promoción de Inversiones; 
Marlon Brevé, Embajador en 
España y Mateo Yibrín, presi-
dente del Consejo Hondureño 
de la Empresa Privada (Cohep), 
expusieron un amplio panorama 
de la situación del país.
Reina destacó que los españoles 
que deseen invertir en el país 
deben valorar como ventaja 
que, para Honduras, Centroa-
mérica es el segundo mercado 
de exportaciones y es el tercero 
en importaciones y, sumando 
a Panamá, Belice y República 
Dominicana, representan 60 
millones de personas como po-
sibles consumidores.
El diplomático hondureño resaltó 
que la cooperación española 
tiene en Honduras uno de los 
países en que más invierte en 
América Latina. 

Honduras y España profundizan 
lazos de cooperación binacional

Funcionarios y representantes del sector privado expusieron las oportunidades 
que ofrece Honduras al capital extranjero en el marco de las nuevas políticas 

de la Presidenta Xiomara Castro 

CANCILLER PROMUEVE INVERSIONES EN MADRID 

Eduardo Enrique Reina, Secretario de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional sostuvo un en-
cuentro con José Manuel Albares Bueno, ministro de Relaciones Exteriores del Gobierno de España.

El Cancillder Reina lideró un encuentro con la representación de la 
Comisión Europea en España dirigida por Lucas González para discutir 
la iniciativa “Global Gateway” que dispondrá de €300,000 millones para 
proyectos en América Latina. Participaron por Honduras el Embajador, 
Marlon Brevé, el ministro de Inversiones, Miguel Medina y Mateo Yibrin, 
presidente del COHEP.  

La delegación de Honduras durante el encuentro “Honduras: socio 
estratégico en Centroamérica”, ponencia para los inversionistas es-
pañoles en Madrid. 

Por:Carlos Zelaya 

El pasado mes de febrero la 
Presidenta Xiomara Castro 
y una delegación de su Go-
bierno fueron recibidos por 
el Rey Felipe VI y por el Jefe 
de Gobierno, Felipe Sánchez, 
que recién asumió para un 
segundo mandato, abor-
dando temas de desarrollo 
del sistema de salud púbica, 
migración y bienestar gene-
ral del pueblo hondureño.

COOPERACION 
BILATERAL 
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Tegucigalpa, Honduras.

Como parte de las estrategias para 
fortalecer la seguridad alimentaria 
del país, el Gobierno de Honduras 
a través de la Secretaría de Agri-
cultura y Ganadería, SAG, firmó un 
Acuerdo Marco de Programación 
de País, MPP, 2023-2026, con la 
Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura, FAO.
La titular de la SAG, Laura Suazo, 
manifestó que la firma de este 
importante convenio de coope-
ración es parte de las acciones 
del Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro, donde ha priori-
zado programas para beneficios 
de los pequeños agricultores a 
nivel nacional.
“Hemos firmado un marco de 
planificación estratégica para 
los siguientes cuatro años con una 
de las mejores organizaciones que 
se encarga de radicar el hambre y 
la pobreza en el mundo, pero que 
tiene una vinculación directa con 
la agricultura, eso implica que 
trabajamos de la mano en uno 

SAG y FAO firman acuerdo 
de cooperación en apoyo 

a la Seguridad Alimentaria 
Una de las estrategias del Gobierno de Honduras es trabajar conjuntamente en el Marco Programático 

de la FAO 2022-2030, que plantea una labor para transformar los sistemas agroalimentarios 
y alcanzar una mejor producción, mejor nutrición, mejor medio ambiente y mejor vida

MARCO PROGRAMACIÓN DE PAÍS 2023-2026

de los retos más importantes que 
tiene el país que es la seguridad 
alimentaria”, dijo.
Este Acuerdo define las prioridades 
del Estado y las estrategias de 
planificación conjuntas con la 
FAO, en el tema de la Seguridad 
Alimentaria y Nutricional del país, 
con el apoyo técnico para dar prio-

ridad a los pequeños productores 
e incentivar a una agricultura 
sostenible, agregó.

Acompañamiento 
En el evento se contó con la par-
ticipación del Vicecanciller, Ge-
rardo Torres, el Embajador de 
Honduras ante la FAO, Enrique 

Representantes del cuerpo diplomático y organismos internacionales 
acreditados en Honduras, asistieron a la firma de este importante 
Acuerdo de cooperación entre Honduras y la FAO.

Seguridad Alimentaria.
Asimismo, trabajar en una socie-
dad rural hacia una agricultura 
familiar sostenible e inclusiva y en 
los recursos naturales sostenibles 
y resilientes para la adaptación y 
mitigación al cambio climático.
Este Marco de Programación de 
País constituye un instrumen-
to estratégico que establece las 
prioridades comunes y define las 
acciones específicas que empren-
deremos desde la FAO, para lograr 
resultados significativos en favor 
de la población hondureña a través 
de los sistemas agroalimentarios 
más eficientes, inclusivos, resilien-
tes y sostenibles.
Mario Lubetkin felicitó al Gobierno 
de Honduras por el rol que jugará 
como Presidencia Pro-tempore de 
la Comunidad de Estados Latinoa-
mericanos y Caribeños, CELAC, al 
tiempo que manifestó el apoyo de 
la FAO en la implementación del 
Plan de Seguridad Alimentaria y 
Nutricional SAN-CELAC.

Por: Juan Ortiz 

La secretaria de la SAG, Laura Suazo, el Vicecanciller Gerardo Torres, el subdirector general de la FAO, Mario Lubetkin y el viceministro de Am-
biente Jorge Salaverri en la firma del convenio de Marco Programación de País 2023-2026.

“Reconocemos que el 
tema de la Seguridad 

Alimentaria y la 
Nutrición forma parte de 
la agenda prioritaria del 

Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro y 

hemos construido 
este documento de 

manera conjunta bajo el 
programa de Gobierno y 

el Plan Estratégico 2022-
2026 en el cual evidencia 

una clara apuesta al 
sector agroalimentario 

productor del desarrollo 
socioeconómico de 

este país” 

Mario Lubetkin
Subdirector General de FAO

Ortez, la secretaria SAG, Laura 
Suazo, el subdirector General de 
la FAO y representante regional 
para América Latina y el Caribe, 
Mario Lubetkin, la representante 
residente de la FAO en Honduras, 
Fátima Espinal.
En su discurso el subdirector de la 
FAO, Mario Lubetkin, expresó que 
“para responder con eficacia a 
todos los desafíos que como región 
y país enfrentamos, es esencial 
seguir trabajando en conjunto de 
manera solidaria e integral con el 
Gobierno de Honduras”.
Asimismo, trabajar con los orga-
nismos internacionales y socios 
al desarrollo, la sociedad civil, 
la academia y el sector privado 
bajo una visión compartida en un 
marco de trabajo con prioridades 
estratégicas claras.

Pilares fundamentales 
El subdirector de la FAO dijo que se 
trabajará en tres pilares fundamen-
tales conjuntamente con el Estado 
de Honduras, en la transformación 
de Sistemas Agroalimentarios 
Sostenibles y Resilientes para la 
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Tegucigalpa, Honduras.

Con el objetivo de beneficiar 
a los pequeños productores 
nacionales, el Gobierno de la 
Presidenta Xiomara Castro, 
a través de la Secretaría de 
Agricultura y Ganadería, SAG, 
realizó el segundo Foro Nacional 
de Inversiones, para fortale-
cer el sector agroalimentario 
del país.
Esta iniciativa de inversión 
“Mano de la mano”, es una es-
trategia que está impulsando la 
SAG, en busca de fortalecer las 
cadenas agroalimentarias de 
café, cacao y miel que son esen-
ciales para el desarrollo de la 
economía del país, priorizando 
la inversión público-privado.
La titular de la SAG, Laura Sua-
zo, resalto la importancia del 
Foro, “está es una plataforma 
de gestión para presentar in-
versiones de impacto, creando 
oportunidades para corpora-
ciones, bancos de desarrollo 
multilaterales y donantes con 
un enfoque en el potencial de 
crecimiento del sector agrícola 
y de oportunidades para el de-
sarrollo económico nacional”.
El Foro se concentró en la 
ciudad de Danlí, El Paraíso, 
departamento que busca ser be-
neficiado con un nuevo Centro 
Especializado en Agronegocios.

Respaldo internacional 
El segundo Foro Nacional de 
Inversiones que impulsa la SAG 
cuenta con el respaldo de la 
Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y 
la Agricultura, FAO, y RIKOLTO 
Internacional, para fomentar 
la inversión público-privado 
del sector agroalimentario.
La Representante Residente de 

FAO en Honduras, Fátima Espinal, 
destacó el trabajo que desarrolla 
la SAG con la adopción de la ini-
ciativa “Mano de la mano” que 
promueve la FAO en 67 países del 
mundo, 13 de ellos, en América 
Latina y el Caribe.
“Estamos muy contentos del 
impulso que ha dado el equipo 
de la SAG liderado por la ministra 
Laura Suazo a esta iniciativa en 

el país, como FAO continuaremos 
acompañando estos esfuerzos 
transformadores que permi-
tan a las familias mejorar su 
producción, nutrición, el medio 
ambiente y su vida”. 

Acercamiento 
Esta iniciativa es para que los 
pequeños productores tengan 
acceso directo con inversionis-
tas nacionales y extranjeros, 
para fortalecer el comercio y 
poder darles valor agregado a 
los productos producidos por los 
agricultores nacionales.
En este importante evento par-
ticiparon compradores e in-
versionistas de talla nacional e 
internacional con el objetivo de 
acercar a productores y especia-
listas en la materia económica 
para ampliar la inversión agrícola 
en el país y contribuir con ello a 
la generación de empleos en la 
zona rural del país.
Con este programa se busca 
tener un importante impacto 
significativo en las cadenas 
agroalimentarias e incrementar 
directamente los ingresos de las 
familias productoras y facilitar 
su conexión con compradores 
e inversionistas y posicionar a 
Honduras como un actor pro-
minente en el mercado global, 
concluyó Suazo.

SAG promueve calidad del café, 
cacao y miel con inversionistas 

nacionales y extranjeros 
La iniciativa de inversión “Mano de la mano” liderada por la ministra Laura Suazo, 

está logrando priorizar la inversión en el sector público privado 
para fortalecer las cadenas agroalimentarias de café, cacao y miel

Productores nacionales presentaron sus productos con valor agre-
gados a inversionistas extranjeros en las diferentes cadenas agrícolas, 
café, cacao y miel.

Uno de los productos que se está impulsando es el cacao que se está 
presentando con valor agregado y poder tener un impacto positivo en 
el mercado nacional e internacional.

Por: Juan Ortiz

EN SEGUNDO FORO NACIONAL DE INVERSIONES

La titular de la SAG, Laura Suazo y la Residente de FAO en Honduras, Fátima Espinal en la inauguración 
del Foro Nacional de Inversiones. 

Laura Suazo
Secretaria de la SAG

Esta nueva 
iniciativa se centra 

en fortalecer las 
relaciones entre 

productores, 
especialistas 
económicos, 

compradores e 
inversionistas 

tanto 
nacionales como 
internacionales, 
para expandir la 

inversión agrícola 
y fomentar la 

generación de 
empleo en el área 

rural del país” 
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Montevideo, Uruguay.

Honduras recibió reconocimien-
to internacional a través de la 
Empresa Nacional de Energía 
Eléctrica, ENEE, por la instalación 
y uso de la planta fotovoltaica 
híbrida ubicada en la comunidad 
de Brus Laguna, Gracias a Dios 
e inaugurada en agosto por la 
Presidenta Xiomara Castro. 
Este es el primer proyecto de 
electrificación con paneles so-
lares instalado en la zona que 
actualmente beneficia a más 
de 14 mil pobladores y donde de 
manera directa beneficia a más 
de 5,400 hondureños y de forma 
indirecta a 8,500.  
Este reconocimiento se otorgó 
durante la celebración de la VIII 
Semana de la Energía desarro-
llada en Montevideo, Uruguay 
del 6 al 10 de noviembre, en el 
cual participaron los 27 titulares 
de las Secretarías de Energía de 
los Estados miembros de la Or-
ganización Latinoamericana de 
Energía, OLADE; y como invitados 
especiales los tres expresidentes 
de Uruguay, Julio María Sangui-
netti, Luis Alberto Lacalle Herrera 
y José Alberto Mujica Cordano, 
conocido como ‘Pepe’ Mujica.  
 
Reconocimiento
Sobre el tema, Erick Tejada, ge-
rente de la ENEE y Secretario 
de Energía, SEN, informó que 
Honduras recibió reconocimiento 

internacional por el Programa de 
Electrificación Rural en Lugares 
Aislados, PERLA, en la Semana 
de la Energía en Montevideo, 
Uruguay.
Tejada dijo que “la puesta en 
marcha de la planta fotovoltaica 
híbrida en Brus Laguna, en la cual 
la nueva ENEE colaboró de forma 
pronta con más de 28 millones de 
lempiras en una operación cuya 
inversión fue de L115 millones 
financiada parte con fondos 
del Banco Interamericano de 
Desarrollo, BID, recibió mención 
especial como ejemplo de genera-

ción de empleo femenino en toda 
su concepción y habilitamiento”.
 
Sesión 
En el marco de la VIII Semana 
de la Energía se desarrolló la LIII 
sesión de la Reunión de Ministros 
de Energía de América Latina y el 
Caribe, donde se desarrollaron 54 
eventos que dejaron conceptos 
relevantes y fundamentales sobre 
los principales temas de actualidad 
del sector energético en la región. 
Además, durante el evento se 
suscribió la Declaración de Mon-
tevideo que enfatiza la necesidad 

de transiciones energéticas justas 
y sostenibles, promoviendo la 

adopción de energías renovables, 
universalizando el acceso a la 
energía y fomentando la eficiencia 
energética.
Entre otros temas se acordó crear el 
Consejo Empresarial como órgano 
permanente de la Organización La-
tinoamericana de Energía, OLADE, 
e impulsar la integración gasífera 
regional y los combustibles de 
nueva generación.
También, crear la Comisión de 
Género de OLADE con el objetivo 
de promover la igualdad de género 
y empoderamiento de mujeres, 
integrando una perspectiva de 
género en las actividades ener-
géticas en la región.
Los 16 países miembros de la inicia-
tiva Renovable en Latinoamérica 
y el Caribe (RELAC) acordaron 
aumentar la meta regional de 
incorporación de energía renovable 
en la matriz eléctrica hasta un 73% 
al año 2030.
Entre tanto, los mismos países 
acordaron una nueva meta regio-
nal de participación de energías 
renovables en la oferta total de 
energía del 36% al año 2030.
A la vez, más de 10 países estable-
cieron un sistema de certificación 
regional para el hidrógeno limpio 
y de bajas emisiones y sus deriva-
dos en América Latina y el Caribe, 
denominado, CertHILAC. Esta 
iniciativa cuenta con el apoyo y 
auspicio de OLADE y del BID.

ENCUENTRO DE SECRETARIOS DE ENERGÍA

Actualidad

Programa de Electrificación Rural 
de Honduras fue ejemplo en la VIII 

Semana de la Energía en Montevideo  
Durante el evento, la ENEE recibió un reconocimiento especial por la creación de empleo local en 

materia de género e innovación en la región de La Mosquitia hondureña 

El gerente 
de la ENEE, 
Erick Tejada 
junto al 
expresidente 
de Uruguay, 
José ‘Pepe’ 
Mujica 
durante la 
VIII Semana 
de la Energía 
desarrollada 
en Montevi-
deo.

El Secretario de Energía de Honduras, Erick Tejada junto a los 26 Ministros de Energía de América Latina y el Caribe que conforman la OLADE en la fotografía oficial del evento.  

Por: Jessenia Vásquez

La planta solar de Honduras 
consta de 741 paneles solares, 
un sistema fotovoltaico de 
400 kilovatios, con capaci-
dad de almacenamiento de 
energía de 420 kilovatios 
y tiene un costo de L115.7 
millones, de los cuales L72 
millones fueron financiados 
por el BID y L43.6 millones 
de inversión estatal.

PLANTA FOTOVOLTAICA
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Tegucigalpa, Honduras.

La refundación de las relaciones 
económicas y sociales impulsadas 
en el Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro no está lejos de 
la población hondureña desa-
rraigada por el modelo neoliberal 
que niega oportunidades y que 
la obligó a dejar el país.
Y es en ese contexto surge la 
alianza entre la Cancillería y el 
Instituto Nacional de Formación 
Profesional (INFOP), que impar-
tirá 19 cursos formativos para 
los connacionales que residen 
en México, Panamá, España y 
Estados Unidos. 
Al respecto, el Vicecanciller de 
Asuntos Consulares, Antonio 
García, destacó que la formación 
y capacitación proporcionadas 
a través de los cursos del INFOP 
“contribuirán a una mejor inte-
gración de la diáspora hondureña 
en las sociedades de acogida, lo 
que puede mejorar su calidad de 
vida y bienestar”.
Por su parte, el Director Ejecutivo 
de INFOP, Carlos Suazo, manifestó 
que una de sus obligaciones en 
esa institución es desarrollar 
y potenciar la mano de obra 
hondureña, es por ello que, con 
instrucciones de la Presidenta 
Xiomara Castro, se ofrece una 
diversidad de cursos virtuales y 
gratuitos para los compatriotas 
en el extranjero.

Opciones y posibilidades
Entre la oferta de formación se 
encuentran las capacitaciones 
en Comunicación Digital, Mani-
pulación Segura de Alimentos, 
Servicio al Cliente, Finanzas 
Personales, Administración Fi-
nanciera, Dirección de Marketing 
Online, Contabilidad y cursos 
informáticos (PowerPoint, Excel, 
Python, Redes sociales para 
negocios, programación Java). 
Por su parte, el Coordinador de 
Diáspora en Cancillería, Efraín 
Ordóñez, expresó que ya se está 
gestionando la certificación y 
homologación de los cursos que 
van a recibir los compatriotas, 
con las instituciones locales de 
cada país.

INFOP abre cursos en línea para 
la diáspora hondureña en México, 
Panamá, España y Estados Unidos

La formación y aprendizaje de los cursos del INFOP mejorará la integración de la diáspora 
hondureña en la sociedad de acogida, ayudando a mejorar su calidad de vida y bienestar

CON EL APOYO DE LA CANCILLERÍA 

El Vicecanciller de Asuntos Consulares, Antonio García y Carlos Suazo, director del Instituto Nacional de 
Formación Profesional (INFOP) anunciaron los cursos en línea. 

El INFOP ha sido el centro especializado por años en la formación de 
la mano de obra hondureña. 

La comunidad hondureña en el exterior será beneficiada con al menos 19 cursos en línea impartidos por INFOP. 

Por: Carlos Zelaya 

LA CIFRA 

19
Formativos en línea estarán di-
sponibles para la comunidad 
hondureña en el exterior anun-
ciaron las autoridades de INFOP 
y Cancillería.  

cursos

• Comunicación Digital
• Manipulación Segura de 
Alimentos
• Servicio al Cliente
• Finanzas Personales
• Administración Financiera
• Dirección de Marketing 
Online
• Contabilidad 
• Cursos Informáticos

OFERTA 
DE FORMACIÓN

Unidos y España. La formación 
en estas capacitaciones está 
dirigida para los compatriotas 
residentes en Valencia, España, 
y en Los Ángeles, Estados Unidos, 
de forma particular. 

12 años con virtualidad
Desde 2011, en que se habilitó el 
INFOP Virtual, ha sido precur-
sor en la educación en línea en 
Honduras y ha experimentado 
un desarrollo significativo en su 
importancia y eficacia, convir-
tiéndose en un departamento 
especializado en la oferta de 
cursos en línea.
En el presente y de la mano de 
sus autoridades el INFOP ha 
priorizado las alianzas interins-
titucionales, con el propósito 
de fortalecer desde dentro las 
diferentes dependencias.
“Nuestra gestión tiene como 
finalidad fortalecer y potenciar 
todas las capacidades instala-
das que tiene el INFOP a nivel 
nacional, fortaleciendo la ins-
titución en temas de tecnología, 
expandiendo sus capacidades a 
otras instituciones del Estado”, 
indicó Carlos Suazo, director 
del INFOP.

A partir de la próxima semana 
empezarán las inscripciones para 
los interesados en recibir dichos 
cursos, los cuales iniciarán la 
segunda semana de enero del 
año 2024. De igual forma, la 
Universidad Nacional Autónoma 
de Honduras (UNAH) y la Secre-
taría de Relaciones Exteriores 
y Cooperación Internacional 
inauguraron el martes anterior 
los cursos de cuidado del adulto 
mayor y niñez en el hogar y curso 
universitario de informática para 
migrantes hondureños en Estados 
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interinos tienen las mismas facul-
tades y atribuciones que aquellos 
que son electos en propiedad. 
“No existe ningún artículo cons-
titucional, ni legal que reduzca, 
restrinja o les disminuya dichas 
facultades”, sentenció. 
“Por lo que las actuaciones de los 
actuales fiscales interinos están 
enmarcadas en la Constitución 
de la República y en las Leyes”, 
explicó Redondo en respuesta 
a la embajadora Dogu.

La ONU es quien debe responder
De igual forma, Redondo, expresó 
que el personal de la ONU es 

quien debe responder por qué no 
viene al país la Comisión Inter-
nacional contra la Corrupción 
y la Impunidad en Honduras, 
CICIH y rechazó que sea desde 

el CN donde se obstaculice la 
llegada de este organismo.

“Nosotros hemos quitado todos 
los obstáculos que habían oca-
sionado que la desaparecida 
MACCIH fuese expulsada de 
Honduras”, señaló.
Redondo puntualizó que “fue 
desde este Poder del Estado que 
se derogó la Ley de Secretos, los 
Decretos 93-2021, 116-2019, 
57-2020 y el nombramiento de 
los fiscales interinos para no 
detener la función del Ministerio 
Público, MP”.
Mientras tanto, la Coordinadora 

Residente de la ONU en Hondu-
ras, Shackelford, señaló que “es 
momento de decir dónde están 
los diputados y diputadas para 
responder a los temas de país”.
Por lo que también el titular del 
Congreso del Pueblo mandó un 
mensaje a Shackelford, expo-
niendo que “el CN es un Poder 
del Estado que tiene autonomía, 
trabajamos con la voluntad de 
todos los congresistas, pueden 
decir cualquier recomendación 
o consejo, pero quienes toman 
las decisiones somos nosotros”.

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

El presidente del Poder Legisla-
tivo, Luis Redondo, en vista de 
que dos diplomáticas insisten en 
verter opiniones sobre la política 
interior del Estado de Honduras, 
a través de sus redes sociales, les 
aclaró los puntos discordantes 
de sus declaraciones. 
Tanto la embajadora de Esta-
dos Unidos, Laura Dogu, como 
la representante residente de 
las Naciones Unidas, ONU, en 
Honduras, Alice Shackelford, 
continúan con su política inje-
rencista en los asuntos que son 
de exclusiva competencia de los 
hondureños.
Dogu opinó al ser abordada por 
los periodistas que los fiscales 
interinos están tomando deci-
siones que no son propias de los 
fiscales interinos, en una clara 
muestra del desconocimiento 
de la Constitución y las leyes 
hondureñas.  
Al respecto, Redondo expresó 
lo siguiente: “En vista que las 
declaraciones en algunos me-
dios de comunicación por la 
embajadora de EEUU no son 
correctas  aclaro lo siguiente: 
La elección del Fiscal General y 
Fiscal General Adjunto según el 
artículo 233 de la Constitución no 
es la misma que la elección del 
Fiscal General y Fiscal General 
Adjunto interinos que establece 
el artículo 208 numeral 11 de la 
carta magna”.
“Estas, tienen distinto proce-
dimiento, naturaleza jurídica, 
una es el cargo en propiedad 
y la otra es el cargo de forma 
interina, también son distintos 
órganos del Poder Legislativo 
que lo eligen; una es el pleno del 
Congreso Nacional, CN, que no 
puede elegir interinos y la otra 
los selecciona una Comisión Per-
manente del Congreso Nacional 
que no puede elegir cargos en 
propiedad y ambas elecciones 
son constitucionales”, señaló.
Redondo recordó que tanto el 
Fiscal General y Fiscal Adjunto 

“Los fiscales interinos 
tienen las mismas facultades 

que los electos por el pleno”
El presidente del Congreso Nacional publicó un comunicado en respuesta a las 

declaraciones de la embajadora de Estados Unidos y a la Coordinadora Residente de la 
Organización de Naciones Unidas, ONU, en Honduras sobre la labor de la nueva Fiscalía 

Luis Redondo ha decidido dar respuesta a la constante injerencia en los asuntos de país de las 
diplomáticas Laura Dogu y Alice Shackelford.

Mensaje del diputado presidente 
del CN en redes sociales para es-
clarecer las dudas presentadas por 
la embajadora Laura Dogu. 

DIPUTADO PRESIDENTE DEL CN, LUIS REDONDO 

Por: Ángel Doblado

“No existe ningún 
artículo constitucional 

ni legal que reduzca, 
restrinja o les 

disminuya facultades 
a los fiscales interinos” 

Luis Redondo 
Presidente CN
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Por: Ángel Doblado

Tegucigalpa, Honduras.

La presidenta de la Corte Suprema 
de Justicia, CSJ, Rebeca Ráquel 
Obando, reconoció la legalidad 
de los fiscales interinos “porque 
si están ellos presentando los 
requerimientos, las pruebas y 
se llevan a cabo los procesos, 
obviamente que el trabajo que 
están haciendo es el correcto”. 

Lo anterior fue expresado por la 
Magistrada Presidenta durante 
un acto celebrado en la sede 
del Poder Judicial al referirse 
en torno a los requerimientos 
fiscales presentados por el Mi-
nisterio Público, MP, en contra de 
dirigentes políticos y exfuncio-
narios hondureños vinculados 
en corrupción.
Ráquel Obando opinó que los 
ciudadanos requeridos deben 
ser tratados en igualdad de con-
diciones, “no puedo opinar en el 
sentido si los requerimientos son 
políticos o si es persecución o no, 
el tema es que si los mismos llegan 
a los tribunales con las pruebas 

necesarias deben ser juzgados en 
igualdad de condiciones como 
cualquier hondureño”.
En ese sentido, agregó: “Quiero 
decirles que me caracterizo por 
pedir que todos los hondureños 
tengan la misma condición, que 
no importa como dicen que al-
gunos son pies descalzos, aquí 
todos debemos de ser tratados 
de igual manera”. 

La Magistrada Presidenta de la 
CSJ manifestó que como Poder 
Judicial reconoce a las autori-
dades interinas del MP, “si hoy 
en día se están presentando los 
requerimientos es porque tienen 
suficientes bases y pruebas”.
En cuanto al trabajo que le co-
rresponde al Poder Judicial, 
Ráquel Obando expresó que “los 
jueces tienen independencia 

absoluta para las resoluciones 
que ellos van a emitir, tienen 
independencia total para que 
decidan de acuerdo al sustento 
probatorio que les presentan”.

Feria de Género 
El Poder Judicial realizó la “Feria 
de Género”, en el marco de los 16 
días de activismo por la conme-
moración del Día Internacional 
de la Eliminación de la Violencia 
contra las Mujeres.
Este evento fue inaugurado por 
la presidenta de la CSJ de Hon-
duras, Rebeca Ráquel Obando, 
en conjunto con Magistradas y 
Magistrados del Poder Judicial 
y funcionarios de varias depen-
dencias de este Poder del Estado.
Las actividades desarrolladas 
estuvieron a cargo de la Unidad 
de Género del Poder Judicial, que 
realizó con gran éxito la “Feria de 
Género” en Pro de los Derechos 
de las Mujeres.
El evento contó con participación 
de diferentes organizaciones 
de mujeres y dependencias del 
Estado, así como cuadros de 

danzas y emprendedoras que 
mostraron sus productos en la 
Plaza del Palacio de Justicia de 
la Tegucigalpa.
La ocasión fue propicia para que 
la titular de la CSJ diera a conocer 
el avance de los compromisos en 
la incorporación de instrumentos 
jurídicos en favor de la mujer.

“Si los fiscales interinos están 
presentando requerimientos es 
porque tienen bases y pruebas”

El Poder Judicial reconoce el trabajo que está desarrollando la Fiscalía en los diferentes 
tribunales de justicia del país, bajo la dirección de los nuevos Fiscales Interinos

PRESIDENTA DEL PODER JUDICIAL, REBECA RÁQUEL OBANDO

La titular del Poder Judicial inauguró la “Feria de Género” en el marco de los 16 días de activismo por la conmemoración del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia 
contra las Mujeres. 

La presidenta de CSJ, Rebeca Ráquel Obando, brindó declaraciones a 
la prensa sobre las actuaciones de los fiscales interinos en las diferentes 
instancias judiciales.

Rebeca Ráquel
Presidenta CSJ

Si están los fiscales 
presentando los 

requerimientos, las 
pruebas y se llevan 
a cabo los procesos 

obviamente que el 
trabajo que están 

haciendo es el 
correcto”
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Por: Ángel Doblado

Tegucigalpa, Honduras.

El Juzgado de Letras Penal con 
Competencia Territorial Nacio-
nal, Criminalidad Organizada y 
Corrupción, emitió una orden de 
captura contra David Guillermo 
Chávez Madison, presidente del 
Partido Nacional, por los delitos de 
fraude y violación de los deberes 
de los funcionarios en perjuicio de 
la Administración Pública.
La orden de captura fue firmada 
y autorizada por el juez de Letras 
Penal con Jurisdicción Nacional, 
Marco Antonio Vallecillo Banegas.
El juez emitió la orden de captura 
contra el dirigente Chávez Madison 
por los delitos antes mencionados 
mientras fungió como director del 
Instituto Nacional de Formación 
Profesional, INFOP, en el periodo 
2010 a 2013.
Chávez Madison intentó viajar la 
madrugada del pasado martes 28 
de noviembre desde el aeropuer-

to de Palmerola, Comayagua, a 
Estados Unidos pero agentes del 
Instituto Nacional de Migración, 
INM, lo bajaron del avión por portar 
dos pasaportes, según informaron 
las autoridades.
Posteriormente Chávez Madison 
abandonó la terminal aérea de 
forma abrupta, derrumbando una 
tranca de seguridad a la salida del 
estacionamiento, desconociéndose 
desde entonces su paradero. 
El día anterior a los hechos en el 
aeropuerto, Chávez Madison reveló 
que el Ministerio Público, MP, ya lo 
investigaba a raíz de seis delitos 
por ofensas vertidas durante el 
proceso electoral recién pasado 
en perjuicio de la Presidenta Xio-
mara Castro.
Chávez Madison en conferencia 
de prensa aseguró que tras la 
imputación de los delitos estaría; 
“inhabilitado de cargos de elección 
popular y de hacer manifestaciones 
políticas”. No obstante, la orden 

de captura fue girada por el caso 
del supuesto fraude a lo interno 
del INFOP.

Los hechos 
El director del INM, Allan Alvaren-
ga, reveló que Chávez Madison 

fue requerido para una segunda 
inspección al abordar un vuelo en 
la terminal aérea.  
La razón del requerimiento fue el 
descubrimiento de que el dirigente 
político portaba dos pasaportes, 
uno ordinario y otro oficial.
“A las tres de la madrugada, el 
ciudadano Chávez Madison pre-
tendía salir del país por la terminal 
aérea de Palmerola, fue requerido 
para una segunda inspección, 
ya que portaba dos pasaportes, 
el ordinario y el oficial”, indicó 
Alvarenga. 
La inspección se estaba llevando 
a cabo para verificar el motivo del 
viaje y del porqué Chávez Madison 
pretendía viajar con un documento 
oficial. El político abandonó de 
forma intempestiva el aeropuerto 
al ser requerido, dejando atrás los 
dos pasaportes.
Por su parte, la portavoz del MP, 
Lorena Cálix, confirmó la orden 
de captura contra Chávez Ma-

dison “la Fiscalía Especial para 
la Transparencia y Combate a 
la Corrupción Pública, FESTCCO, 
evidentemente tras culminar la 
investigación, hay una decisión por 
parte de los fiscales a esta nueva 
gestión de impulsar la acción pe-
nal pública tal como lo dispone la 
norma procesal penal al presentar 
el Requerimiento Fiscal al órgano 
jurisdiccional competente de una 
orden de captura, la cual ha sido 
librada por el juez que está cono-
ciendo del proceso penal”.
Mientras tanto, el Secretario de 
Seguridad, Gustavo Sánchez, co-
rroboró la activación de equipos 
especializados para la búsqueda 
de Chávez Madison, los que han 
estado trabajando para localizar 
al político y llevarlo ante los tri-
bunales correspondientes desde el 
momento en que se les comunicó 
por el órgano competente.

Presidente del Partido Nacional 
se da a la fuga tras conocer 

requerimiento fiscal
El dirigente del Partido Nacional, quien se encuentra prófugo, es requerido 

por las autoridades por fraude y violación de los deberes de los funcionarios 
cuando fungió como Director Ejecutivo del INFOP

JUEZ EMITE ORDEN DE CAPTURA CONTRA DAVID CHÁVEZ MADISON

El Juez emitió la orden de 
captura contra David Chá-
vez Madison por los delitos 
de fraude y violación a los 
deberes de los funcionarios 
cuando fue director del IN-
FOP, en el periodo 2010 a 
2013. La Fiscalía Especial 
para la Transparencia y 
Combate a la Corrupción 
Pública, FESTCCO, es la que 
impulsa la nueva acción pe-
nal pública ante el juez que 
está conociendo del proceso 
penal contra David Chávez 
Madison. 

ORDEN DE CAPTURA 

A bordo de este vehículo presunta-
mente abandonó la terminal aérea 
de Palmerola, Chávez Madison, 
luego que fuera requerido por los 
agentes de Migración.

En su veloz fuga del 
aeropuerto de Pal-
merola, David Chávez 
Madison, derribó la 
barra de seguridad de 
la salida del estacio-
namiento.

Las cámaras de 
seguridad del ae-

ropuerto de Pal-
merola captaron 

a David Chávez 
Madison mien-

tras abandonaba 
apresuradamente 
la terminal aérea.
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Por: Ángel Doblado

Tegucigalpa, Honduras.

El Ministerio Público a través de la 
Fiscalía de Delitos Contra la Vida, 
presentó requerimiento fiscal con 
orden de captura en contra de un 
nuevo involucrado en el crimen de 
la líder ambientalista e indígena, 
Berta Isabel Cáceres Flores.
Según el comunicado emitido por 
el Ministerio Público, MP, el caso 
no ha sido cerrado y se continuó 
con las investigaciones que han 
dado como resultado el inicio de 
un proceso contra otro implicado 

en el crimen de la ambientalista.
El hecho fue perpetrado el 3 de 
marzo de 2016 en la vivienda de 
la víctima ubicada en la Residen-
cial El Líbano, del municipio de 
La Esperanza, Intibucá, al lograr 
concatenar el cruce de mensajes 
y llamadas entre David Castillo y 
Douglas Geovanny Bustillo (con-
denado) y a su vez éste con otros 
hechores (condenados). 
La primera condena por este caso 
se emitió en noviembre de 2018 en 
contra de ocho personas. Dicho jui-
cio se desarrolló durante cinco se-

manas y los fiscales presentaron 
más de 100 pruebas entre testi-
moniales y científicas, con las que 
se expuso la participación que 
tuvieron los sentenciados, antes, 

durante y después del hecho. 
Posteriormente, en junio de 2022, 
se decretó una sentencia de 22 
años seis meses de reclusión en 
contra del Presidente Ejecutivo de 
la empresa DESA, Roberto David 
Castillo Mejía.
No obstante, con la participación de 
estas ocho personas no se cerraba 
la causa, por lo que ya en poder 
de los juzgados competentes se 
interpuso el escrito de acusación y 
del que el Ministerio Público espera 
que se ejecute esta captura.

Orden de Captura
El Juzgado de Letras con Com-
petencia Nacional en Materia 
de Criminalidad Organizada y 
Corrupción, emitió la respectiva 
Orden de Captura la que fue girada 
a las diferentes dependencias de 
seguridad correspondiente.

El documento emitido por el Juz-
gado establece lo siguiente: dar 
inmediata captura, al ciudadano 
Daniel Eduardo Atala Midence, a 
quien se le supone responsable 
a título de autor intelectual del 
delito de asesinato en perjuicio 
de Bertha Isabel Cáceres Flores. 
El cual una vez habido deberá 
ser remitido a este Juzgado, a 
fin de tomarle su declaración de 
imputado, todo con la debida 
asistencia técnica legal.
La Orden de Captura emitida por el 
Juzgado respectivo fue girada a la 
Policía Internacional de Honduras, 
Interpol; a la Dirección Policial de 
Investigación, DPI; a la Agencia 
Técnica de Investigación Criminal, 
ATIC; y al Instituto Nacional de 
Migración, INM.

Johel Zelaya ordena  
nuevos requerimientos fiscales 

La Fiscalía ha presentado nuevo requerimiento fiscal en relación 
al caso de la dirigente indígena Berta Cáceres, en las últimas horas 

las instancias judiciales han librado la orden de captura

FISCAL GENERAL DE LA REPÚBLICA

El crimen de la líder am-
bientalista e indígena, Berta 
Isabel Cáceres Flores, fue 
perpetrado el 3 de marzo 
de 2016 en la vivienda de 
la víctima, en el municipio 
de La Esperanza, Intibucá.

LIDER AMBIENTALISTA

Comunicado del Ministerio Público sobre el Requerimiento Fiscal con orden de captura contra otro 
implicado en el asesinato de Berta Cáceres 

Twitter de Olivia Cáceres, hija de Berta, refiriéndose al Reque-
rimiento Fiscal contra otro implicado en la muerte de su madre.
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Tegucigalpa, Honduras.

Los Mercados Campesinos de Ser-
vicios Múltiples, MERCASEM, que 
impulsa el Gobierno de la titular 
del Ejecutivo, Xiomara Castro, 
beneficiarán de forma directa a 
2,000 productores del campo e 
indirectamente a 8,000. 
El proyecto, que cuenta con una 
inversión de más de nueve millones 
de lempiras en su primera etapa, es 
impulsado por el Servicio Nacional 
de Emprendimiento y de Pequeños 
Negocios, SENPRENDE y estarán 
ubicados en los departamentos de 
La Paz, Olancho, Intibucá, Santa 
Bárbara, Yoro, Valle y Choluteca. 
A cada Mercado Campesino se le 
entregarán productos con un equi-
valente de 48,000 lempiras, para 
200 MERCASEM en comunidades 
rurales de los departamentos ya 
mencionados.
En este proyecto de estrategia de 
desarrollo rural, los mercados se 
desempeñarán como centrales de 
abasto comunitarias, porque serán 
administradas por un Comité de 
Apoyo Solidario, mismo que será 
manejado por los campesinos de 
cada zona beneficiada.

Estabilizar canasta básica
El director de SENPRENDE, Dennis 
Corrales, dijo que “estos Mercados 
Campesinos permitirán actividades 
económicas en las comunidades 
rurales del país, donde se encuentran 
las familias de más escasos recur-
sos de la nación, para que puedan 
gestionar su propio negocio y que 
puedan estabilizar los precios de la 
canasta básica, ya que la inflación 
de la misma deteriora la economía 
de los hogares”. 
Los productores del campo podrán 
mercantilizar sus productos de 
granos básicos y establecer una 
organización de precios de compra 
y venta competitiva.
Con esta iniciativa se eliminará 
el abuso de los intermediarios, 
de igual forma, el consumo local 
contará con precios accesibles de 
productos de la canasta básica. 

Tenemos Presidenta 
“Por primera vez tenemos ese apoyo, 
que por muchos años no se logró, y 
que nos mantuvo en el olvido. Hoy, 
tenemos una Presidenta que ha 

BANASUPRO y SENPRENDE crean 
Mercados Campesinos para promover 

el crecimiento en las comunidades
En siete departamentos del país los productores del campo podrán comercializar sus productos 

de granos básicos creando una estructura de precios de compra y venta competitiva

MÁS DE 2,000 PRODUCTORES BENEFICIADOS 

El director de SENPRENDE, Dennis Corrales, dijo que los Mercados Campesinos permitirán que las comunidades rurales del país puedan ges-
tionar su propio negocio.

SENPRENDE capacitó a los productores y legalizó empresas a través 
de las Cajas Productivas para que sean beneficiarios de este proyecto 
recibiendo productos de la canasta básica.

Aida Reyes, gerente de BANASUPRO, firmó junto a Dennis Corrales, 
director del Servicio Nacional de Emprendimiento, un acuerdo para 
abastecer a los Mercados Campesinos de Servicios Múltiples.

Por: Coralia Maradiaga 

El combate a la pobreza es 
la prioridad del Gobierno. 
El Plan Bicentenario de la 
Presidenta, Xiomara Cas-
tro llega al corazón de las 
comunidades con proyectos 
que generan desarrollo eco-
nómico para los hogares por 
medio de la construcción de 
un nuevo modelo económico 
que prioriza el bien común de 
las personas, especialmente 
en las zonas rurales.

DESARROLLO PARA 
HOGARES

Servicios Múltiples, siendo miembros 
de las Cajas Productivas de la Red 
Solidaria, CPRES.  
Al documentar sus empresas a 
través de SENPRENDE, acceden al 
crédito del nuevo modelo económico 
alternativo, de esta forma inicia la 
primera etapa en donde también 
entra en juego la Suplidora Nacional 
de Productos Básicos, BANASUPRO, 
ya que firmó con el Servicio Nacional 
de Emprendimiento un acuerdo 
para abastecer estos mercados.
La gerente de BANASUPRO, Aida 
Reyes, expuso que “es instrucción 
de la Presidenta, Xiomara Castro, 
que mediante SENPRENDE y BANA-
SUPRO podamos beneficiar a las 
personas vulnerables del interior del 
país y como BANASUPRO estamos 
listos para abastecer a SENPRENDE 
de canasta básica”.
Los productores podrán tener 
una pulpería grande, un súper, 
minisuper en las comunidades, 
ya que SENPRENDE les capacitó y 
legalizó su empresa internamente 
dentro de la Caja para que sean 
beneficiarios de este proyecto 
recibiendo el capital semilla 
con productos, no con dinero, 
para que estos lo vendan en sus 
negocios o centros de abasto a 
precios cómodos.

llegado para ayudar a los pobres a 
salir adelante”, manifestó Ignacio 
Salgado, presidente de la Caja 
Productiva Unidos Somos Fuerte, 
de Patuca, Olancho.
Delmin Herrera Escobar, un produc-
tor de Olancho, dijo que “durante 12 
años no habíamos recibido ningún 
beneficio, gracias a la Mandata-
ria Castro, estamos logrando los 
beneficios del Bono Tecnológico, 
Silo para guardar granos y es-
tamos aplicando para ser parte 
de los mercados campesinos de 
SENPRENDE”.

Legalizar sus empresas
Como requisito para que los cam-
pesinos accedan al proyecto deben 
haber legalizado sus empresas de 
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Investigaciones 
Las indagaciones indi-
can que Medina sacaba 
el dinero de la bóveda del 
banco en donde también 
se levantaba un acta de 
la entrega de los dólares 
y según la ATIC, lo hacía 
sin haber comunicado a 
las autoridades superiores. 
En junio de este año fue 
asignada a la Fiscalía de 
la Niñez, pero en ese mes 
se incapacitó por estrés y 
ansiedad. Las investigacio-
nes revelan que los últimos 
retiros de los dólares que 
estaban como evidencia 
bajo custodia del BCH los hizo 
en julio de este año cuando 
estaba incapacitada.
Mientras tanto las auto-
ridades del BCH dieron a 
conocer que cuentan con la 

documentación de respaldo con 
relación a los retiros vinculados 
a la fiscal Medina. 
La entidad bancaria nacional 
detalló a través de un comunicado 

que cuenta con los papeles de todos 
los depósitos y retiros en garantía 
solicitados por las fiscalías auto-
rizadas por el MP y afirmó que se 
brinda toda la información a las 
autoridades pertinentes. 
Como parte de la nueva política de 
trabajo emprendida por la actual 
administración, la Fiscalía anunció 
además que instruyó un proceso de 
depuración en contra de fiscales, 
agentes o cualquier empleado del 
MP que este dedicado a cometer 
hechos delictivos, porque no se 
permitirá más corrupción.

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

El Ministerio Público (MP), dio a 
conocer que fue detenida la fis-
cal Francia Sofía Medina, quien 
estuvo asignada a la Fiscalía 
Especial Contra el Crimen Or-
ganizado, FESCCO, en San Pedro 
Sula, a quien se le investiga por 
sustraer más de 63 millones de 
lempiras (evidencias en dólares) 
que el Banco Central de Honduras, 
BCH, mantenía guardados como 
evidencias.
Mediante un comunicado el MP 
detalló que, de acuerdo con las 
investigaciones de equipos es-
peciales de la Agencia Técnica 
de Investigación Criminal, ATIC, 
estos retiros los realizó la fiscal 
Medina sin haber comunicado a 
las autoridades superiores de la 
Fiscalía en los últimos dos años, 
por eso también se efectuó un 
allanamiento en su vivienda en 
busca de más indicios.  
Desde el mes de julio de este año 
2023 dicha funcionaria se encuen-
tra incapacitada, sin embargo, a 
pesar de esto continuó solicitando 
en dos ocasiones más devoluciones 
al Banco Central de Honduras, las 
cuales fueron entregadas sin seguir 
los procedimientos administrativos 
ya que ella ya no era fiscal de la 
FESCCO, por tal motivo se le estará 
acusando por los delitos de lavado 
de activos, abuso de autoridad y 
sustracción, destrucción, oculta-
ción o inutilización de documento 
en custodia.
De igual forma, el MP ha solicitado 
a las autoridades del BCH les pue-
da brindar la información sobre 
cuáles fueron los mecanismos 
administrativos que se utilizaron 
para estas devoluciones ya que la 
fiscal no tenía las autorizaciones 
para continuar haciendo estas 
diligencias. 

Diligencias del MP
La fiscal Medina fue detenida el 
miércoles 29 de noviembre del 
año en curso, por la presunta 
sustracción de L63 millones que 
estaban bajo custodia en dólares 
en el BCH. 
La ATIC, detuvo a la mujer en su 
casa en residencial Valle del Sol, San 
Pedro Sula y allanó la propiedad 
como parte de la investigación 

MP procede contra fiscal que sustrajo
L 63 millones que estaban en custodia 

como evidencia en el BCH
El Ministerio Público como parte de la nueva política de trabajo emprendida por la actual 
administración, procedió contra una de sus fiscales por la sustracción de una millonaria 

evidencia en depósito en el Banco Central

COMBATE A LA CORRUPCIÓN 

Por: Ángel Doblado

La fiscal Francia Sofía Me-
dina estuvo asignada a 
la Fiscalía Especial Con-
tra el Crimen Organiza-
do, FESCCO, en San Pedro 
Sula, teniendo acceso a la 
documentación necesaria 
para depositar y retirar del 
Banco Central el dinero en 
custodia.

FESCCO
en donde decomisaron varios 
documentos. 
Según la investigación, el MP 
hizo decomisos de dinero en 
dólares en varias operaciones 
que luego fue puesto en custodia 
en una bóveda del BCH. 
La fiscal Medina cuando esta-
ba asignada a FESCCO fue la 
persona encargada de entregar 
el dinero decomisado al banco 
en donde se levanta un acta de 
lo entregado, quedando regis-
trado el proceso y asegurada 
la evidencia. 
Elvis Guzmán, portavoz del 
MP en la zona norte, manifestó 
que “el dinero estaba como 
depósito en garantía en el BCH, 
como evidencia de diversas 
operaciones ejecutadas por la 
Fiscalía a la cual pertenecía 
la detenida, y ella comenzó a 
retirar el dinero desde hace dos 
años”.  Guzmán afirmó que los 
decomisos del dinero se hicieron en 
diferentes operativos, “casos que 
ella llevaba, y todas las evidencias 
recopiladas de esos casos estaban 
bajo su custodia”. 

La fiscal Sofía Medina mostraba 
en las redes sociales una vida 
solvente, con viajes, lujos y po-
sesiones materiales. 

Agentes de la ATIC halla-
naron la casa de la fiscal 
Francia Sofía Medina
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Más de 180 muertos en el primer 
día de bombardeos al romperse 
la tregua entre Israel y Hamás

Después de una semana de calma volvió la cruel guerra contra niños y mujeres 
en la Franja de Gaza, en donde sigue el exterminio del pueblo palestino 

ante el silencio de la comunidad internacional    
Tegucigalpa, Honduras.
 
El balance de muertos por los 
ataques de Israel contra la Franja 
de Gaza el pasado viernes superó 
el centenar de fallecidos, comu-
nicó el portavoz del ministerio 
de Salud del enclave palestino, 
Ashraf al Qudra.
También, la oficina de medios de 
comunicación gubernamental 
en Gaza, reportó en un comu-
nicado que la aviación israelí 
bombardeó varias viviendas 
habitadas y zonas concurridas 
en diversas ciudades de Gaza, 
además consideró a la comuni-
dad internacional responsable 
de “la guerra continúa contra 
niños y mujeres”.
“Los muertos por la agresión 
israelí tras expirar la tregua 
humanitaria el pasado viernes 
son más de un centenar”, dijo el 
portavoz.
Según la investigación, en la 
actual guerra, el ejército del 
régimen israelí ha ampliado sig-
nificativamente sus bombardeos 
contra “objetivos no militares”, 
que incluyen residencias privadas, 
edificios públicos, infraestructura 
y bloques de gran altura defini-Las poblaciones civiles son las principales víctimas del conflicto bélico en la Franja de Gaza. 

Después de una semana de calma, volvió el fuego a las principales ciudades en la Franja de Gaza.
Muchas poblaciones quedaron desabastecidas de insumos alimenticios para las 
familias, principalmente el agua. 

CONTINÚA GENOCIDIO EN GAZA
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El bombardeo por parte de las fuerzas israelí, se reanudó después de una semana de tregua y se iniciaron contra objetivos en sociedades civiles. 

Con los bombardeos también volvieron las personas a huir de la zona 
de conflicto. 

Muchas familias salieron huyendo de la zona de conflicto, pero se 
encontraban con muchos retenes. 

Al reanudarse el ataque bélico, las familias protegen a los niños porque 
se han convertido en blancos perfectos de los atacantes. 

dos como “objetivos de poder”, 
considerados como “una fábrica 
de asesinatos en masa”. 

Daños a civiles 
La tregua humanitaria de siete 
días entre Israel y Hamás pac-
tada hace una semana con la 
mediación conjunta de Catar, 
Egipto y Estados Unidos, ter-
minó el pasado viernes 1 de 
diciembre, después del fracaso 
de las negociaciones.
El bombardeo de objetivos no 
militares, de acuerdo con fuen-
tes de inteligencia, tiene como 
principal meta dañar a la so-
ciedad civil palestina, “crear un 
shock” que llevará a los civiles 
a presionar al (Movimiento 
de la Resistencia Islámica de 
Palestina) HAMAS”.
En un principio, la tregua se es-
tableció por cuatro días a partir 
del 24 de noviembre, pero fue 
prolongada en dos ocasiones: 
primero, por dos días y luego por 
una jornada más.
Durante la pausa fueron can-
jeados 80 rehenes israelíes, en 
su mayoría mujeres y niños, por 
240 presos palestinos sin delitos 
de sangre. 

Alto al fuego 
Además, se restableció el flujo de 
ayuda humanitaria, suministros 
médicos y combustible a la Franja 
de Gaza.
Al margen del acuerdo de tregua, 
las milicias palestinas liberaron 
a casi 30 cautivos más, en su 
mayoría tailandeses residentes 
en Israel.
Minutos después de que expirase 
la pausa humanitaria, las Fuerzas 
de Defensa de Israel acusaron 
a Hamás de violar la tregua y 
anunciaron que reanudan las 
operaciones bélicas contra el 
movimiento islamista en la Franja 
de Gaza.
La nueva espiral del conflicto 
palestino-israelí, desatada el 
pasado siete de octubre, ha cau-
sado hasta la fecha unos 2,000 
muertos y cerca de 5,500 heridos 
en Israel y más de 18,000 muertos 
y 36,000 heridos en Gaza, según 
los últimos datos oficiales.
Numerosos países instan a Israel 
y Hamás a establecer un alto el 
fuego, también se multiplican 
las voces a favor de una solu-
ción de dos Estados como única 
vía posible para lograr una paz 
duradera en la región.

EN CIFRAS 

8,176
Se reportan en la Franja de Gaza, 
conforme a los datos ofrecidos 
por el jefe del Observatorio Euro 
Mediterráneo de Derechos Hu-
manos, Ramy Abdu.

NIÑOS MUERTOS 
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Comayagüela, Honduras.

A pocos días del lanzamiento 
de la  Campaña Cero Pólvora, 
que previo a la temporada 
navideña y de fin de año im-
pulsa la Alcaldía Municipal 
del Distrito Central, AMDC, 
denominada “Los Cuetes no son 
juguetes”, se registró el primer 
decomiso de este producto en 
la popular colonia Iberia en 
Comayagüela, valorado en 
500,000 lempiras. 
La campaña tiene como obje-
tivo cuidar la integridad de los  
niños y niñas, a la vez hacer 
conciencia sobre el riesgo y 
los daños auditivos, oculares 
y quemaduras de primero, se-
gundo y tercer grado, causadas 
en la piel por la manipulación 
de productos explosivos y se  
inició con intensos operati-
vos de vigilancia en barrios y 
colonias del Distrito Central.
Como parte de este plan pre-
ventivo, donde se pone en 
vigencia la ordenanza muni-
cipal que prohíbe la tenencia, 
uso, producción, comercio de 
petardos y pólvora se efectuó 
la primera incautación por 
parte de elementos de la Poli-
cía Municipal en conjunto con 
inspectores del Departamento 
Municipal de Justicia, DMJ.

Más operativos 
Se estima que esta no será la 
única incautación de artefactos 
explosivos que se realicen en la 
capital y sus alrededores, ya que 
han identificados otros puntos y 
las autoridades no descansarán 
hasta sacar de circulación estos 
productos con el fin de evitar 

que resulten personas quemadas 
durante la temporada navideña.
“Es lamentable que hayan per-
sonas que aún conociendo la 
Ordenanza Municipal, actúen 
con desobediencia y hagan caso 
omiso y gasten sus ahorros al 
invertirlos en la fabricación y 
compra de estos productos y 

poner en riesgo no solo sus vi-
das, las de sus vecinos y de los 
niños, afirmó Josué Esperanza, 
portavoz de la Policía Municipal.
Desacatar esta ordenanza incurre 
en multas que van desde 5,000 
a 60,000 lempiras, incluido el 
decomiso y la destrucción del 
producto. Además, se contem-

plan sanciones económicas  
estipuladas entre los 1,000 a 
los  5,000  lempiras para los 
padres de familia de los menores 
que resulten afectados, más el 
trabajo comunitario que tengan 
que realizar.
En este sentido, las autoridades 
edilicias buscan hacer conciencia 
en los padres de familia para 
que no les compren artefactos 
explosivos a sus hijos, que un 
petardo, una chispita del diablo, 
un silbador o una luz de bengala, 
usada de manera incorrecta 
puede provocar graves daños, 
en especial para los niños y las 
niñas.
La Alcaldía Municipal hace un 
llamado a los capitalinos para 
que disfruten la celebración de 
la Navidad y el Año Nuevo en 
familia y visiten los espacios 
creados para la sana diversión 
como las Villas Navideñas, de-
coración de plazas y parques, 
entre otros.

CAMPAÑA “LOS CUETES NO SON JUGUETES” 

Actualidad

Alcalde Aldana realiza primer decomiso 
de pólvora valorada en 500,000 lempiras 

Las acciones preventivas contemplan multas de 5,000 a 60,000 lempiras para fabricantes
 y de 1,000 a 5,000 para padres de familia de menores que resulten con quemaduras

En medio millón de lempiras fue valorado el producto incautado, mismo que en las próximas horas se 
procederá a su destrucción.

En la incautación de los artefactos explosivos participaron la Policía Municipal junto con inspectores del 
Departamento Municipal de Justicia, DMJ.

El primer decomiso de los productos fabricados con pólvora se efectúo 
en una vivienda en la popular colonia Iberia de Comayagüela.

Por: Patricia Cálix

Respecto al dueño del pro-
ducto se encuentra en proce-
so investigativo y se realizan 
las diligencias legales para 
la deducción de cargos. 

SANCIONES 



53
Lunes 4 de diciembre de 2023

P o d e r
Popular



54
Lunes 4 de diciembre de 2023

P o d e r
PopularActualidad

Tegucigalpa, Honduras.

Las relaciones diplomáticas entre 
Honduras y la República Popular 
China siguen dando resultados 
positivos, el primer contenedor 
con 417 quintales de café orgánico, 
procedente de Honduras arribó 
a la ciudad de Shanghái, China, 
marcando un hito histórico para 
los productores hondureños y el 
Gobierno.
Este primer embarque salió hace 
45 días de Honduras y pertenece 
a la empresa Inversiones Las Chu-
mecas, ubicada en el municipio de 
Guaimaca, Francisco Morazán, 
quien al igual que la empresa 
Capucas, de Santa Rosa de Copán 
están siendo el punto de lanza 
para exportar el aromático al 
gigante asiático. 
El presidente de la empresa In-
versiones Las Chumecas, Pedro 
Aguilar manifestó estar contento 
por este logro tan importante y 
por el apoyo que está brindan-
do el Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro, a los pequeños 
productores y empresas nacionales 
para poder exportar y acceder al 
mercado chino.
“Agradecemos a Dios por su guía 
constante y a la Presidenta Xioma-
ra Castro, por su apoyo y la visión 
del Tratado de Libre Comercio, 
TLC, con China, a la Secretaría de 
Relaciones Exteriores, al director 
general del Servicio Nacional de 
Sanidad Agropecuaria, SENASA, 
Ángel Emilio Aguilar y su equipo 
técnico, a los representantes del 
Instituto Hondureño del Café, 
IHCAFE y de la Secretaría de De-
sarrollo Económico, que hicieron 
posible este logro”.

Producto de calidad 
Este producto es originario de la 
región de Agalta, Olancho, es un 
café orgánico con el que se han 
cumplido con todas las normas 
nacionales e internacionales para 
la exportación y que nos ha per-
mitido tener un buen seguimiento 
de parte del SENASA.
Por su parte, Ángel Emilio Aguilar, 
director general de la Secretaría 
de Agricultura y Ganadería, SAG, 
señaló que, este logro es importante 

para el país y para los produc-
tores nacionales porque este es 
un nuevo mercado que se está 
abriendo para la exportación de 
café como principal producto en 
el mercado chino.
“Hasta el momento existen 12 
empresas de café certificadas 
para exportar al país asiático y 
el aromático representa el primer 
producto en ser enviado. Esto nos 
llena de orgullo como hondureños y 
ese esfuerzo de nuestra Presidenta 
Xiomara Castro, de abrir relaciones 
diplomáticas y comerciales con 
China para dar paso a la apertura 
de este mercado tan importante”, 
indicó Aguilar.

Ventana hacia 
la exportación
La exportación no sólo impulsa la 
economía de un país, sino que fo-
menta el desarrollo, la innovación y 
la conexión global, desempeñando 
un papel esencial en el progreso 
económico y social explicó Aguilar.
Con la exportación de los primeros 
contenedores de café orgánico se 
abre una importante ventana para 
que los productores nacionales, 
puedan exportar sus productos 
de alta calidad al mercado chino 
para seguir expandiendo muchos 
productos.

También se ha enviado un segundo 
contenedor con capacidad de 
408 quintales de café que estará 
llegando a la ciudad de Cantón, 
China el 20 de diciembre del pre-
sente año.
Lo más importante es que el café 
entró a China sin ningún problema, 
ya que cuenta con todas las nor-
mas internacionales de sanidad 
que exige la Agencia de Aduanas 
de China explicó el director de 
SENASA.

GRANO HONDUREÑO LLEGA AL GIGANTE DE ASIA 

Actualidad

Primer contenedor con 417 quintales 
de café orgánico llegó 

a la República Popular China 
Este primer embarque salió hace 45 días de Honduras y pertenece a la empresa 

Inversiones Las Chumecas, ubicada en el municipio de Guaimaca, Francisco Morazán 

El primer contenedor con 417 quintales de café orgánico llegó a China para ser comercializados en la 
ciudad de Shanghái.

El café hondureño cuenta con todas las normativas internacionales 
de sanidad que exige la Agencia Aduanera de China.

Pedro Aguilar
Presidente Inversiones

Las Chumecas

Agradecemos 
a la Presidenta 

Xiomara Castro, 
por esa visión en 

el Tratado de Libre 
Comercio con 

China, estamos 
contentos de que 

Inversiones Las 
Chumecas sea la 

punta de lanza 
en este momento 

con la exportación 
de café orgánico 

y motivamos 
a los demás 

exportadores 
y productores 

hondureños para 
que se puedan 

convertir en 
productor-

exportador según 
las regulaciones 

y la Ley que tiene 
el IHCAFE en este 

momento”

Por: Juan Ortiz
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Tegucigalpa, Honduras.

La economía hondureña regis-
tró un crecimiento de 3.6% al 
cierre del tercer trimestre de 
2023, reflejando de esta manera 
una fuerte resiliencia pese a 
los escenarios desfavorables 
internacionales y nacionales. 
Además al comparar esta cifra 
con la del mismo mes en 2022 
-variación interanual- reflejó 
un incremento de 4.5%.
El Indicador Mensual de Actividad 
Económica, IMAE, elaborado por 
el Banco Central de Honduras, 
BCH, registró un crecimiento de 
2.1% en el primer trimestre del 
año en curso y un 2.9% de creci-
miento en el segundo trimestre.
Este comportamiento en la eco-
nomía fue resultado de la evolu-
ción favorable de las actividades 
económicas agrupadas como 
servicios y bienes alimenticios, 
las que en conjunto han apor-
tado para que el IMAE global 
registre tasas de crecimiento 
interanuales por encima de 4.0% 

desde mayo de 2023.
Dentro de estas actividades 
económicas sobresale el buen 
desempeño y aporte positivo de 
la Intermediación Financiera que 
muestra dinamismo, atribuido 
al alza en los intereses recibidos 
(por préstamos para la vivienda, 
comercio y consumo -tarjetas 
de crédito-) así como por más 
comisiones captadas.  
Los servicios de Correo y Te-
lecomunicaciones mantienen 
su tendencia creciente por las 
nuevas estrategias digitales 
que incluyen ciberseguridad 
y servicios en la nube (cloud y 
data center).

Otros rubros 
En la Agricultura, Ganadería, 
Silvicultura y Pesca la mayor 
producción se atribuye al au-
mento en los cultivos de café, 
por el ciclo de bianualidad pro-
ductiva, al reflejarse en mayores 
rendimientos, lo que se asocia 
al incremento de 18.8% en las 
exportaciones de este bien.

Mientras que en el caso de banano 
por el aumento en la produc-
tividad resultado del proceso 
de renovación de las fincas, 
después de los impactos de las 
tormentas Eta e Iota.
El Comercio aumentó como 
resultado -principalmente- de 
mayores ventas de equipo de 

transporte (vehículos y repues-
tos), productos farmacéuticos, 
abonos y fertilizantes, disposi-
tivos electrónicos, maquinaria 
y combustibles.
En tanto, la actividad de Hoteles 
y Restaurantes, continúa cre-
ciendo por la mayor demanda 
de alimentos en restaurantes 
y servicios de alojamiento por 
parte de los turistas nacionales 
y extranjeros.
Transporte y Almacenamiento 
se incrementaron por el ma-
yor movimiento de bienes para 
consumo interno y exportable 
sumado al traslado de pasajeros 
a través del transporte urbano 
e interurbano.
La Construcción Privada man-
tiene su evolución al alza por 
la mayor edificación en varias 
ciudades, especialmente en el 
Distrito Central, Choloma, La 
Ceiba y Danlí, lo que se atribuye 
al financiamiento de la banca 
privada y fondos públicos a 
través de BANHPROVI.
En cambio, la Industria Ma-

nufacturera disminuyó, dada 
la menor demanda de textiles 
y prendas de vestir por parte 
de Estados Unidos de América, 
principal destino de estos bienes, 
afectando además la cadena 
productiva de la industria ma-
quiladora (actividades conexas), 
al requerir menos insumos (em-
paques y productos químicos) 
provocando reducción en la 
fabricación de papel, cartón, 
productos plásticos y químicos.
El BCH también pronostica que 
la inflación total continuaría 
desacelerándose a un ritmo 
más rápido de lo previsto en la 
productividad marginal a me-
dida que se disipen los choques 
de oferta externos, acercándose 
al límite superior del rango de 
tolerancia establecido por el 
BCH, que es un 4.0% ±1.0 p.p., al 
cierre de 2023 y convergiendo 
dentro del mismo durante el 
primer semestre de 2024.

BCH: Actividad económica 
hondureña creció 3,6% 

al tercer trimestre de 2023
Gracias a las políticas fiscales, monetarias y cambiarias aplicadas por el Gobierno

de la Presidenta Xiomara Castro el país avanza en materia económica   

AVANZA LA RECUPERACIÓN ECONÓMICA 

El BCH informó que en el tercer trimestre de 2023 el crecimiento económico fue de 3.6%, gracias a las polí-
ticas de la Presidenta Xiomara Castro.

La titular del BCH, Rebeca Santos, ha enfatizado que las medidas 
económicas de la Presidenta han impactado positivamente los indi-
cadores en el país. 

Por: Jessenia Vásquez

El BCH estima el crecimiento 
del Producto Interno Bruto, 
PIB para 2023 de entre 3.0% a 
3.5% atribuyendo dicha des-
aceleración principalmente 
a la menor demanda externa. 
Además, mantiene el rango 
de proyección para 2024 en 
3.5 % a 4.0 % congruente 
con el mejor desempeño 
esperado respecto a 2023 
del consumo e inversión 
privada y pública así como 
por la recuperación de la 
demanda externa de mer-
cancías generales y bienes 
manufacturados.

PIB 2023
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Tegucigalpa, Honduras

El Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro a través de la 
Secretaría de Finanzas canceló 
un monto de 4,398 millones de 
lempiras a 36 inversiones privadas, 
entre ellas, nueve bancos, siete 
administradoras de pensión pri-
vada, cinco institutos de previsión 
públicos, tres aseguradoras del 
sector público financiero y cinco 
sociedades. 
Sobre el tema, la Ministra de 
Finanzas, Rixi Moncada, explicó a 
través de un comunicado que dicho 
pago es por concepto de cuota 
de deuda interna heredada de la 
colocación de bonos por 84,091 
millones de lempiras durante los 
años 2014-2021 con una tasa de 
interés anual promedio de 13.65%. 
El documento también añade 
que de enero a noviembre de 
2023 el Gobierno ha pagado por 
servicio de deuda pública -externa 
e interna- 42,785,926,801.55 
lempiras, además agrega que 
pese a las difíciles condiciones 
del país, el Gobierno cumplirá 
con las obligaciones legales del 
Estado siguiendo una progra-
mación ordenada y acorde con 
disponibilidad financiera.  
 
Saldo de deuda
En este sentido, el subsecretario de 

“De los L4,398 millones pagados 
en deuda interna solo se abonan 

2,876 lempiras a capital”
Las autoridades de Finanzas detallaron que de enero a noviembre de 2023 el Gobierno ha pagado por 

servicio de deuda pública externa e interna un monto total de 42,785,926,801.55 de lempiras pese a las 
condiciones del país y anunciaron que seguirá honrando la deuda siguiendo una programación ordenada 

RIXI MONCADA DENUNCIA

Rixi Moncada, ministra de Finanzas, afirmó que el Gobierno 
cumplirá la onerosa deuda heredada del régimen anterior.  

Por: Jessenia Vásquez

Finanzas, Roberto Ramirez, indicó 
que en agosto de 2023, el saldo 
de la deuda de la Administración 
Central de Honduras disminuyó 
en 1.8%, mientras que la relación 
al Producto Interno Bruto, PIB, se 
redujo hasta un 5.4pp con respecto 
a diciembre de 2022, situándose 
en el umbral sugerido de 47.9%. 
Cabe recordar que para el 12 de 
mayo se canceló un monto 8,187 
millones de lempiras en concepto de 
deuda pública -externa e interna- 
heredada del régimen anterior 
que se derivó de la colocación 
de Bonos. 
Conforme al recuento histórico 
de los primeros cinco meses de 
2023 -enero a mayo-, el Gobierno 
sacrificó programas y proyectos 
sociales por lo que pagó en con-
cepto de servicio de la deuda 
pública -externa/interna- más 
de L20,017,762,109.89.  
Entre tanto que para el 14 de 
agosto del presente año el Go-
bierno pagó L5,504,000,041.50 
por concepto de deuda interna 
heredada de la colocación de bonos 
en la banca nacional donde de 
enero a agosto de 2023 se canceló 
L32,432,130,885.34 por servicio de 
la deuda pública externa e interna.  
 
Informe Deuda Externa del Sector 
Público a septiembre

De acuerdo con el informe de 
Deuda Externa del Sector Público 
elaborado por el BCH al culminar 
el mes de septiembre la deuda 
externa del sector público alcanzó 
un saldo de $9,333.9 millones, 
menor en $199.4 millones al 
contabilizado a diciembre del 
año anterior ($9,533.3 millones), 
producto de los pagos efectuados 
a capital por $455.5 millones.
Siendo este monto superior a 
los desembolsos recibidos por 
$286.7 millones, generando una 
amortización neta de $168.8 
millones y sumada a una variación 
cambiaria favorable que redujo el 
saldo en $30.6 millones.
El escrito también detalla que 
la estructura por deudor es la 
siguiente: I) 90.8% ($8,470.5 
millones) la adeuda el Gobierno 
General, II) 7.2% ($676.6 millones) 
la Autoridad Monetaria, III) 1.8% 
($170.6 millones) las Empresas 
Públicas no Financiera y, VI) 0.2% 
($16.2 millones) las Instituciones 
Públicas Financieras. 
Mientras que por acreedor el 71.8% 
($6,704.2 millones) corresponde 
a obligaciones con organismos 
multilaterales, 16.7% ($1,557.4 
millones) con acreedores comer-
ciales y 11.5% ($1,072.3 millones) 
con bilaterales.

Abono de Capital L2,876.00
Intereses L4,357,397,530.33
Comisiones a BCH 
por administración L40,619,862,00
 
Total: L4,398,020,268.33

DESGLOSE DEL PAGO DE FINANZAS
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Las comunidades que quedaron incomunicadas 
por las recientes lluvias siguen siendo 

apoyadas por el Gobierno de la Refundación y el 
Socialismo Democrático a través del Programa 
de Acción Solidaria, PROASOL, que llevó 1,000 

Cajas de la Esperanza  

Familias de Quimistán, 
Santa Bárbara reciben 
Cajas de la Esperanza

POR MANDATO DE LA PRESIDENTA

Las personas de Quimistán recibieron la ayuda alimentaria con alimento 
que no perece y dura dos semanas. 

Los habitantes de las comunidades de 
Buenos Aires y Las Flores, felices por las 
ayudas del Gobierno de la Refundación.

Las Familias de Quimistán, Santa 
Bárbara que quedaron incomunica-
das por las lluvias siguen recibiendo 

ayuda del Gobierno.

Actualidad
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El Gobierno del Socialismo Democrático sigue dando alimentos a las 
personas que quedaron damnificadas.

PROASOL en una cara-
vana llevó asistencia 

humanitaria a al menos 
16 comunidades.

Las familias están recibiendo de mane-ra transparente los beneficios que les son otorgados por haber sido afectadas por la emergencia nacional por lluvias.

Otro beneficio 
que obtuvieron 

las personas fue-
ron kits de higiene 

personal.

La directora de PROASOL, Olga Lydia Díaz, junto a las madres que recibieron las Cajas de la Esperanza, 
quienes sufrieron una contingencia en sus comunidades por las lluvias. 

Actualidad
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Tegucigalpa, Honduras.

Bajo el lema “Todos los derechos 
para toda la Niñez”, la  Dirección 
de la Niñez, Adolescencia y Familia, 
DINAF, celebró el 34 aniversario 
sobre la convención de los Derechos 
del Niño, mediante un espacio fun-
damental para la sensibilización 
y promoción a favor de la niñez y 
reafirmar el compromiso colectivo 
a favor de este sector vulnerable.
En esta conmemoración, partici-
paron entidades comprometidas 
con la niñez hondureña, entre las 
que destacan, la Oficina del Alto 
Comisionado de Naciones Unidas 
para los Refugiados, ACNUR, Ayu-
da en Acción, Instituto Nacional 
para la Atención de Menores, 
Infractores, INAMI, Canal 8, Visión 
Mundial, Casa Alianza, Cruz Roja 
Hondureña, Alcaldía Municipal 
del Distrito Central. 
La jornada, realizada en las insta-
laciones del Museo para la Identi-
dad Nacional, se desarrolló en un 
ambiente solidario y enriquecedor, 
con diversas actividades en la que 
participaron los menores invita-
dos, donde se incluyeron obras 
teatrales, juegos interactivos, 
stand informativos para dar a 
conocer los derechos esenciales 

de la niñez y adolescencia.
Legado 
La Convención de los Derechos del 
Niño surgió el 20 de noviembre 
de 1989, cuando la Asamblea 
General de las Naciones Unidas, 
ONU, aprobó esta convención que 
se constituyó en un tratado pio-

nero tanto a nivel nacional como 
internacional para la promoción 
y la protección de los derechos 
civiles, políticos, sociales, eco-
nómicos y culturales de la niñez 
y adolescencia.
“Este 34 aniversario nos recuerda 
la importancia fundamental de 

proteger a la niñez, respetar y 
garantizar los derechos de cada 
niño y niña en Honduras, no es 
solo un aniversario, sino una 
oportunidad para reflexionar 
sobre el compromiso continuo 
y cuando hablamos de derecho 
no podemos ignorar la realidad 

que viven nuestros menores”, 
manifestó Lizzeth Coello, directora 
de la DINAF.
Asimismo, añadió: “Es nuestro 
deber como Estado y como per-
sonas comprometidas asegurar 
que cada niño y niña, no solo sean 
reconocidos en papel, sino que 
sus derechos sean respaldados y 
reconocidos en la práctica, esta 
convención nos proporciona una 
guía de nuestras acciones, nos 
impulsa a garantizar el derecho 
a la vida, Educación y Salud”.
Es de reconocer que la ratificación 
por parte del Estado de Hondu-
ras a estos derechos de la niñez 
se realizó en 1990, por  lo que 
la DINAF a través del Gobierno 
del Socialismo Democrático de 
la Presidenta Xiomara Castro, 
continúa impulsando esfuerzos 
integrales que continúa al bien-
estar de la niñez  y adolescencia.

Lizzeth Coello: “Como Gobierno siempre 
estaremos comprometidos a garantizar 

los derechos de cada niño y niña” 
La DINAF lideró la conmemoración del aniversario sobre la Convención 

de los Derechos del Niño con varias actividades para promover la cultura 
del respeto a las garantías de los menores en Honduras 

Los niños participaron de varias actividades en el marco del 34 aniversario de la Convención de los De-
rechos del Niño y Niña.

La directora de la DINAF, Lizzeth Coello, envió un mensaje a la niñez, 
donde les prometió la garantía de sus derechos a la Educación, Salud 
y la vida.

Por: Patricia Cálix  

34 ANIVERSARIO SOBRE LA CONVENCIÓN DE LOS DERECHOS DEL NIÑO

En 1990 Honduras ratificó 
la Convención de los Dere-
chos del Niño como parte 
del compromiso de luchar 
por el bienestar de la niñez 
hondureña.

EL DATO

Los menores participaron de varias actividades que les permitió conocer sus derechos.
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Por: Florencia Salgado 

Tegucigalpa, Honduras.

Honduras es el primer país cen-
troamericano en aplicar el modelo 
de las Organizaciones de Gestión 
de Destino, OGD, como política de 
Estado, al impulsar el modelo de 
desarrollo de turismo sostenible 
en los territorios, basado en los 
lineamientos de la Organización 
Mundial de Turismo, OMT. 
La ministra de Turismo, Yadira 
Gómez, basó este proyecto en 
la alianza entre actores públi-
cos, privados con un turismo 
de inclusión, el cual incorpora 
el desarrollo integral, los desti-
nos de las empresas turísticas y 

emprendimientos.
Buscando fundamentalmente 
apoyar a la población más vul-
nerable procurando dar apoyo 
a mujeres, jóvenes y pueblos 
indígenas.
El modelo OGD logró a través de 
la gestión de Patrimonio Natural 
e Histórico que se fortalezcan 821 
emprendedores de comunidades 
turísticas, conformadas por 32 
asociaciones turísticas a nivel 
nacional.

Desarrollo de 
emprendimientos
“Con este proyecto se están cum-
pliendo las instrucciones de la 

Presidenta Xiomara Castro de 
tener un enfoque inclusivo que 
impulse el desarrollo de peque-
ños emprendimientos turísticos 
locales y genere autonomía y 
profesionalismo en las comunida-
des”, expresó la ministra Gómez. 
“Esta iniciativa se basa en la 
colaboración estratégica entre 
el sector público, privado y las 

comunidades, con el objetivo de 
convertir a Honduras en un des-
tino turístico altamente compe-
titivo”, manifestó la funcionaria.
Hasta el momento se han imple-
mentado 11 OGD a nivel nacional 
en los departamentos de Atlán-
tida, Valle de Sula, Occidente, el 
Golfo de Fonseca, Distrito Central, 
así como los alrededores, Olancho, 
Comayagua y La Paz, El Paraíso, 
Islas de la Bahía, Santa Bárbara 
y Trujillo. 
El Gobierno del Socialismo Demo-
crático permanece fortaleciendo 
el sector del turismo con un enfo-
que claro a lo autosostenible para 
que fortalezca el rico patrimonio 

cultural del país. 
Los objetivos que se han deter-
minado para alcanzar las metas 
son cuatro áreas clave: Gestión 
de Patrimonio, Competitividad y 
Calidad, Estadística y Mercadeo.

Entre los resultados
Además 1,215 participantes con 
los programas de capacitación se 
han beneficiado y al menos 450 
empresas han sido instruidas en 
24 destinos.
A la vez en alianza con el INFOP 
desarrollaron jornadas de ca-
pacitación en Cultura Turísti-
ca, donde 360 personas fueron 
preparadas en nueve destinos a 
nivel nacional.
También se certificaron las com-
petencias laborales de 312 cola-
boradores del sector de calidad de 
servicios como meseros, cocineros 
y bartender en los 11 destinos.
Se está brindando apoyo con 
el proceso de legalización de 
los emprendedores y se le está 
dando seguimiento a 70 perfi-
les de proyectos en curso para 
fortalecer el programa. 
Otro logro significativo es que 
11 de sus marcas turísticas han 
sido socializadas y validadas.

A través del INFOP se ha capacitado a personas en la preparación de 
alimentos y bebidas potenciando al sector turístico.

La OMT promueve el turismo 
como motor de crecimien-
to económico, desarrollo 
inclusivo y sostenibilidad 
ambiental de los países.

TURISMO SOSTENIBLE

Ministra Yadira Gómez: 
“Honduras lidera modelo de 

desarrollo turístico sostenible” 

La Presidenta Xiomara Castro impulsa el fortalecimiento del turismo incorporando 
el desarrollo integral de los destinos, las empresas turísticas y emprendimientos, 

considerando especialmente a la población más vulnerable

ORGANIZACIONES DE GESTIÓN DE DESTINO

La ministra Yadira Gómez impulsa un modelo para apoyar a las comu-
nidades que necesitan aumentar su visibilidad turística.

Ministra Yadira Gómez: 
“Honduras lidera modelo de 

desarrollo turístico sostenible” 
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Tegucigalpa, Honduras.

“
Hija de Tigre, sale Ra-
yada”. Este es el caso 
de la futbolista Bárbara 
Murillo Ramírez, quien 
acaba de ser contratada 
por el Club Puebla de 
la Liga MX Femenil de 

México.
Bárbara es hija de dos grandes 
deportistas que sobresalieron en 
las décadas de los 80’s y princi-
pios de los 90’s, como lo fueron 
el futbolista Oscar Murillo y la 
fondista Edith Ramírez.
Es sorprendente que por ser la 
madre atleta, Bárbara prefirió 
el fútbol como su padre, ambos 
ya retirados del deporte. 

¿Cómo es que has llegado a jugar 
en Europa y los Estados Unidos?
Yo migré a los Estados Unidos 
junto a mis dos hermanos de muy 
pequeños y allá fui parte de una 
academia muy bien preparada 
donde por fin pude jugar solo 
con niñas. Europa se me dio por 

el buen papel que hice en 
la liga USLW de Estados 
Unidos y salí en el 11 ideal 
de todo el torneo, de ahí se 
me dio lo de Austria, gracias 
a mi agente Marcos Ruano.

¿Tus apellidos Murillo y 
Ramírez, qué significan 
para ti?
Para mi es más que un honor 
y privilegio tener ambos 
apellidos, ya que gracias 
a mis padres estoy viva y 
ya que mi padre fue depor-
tista y mi madre atleta, es 
lo que más me motiva a ser 
perseverante y me da ese 
gran empuje de dejar ambos 
apellidos en alto. 

¿A nivel nacional, esos ape-
llidos le ponen los pelos de 
punta a muchos aficionados, 
por qué será?

Creo más que todo por los grandes 
profesionales que fueron en sus 
momentos. Ambos fueron muy 

dedicados y disciplinados, dignos 
de admirar, más que todo por mí.

¿A los cuántos años comenzaste 
a jugar fútbol?
 A los 4 años 

¿Sé sincera, te gustaba o te lle-
vaban a la fuerza?
 Nunca fue a la fuerza, al contrario, 
me encantaba ser parte de ese 
mundo y era la fan número uno 
de mi hermano Daniel siempre 
quise ser como él.

¿Por qué te decidiste por el fútbol, 
si también estaba el deporte de 
tu madre Edith Ramírez fondista, 
por qué no te decidiste por este?
Ahhh buena pregunta, creo más 
que todo porque siempre me 
gustó andar peloteando desde 

pequeña y si también me ponía 
a correr mucho con mi mami, 
pero siempre me llamó más la 
atención el fútbol y mi mami 
nunca me lo impuso al contrario 
me apoyó de una.

¿Cuál fue tu primer equipo en el 
que jugaste cuando eras niña?
En la academia de mi papi. Que 
en ese entonces se llamaba “Chito 

Bárbara Murillo, primera 
futbolista hondureña 
en jugar en México

HIJA DE DOS GRANDES DEPORTISTAS

PASATIEMPOS: ME GUSTA 
MUCHO CONSTRUIR LEGOS 
Y JUGAR A LA PLAY.
HASTA DÓNDE QUIERES 
LLEGAR: SIEMPRE SOÑÉ 
PODER JUGAR EN MÉXICO 
O EN LA LIGA PROFESIO-
NAL DE ESTADOS UNIDOS 
Y GRACIAS A DIOS SE ME 
ACABA DE DAR LA DE IR A 
MÉXICO.
EQUIPO EN HONDURAS: 
MOTAGUA 100%
CÓMO TE VA EN EL AMOR: 
(RÍE) ESTOY ACTUALMENTE 
SOLTERA. PERO MI CORA-
ZÓN PERTENECE A MIS 3 
PERRITAS MIAH, CHIA Y 
CALLIE.

PERFIL

“Me alegra 
que estén 
construyendo 
canchas 
en todo el 
país, así 
mejorarán 
el fútbol, 
especialmente 
el femenino”, 
dijo

También tiene tiempo para rela-
jarse, en sus ratos libre le gusta el 
mar y jugar con sus tres perritas.

Antes de firmar con 
el Puebla de México, 
Murillo militaba con 

el Kendall Soccer 
Coalition de Austria.
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Reyes”. Y en Estados Unidos, mi 
primer equipo se llamó Kendall 
Soccer Coalition y ahí fue donde 
estuve muchos años.

¿Pero tus sentimientos futbolís-
ticos a qué equipo pertenecen?
Al Real Madrid y Motagua

¿Nunca pudiste ver jugar a tu 
padre?
Desafortunadamente no, pero mi 
Mami sí me llevaba a la cancha 
de bebé a verlo.

¿Al marcharte a los Estados Uni-
dos, perdiste la esperanza que 
podrías jugar en la selección?
No necesariamente, estuve en 
el programa de ODP para poder 
llegar a la de Estados Unidos, 
pero siempre quise representar 
a Honduras.

¿Qué sentiste cuando te llegó la 
convocatoria?
Honestamente lloré mucho y no 
paraba de gritar con mi mami 
jajaja, sabía que podía ser posible 
pero jamás me lo imaginé.

¿No lograron el objetivo deseado, 
no te arrepientes de haber venido 
a jugar para Honduras?
Para nada, para mí es un privi-
legio estar aquí con mis com-
pañeras. Es claro que el fútbol 
femenino en general ha sido 
difícil de estar como está hoy. 
Pero, aunque sea pasito a pasito 
aquí seguiré remando con mis 
compañeras para lograr una 
liga femenina profesional en 
nuestro país.

Por sus actuaciones con el equipo de Austria, la catracha se ganó la capitanía de la selección femenil de 
Honduras.

A los cuatro años, 
dio sus primeros 
pasos en el fútbol 
y gran seguidora 
del Club Motagua.

La jugadora 
hondureña 
asegura que 
cuantas veces 
la llamen a 
la Selección, 
vendrá a 
defender 
los colores 
patrios.

A pesar que es 
una jugadora 
técnicamente 
bien dotada, 
Bárbara Murillo 
es aguerrida 
dentro del 
campo.

Por: David Sierra

¿Si en el futuro te volvieran a 
convocar a una selección, qué 
responderías?
Sí, una y mil veces.

¿Qué jugadores masculinos ad-
miras nacional e internacio-
nalmente?
 Admiro mucho a mi fideo Di María 
ya que me recuerda a mi hermano. 
Y a CR7 que para mí es la cabra, 
fuera de este planeta.

¿Y en mujeres?
Admiré mucho a Mía Hamm de 
la selección de Estados Unidos, 
actualmente a Julie Ertz que 
también es de ahí.

¿Ahora se están construyendo 
canchas en los 298 municipios 
de Honduras, qué opinas?
Es una gran alegría más que yo 
crecí jugando en la cancha de 
tierra en la colonia San José de La 
Vega, jajajaja, pero creo que poco 
a poco estamos viendo cambios, 
aunque sean pequeños para seguir 
el crecimiento del fútbol femenino

“Cuando me 
convocaron, grité 

junto a mi mamá 
y lloré todo el día, 

siempre lo soñé, pero 
no me imaginé, lloré de 

alegría, porque sabía 
que podía ser posible” 

Bárbara Murillo 
Seleccionada nacional
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Tegucigalpa, Honduras.

J
osé David Mejía 
para la mayoría 
es un nombre más, 
pero pronto podría 
empezar a sonar en 
Honduras y posible-
mente en el mundo.

Nacido en Comayagua hace 29 
años, José viajó hace un par de 
años a España, con el propósito 
de sacar una maestría en Big 
Data y Análisis de Negocios. Pero 
al llegar a la Madre Patria, se 
encontró que se practicaba una 
disciplina llamada Jiu-Jitsu, que 
se utiliza bastante en la Artes 
Marciales Mixtas. Dijo que él ya 
lo practicaba en Honduras con 
los maestros José Franco y Jorge 
Miselem de la academia Bushido. 

Origen
La leyenda atribuye al médico 
japonés Akyama Shirobei, la crea-
ción del Jiu-Jitsu como arte de 
la no resistencia, basado en sus 
observaciones de la naturaleza, 
según las cuales “ceder es más 
eficaz que resistir”. A continuación 
la entrevista.

¿Por qué Jiu-Jitsu?
Siempre me gustó la filosofía de 
Jiu-Jitsu, mucho respeto, disciplina 
y aparte muy técnico. También 
la considero muy efectiva como 
defensa personal.

¿Piensas pelear algún día en 
la UFC?
No está en mis planes y aparte mi 
mamá me mataría (ríe), así que 

por los momentos solo pienso en 
competencias de Jiu-Jitsu.

¿Miras los combates de la UFC?
Si los veo, siempre hay combates 
emocionantes.

¿A quién admiras de los pelea-
dores?
Admiro a muchos en realidad, entre 
ellos, Fabricio Werdum, Marcus 
Buchecha, Charles Oliveira, Nate 
Díaz, luchadores que han tenido 
éxito en UFC y son “grapplers” 
reconocidos que siempre dan un 
espectáculo en el octágono.

¿Cuándo regreses transmitirás 
esos conocimientos a los niños 
y jóvenes?
Me gustaría mucho, si se da la 
oportunidad definitivamente 

lo haré.

¿Qué te motivó practicar este 
arte del Jiu-Jitsu?
Me motivó el hecho que siempre 
hay algo nuevo que aprender. Todos 
los días el Jiu-Jitsu te enseña a 
ser humilde y a estar conscientes 
que es un camino de constante 
aprendizaje, tanto en lo deportivo 
como en lo personal.

¿Qué haces en España, aparte de 
practicar deporte?
Por los momentos estoy termi-
nando un máster en Big Data y 
Análisis de Negocios y trabajo 
como practicante en el área de 
finanzas en la empresa Bridges-
tone Europa.

“En Honduras hay 
mucho talento solo 
hay que apoyarlo”

JOSÉ DAVID MEJÍA, PELEADOR DE JIUJITSU

NOMBRE COMPLETO: JOSÉ 
DAVID MEJÍA CASTRO
EDAD: 29 AÑOS
PADRES: KARLA CASTRO Y 
LUIS MEJÍA
DÓNDE NACIÓ: COMAYAGUA, 
HONDURAS
PASATIEMPO APARTE DEL 
JIUJITSU: LEER

PERFIL

El Jiu-
Jitsu es un 
deporte 
sano que 
aparte del 
conocimiento 
técnico, 
aporta 
muchos 
valores y 
principios 
a la vida de 
las personas 

El catracho ha 
participado en varios 

torneos internos en 
España, donde ha 

tenido una destacada 
participación.

En competencias 
internas, José 

David Mejía, ya 
ha puesto en alto 

el nombre 
del país.
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En combates por equipo, Mejía también se ha hecho acreedor de preseas de bronce.

Actualmente 
labora en la 
empresa Brid-
gestone Europa, 
donde se sostiene 
para sacar la 
maestría en Big 
Data y Análisis 
en Negocios.

Aunque no ha pensado en pelear en la UFC, el hondureño Mejía no deja de considerarlo. 

José David combina el trabajo con el deporte y apunta que eso deberían de ser los jóvenes en Honduras.

Por: David Sierra

¿Cómo se llaman tus maestros 
de Jiu-Jitsu?
Sri Batista y Ronald Romero.

¿Qué te dicen, tienes condiciones?
Siempre me motivan a crecer en 
el deporte y a competir, han sido 
grandes mentores, me dicen que 
tengo mucho potencial.

¿En lo personal te gustaría llegar 
a lo más alto?
¡Claro que sí! Pero sé que eso se 
consigue con entrenamiento y 
consistencia, así que por los mo-
mentos me concentro en eso.

¿Ya peleaste en Jiu-Jitsu y como 
te fue o solo es exhibición?
Sí, he competido en algunos tor-
neos aquí en España. He tenido 
combates muy fuertes, he perdido 
y he ganado, pero la experiencia 
es lo que más valoro. He disfru-
tado todos los torneos, aprendo 
muchísimo solo con el hecho de 
competir. 

• AJP España 5to lugar cinturón blanco, con gi (kimono).
• Campeonato de España FIJJD 3er lugar cinturón blanco, 
con gi.
• Grappling industries 2do lugar cinturón azul, con gi y 3er 
lugar no gi.
• Campeonato Europeo FIJJD cinturón azul, 3er lugar no gi.

TORNEOS EN QUE HA PARTICIPADO

Sé que puedo mejorar y todavía 
falta camino por recorrer, pero 
estoy muy satisfecho con la ex-
periencia que he tenido. 

¿Hasta dónde piensas llegar en 
este deporte?
Pues la verdad ahora no veo mi 
vida sin Jiu-Jitsu, mi plan es con-
tinuar entrenando y aprendiendo 
todos los días. Este deporte me ha 
enseñado mucho y ha aportado 
en todos los aspectos de mi vida.

¿Has peleado en la calle alguna 
vez?
No, nunca me he visto en la ne-
cesidad de hacerlo. En realidad, 
lo evito.

¿En este Gobierno de Honduras, 
se está apoyando bastante al 
deporte, ¿qué opinas?
He visto como el deporte ha ido 
creciendo en el país, cada vez 
escucho que surgen más torneos y 
más interesados y eso me alegra. 
El Jiu-Jitsu es un deporte muy 
sano que aparte del conocimiento 
técnico, aporta muchos valores 
y principios a tu vida y claro que 
merece todo el apoyo.

¿Si se pudiera, qué consejo le da-
rías a la Presidenta Castro para 
mejorar el deporte en el país?
Hay mucho talento en Honduras, 
no solo en este deporte, en muchos 
otros. Yo veo como hondureños 
sobresalen en el extranjero en 
béisbol, en boxeo, en voleibol, en 
sambo, deportes que están cre-
ciendo en el país pero que todavía 
no son muy conocidos. He visto 
programas educativos tener éxito 
en incentivar a los jóvenes en las 
escuelas, colegios, universidades 
a practicar un deporte.
Este tipo de iniciativas pueden 
motivar a los jóvenes a mantener 
de la mano el estudio y el deporte. 
Sin duda alguna los principios y 
fundamentos que aprendemos 
gracias al deporte nos hace mejores 
personas y profesionales.
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DURANTE JUEGOS DE JEDECAC

Tegucigalpa, Honduras.

Aprovechando que Honduras 
participaba en los VI Juegos 
Deportivos Escolares Centroame-
ricanos y del Caribe, JEDECAC, el 
titular de la Comisión Nacional 
del Deporte, Mario Moncada, 
se reunió con el ministro de 
Deportes de Venezuela, Mervin 
Maldonado.
La reunión consistió en llegar a 
un acuerdo de futuras coopera-
ciones en materia de deportiva 
para Honduras el próximo año.
En el evento, Honduras tuvo 
una destacada participación 
en los VI Juegos de JEDECAC 

que se realizaron en Caracas, 
Venezuela con la que participó 
con 11 disciplinas.
Los deportes con los que compitió 
Honduras fueron en natación, 
ajedrez, atletismo, levantamiento 
de pesas, triatlón, béisbol, karate 
do, baloncesto, voleibol, fútbol 
y boxeo.

Tegucigalpa, Honduras

Continuando con la masifica-
ción del deporte en el país, la 
Comisión Nacional del Deporte, 
CONDEPOR, dio por inaugurado 
el proyecto 43 en el municipio 
de Ocotepeque, Ocotepeque.
Dicho proyecto consistió en 
una cancha multiusos, donde 
niños y jóvenes podrán re-
crearse sanamente. El saque 
de honor se lo dieron al alcalde 
municipal de esa zona Israel 

Orlando Aguilar.
A la inauguración asistió el Sub-
comisionado de la CONDEPOR 
Héctor Rodríguez, quien llegó 
acompañado por el Alcalde 
municipal Israel Orlando Aguilar 
y el Gobernador departamental 
Edgardo Villanueva.
Estos proyectos son impulsados 
por la Presidenta Xiomara Castro, 
en su proyecto de masificación 
deportiva y es liderado por el 
Comisionado de CONDEPOR, 
Mario Moncada.

El Comisionado de CONDEPOR, se reunió 
con ministro de Deportes de Venezuela

CONDEPOR inauguró proyecto 
43 de la Refundación deportiva

Para la próxima competencia se espera que Honduras mejore su participación, 
con las nuevas canchas que el Gobierno está construyendo

EN OCOTEPEQUE

El ministro de Deportes de Venezuela, Mervin Maldonado estuvo reunido con el Comisionado 
de CONDEPOR Mario Moncada para conversar sobre futuras cooperación en materia deportiva.

La delegación catracha retornó satisfecha de la actuación que tuvieron en los VI Juegos de JEDECAC.

Con un partido amistoso se dio por inaugurado el proyecto 43 de 
CONDEPOR en Ocotepeque.

Deportes

El edil de la zona Israel Orlando 
Aguilar, hizo el saque de honor 
de la cancha multiusos.

Por: David Sierra 

En estos juegos de JEDECAC,
Honduras conquistó 14 me-
dallas para el país en dife-
rentes deportes.

BUENA ACTUACIÓN 
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El Vicepresidente de El Salvador, Félix Ulloa, entregó el mando del SICA al Designado Renato Florentino. Estuvieron presentes el Vicecanciller Gerardo Torres y el Em-
bajador de Honduras en El Salvador, Carlos Taiff Sandoval.

Sede del SICA que duran-
te seis meses ocupará 
la Mandataria de los 
hondureños

Designado Renato Florentino  
asume en nombre de 

Xiomara presidencia del SICA
El Designado Presidencial asistió al acto en San Salvador en representación de la Presidenta 

Xiomara Castro, quien se encontraba en Dubái para participar en la Cumbre del Cambio Climático

EN SAN SALVADOR 


